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MUCHAS GRACIAS POR 

TOMAR EL TIEMPO PARA 
LEER ESTA REVISTA 

Willie A. Alvarenga 
  
            
 
 
 
 
 
Muchas gracias le doy a todos los hermanos en Cristo y amigos que toman el tiempo para 
leer y aprender más de la Palabra de Dios a través de esta revista. Como siempre lo he 
mencionado, la revista Instruyendo a la Hermandad tiene como propósito principal 
contribuir para el crecimiento espiritual de la iglesia del Señor. Cada artículo que en esta 
revista se incluye se presenta para que juntos podamos crecer en el conocimiento de 
varios temas relacionados a la Palabra de Dios.  
 En lo personal le sigo dando las infinitas gracias a todos los que de una manera u 
otra comparten esta revista a través de correos electrónicos, Facebook o cualquier otro 
medio electrónico. Muchas gracias por pensar en el beneficio espiritual de los demás.  
 Les pido de corazón sigan orando por este esfuerzo de edificación espiritual. 
Muchas gracias a todos los que de una manera u otra han provisto palabras de ánimo y 
oración para con su servidor. Dios les bendiga grandemente y les conceda la oportunidad 
de seguir creciendo en el conocimiento de la Palabra de Dios.  
 
                      Respetuosamente en Cristo, 
           Willie A. Alvarenga  
            Editor 
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REPORTE DE LA 
PROGRAMACIÓN DE LA 

VERDAD EN AMOR 
Willie A. Alvarenga 

  
            

 
 

 
 
ESTOY grandemente agradecido con Dios por la 
oportunidad que me ha dado de poder haber grabado, 
junto con otros hermanos, 105 programas para la Verdad 
en Amor. Estoy más que seguro que esta programación 
semanal ha llegado a ser de gran bendición para muchos. 

Hermanos en diferentes partes del mundo se benefician de estas lecciones, y por ello, le 
doy las infinitas gracias a nuestro Dios.  
 Recuerde que las lecciones previas se pueden encontrar en nuestro sitio web de la 
Verdad en Amor: www.laverdadenamor.com Si tiene preguntas, o 
sugerencias de temas que le gustaría se presenten en esta 
programación, entonces le pedimos que por favor nos las envíe a: 
laverdadenamor@yahoo.com  
   
 

                     
Respetuosamente en Cristo, 

           Willie A. Alvarenga 
              Presentador 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.laverdadenamor.com/
mailto:laverdadenamor@yahoo.com
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UN GRAN APRECIO POR 

NUESTRO HERMANO 
ROBERT R. TAYLOR JR. 

Willie A. Alvarenga 
  
            

 
 

 
Fue en octubre del año 2000 cuando fui introducido al hermano Robert Taylor Jr. La 
Escuela de Predicación de Brown Trail tenía ya varios años de llevar a sus estudiantes a 
las conferencias anuales de la Espada Espiritual (Spiritual Sword Lectures), las cuales se 
llevan a cabo cada tercer semana del mes de octubre en la congregación de Getwell 
Church of Christ (Memphis, TN). Los primeros dos años de mi estudio en Brown Trail 
tuve la oportunidad de asistir a estas conferencias. Luego, después de haber egresado de 
Brown Trail, decidí asistir cada año a estas conferencias. 

Cuando el departamento hispano de Brown Trail fue fundado, el hermano Robert 
Stapleton decidió que los estudiantes de habla hispana asistieran también a estas 
conferencias. Fue así como aproveché la oportunidad de viajar con los estudiantes a las 
conferencias de la Espada Espiritual cada año por aproximadamente 17 años. Estoy 
agradecido también con los ancianos de la iglesia de Getwell por la oportunidad que me 
concedieron de predicar en estas conferencias por 4 años.  

Fue en estas conferencias donde tuve la oportunidad por casi 17 años de escuchar 
al hermano Robert Taylor Jr. Su estilo de predicación y contenido de sus lecciones me 
llamó luego la atención. Nuestro hermano siempre forraba sus sermones con mucha 
Biblia. Esto lo hacía para darle a conocer a su audiencia que las Escrituras pueden ser 
utilizadas durante la exposición de la Palabra de Dios. Nuestro hermano en realidad fue 
una “Biblia andante” dado a que se sabía grandes porciones de las Escrituras. Su 
conocimiento vasto del Antiguo y Nuevo Testamento le ayudó a nunca batallar para 
conectar historias de la Biblia desde Génesis hasta el último libro del Nuevo Testamento. 
En cierta ocasión le preguntamos cómo le hacía para memorizar varios textos de la Biblia, 
a lo cual nuestro hermano respondió que la repetición de los textos fue una parte vital en 
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su vida. Recuerdo que el hermano comentó que su primer sermón lo predicó con notas, 
pero que no le gustó para nada, y desde ahí decidió nunca más predicar sin el uso de 
notas. Todo su bosquejo era memorizado tanto que no utilizaba notas, y en varias 
ocasiones tampoco llevaba su Biblia al púlpito ya que se sabía de memoria todo lo que 
iba a exponer en su lección. La memorización de muchos textos al igual que todos sus 
años de experiencia en la predicación y a esto le añadimos todos los libros que escribió 
fue lo que le ayudó en gran manera a ser una “Biblia andante”.  

En mi biblioteca personal de aproximadamente 5,000 libros poseo copias de casi 
todos los libros que nuestro hermano escribió. A través de los años he leído sus libros 
en busca de explicación a textos del Nuevo Testamento, como también temas 
doctrinales. Sus explicaciones de textos del NT siempre han sido claros, precisos y 100% 
de acuerdo a la sana doctrina. Si usted puede leer el idioma inglés le recomiendo que 
adquiera estos libros. Tales le serán de gran provecho espiritual para el estudio de la 
Palabra de Dios. 

Recuerdo en cierta ocasión cuando le pedí de favor escribiera una recomendación 
del departamento hispano de Brown Trail, y nuestro hermano, sin duda alguna, estuvo 
dispuesto a escribirla y enviarla. A continuación lo que nuestro hermano escribió sobre 
una recomendación de la Escuela de Predicación de Brown Trail: 
 
“Es para mí un gran placer recomendar el Departamento de Español de la Escuela de 
Predicación de Brown Trail bajo la dirección del Hno. Willie Alvarenga. He predicado 
muchas veces en la excelente conferencia de Brown Trail (inglés). He estado en varios 
programas con Willie y lo he oído predicar. Es un hombre sano y sólido. He quedado 
muy impresionado con sus estudiantes en el Departamento de Español. Trabajar con 
gente de habla hispana es muy valioso para mí. Mi nieto, Ryan Davis, y su esposa Sarah 
trabajan en la iglesia en Cusco, Perú. Willie y su dedicado cuerpo docente y estudiantes 
están comprometidos en un trabajo monumental: convertir a los hispanohablantes y 
mantenerlos fieles, tanto aquí en los Estados Unidos, como en todo el mundo. Se merecen 
su apoyo”. 
Atentamente, 
Robert R. Taylor, Jr. 
 

Siempre fue para mí un gran privilegio predicar al lado de nuestro hermano en 
conferencias como la Espada Espiritual (Spiritual Sword, Memphis, TN) y las 
conferencias “Poder” (Power lectures, Southaven, MS).  

Gracias le doy a mi Dios por la oportunidad que me dio de conocer hermanos 
como el hermano Robert Taylor Jr. y ser influenciado por su fidelidad y dedicación a la 
causa del evangelio. Sin duda alguna nuestro hermano fue un gran ejemplo a muchos 
predicadores jóvenes y adultos. Considero en lo personal un privilegio imitar su ejemplo, 
tal y como el apóstol Pablo exhortó a los Cristianos del primer siglo (1 Cor. 4:16; 11:1; Fil. 
3:17; cf. 3 Jn. 11).  
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UNA ENTREVISTA A 

ROBERT R. TAYLOR JR. 
Dennis Gulledge 

  
            

 
 

 
 
 

“Las Cartas de Primera y Segunda Timoteo y Tito enfatizan que un predicador debe 
estudiar, debe predicar para convertir a la gente, debe predicar e instruir a la gente 
para que viva una vida justa y fructífera y debe mantener su predicación y práctica 
en un hermoso equilibrio. Debe practicar lo que predica si quiere lograr eficiencia 
evangelística. Sus hábitos de estudio forman la base de su ministerio. El que 
descuida esto nunca llegará lejos en la predicación.” - Estudios sobre Tito y Filemón, 
1979. 

  
 Robert Russell Taylor, Jr., nació en Bradford, Tennessee, el 30 de octubre de 1931. 
A una edad muy tierna fue sumergido en Cristo por Robert H. Bell en Locust Grove, 
Tennessee, el 10 de agosto de 1944. Fue en esa congregación donde, cinco años después, 
a la edad de dieciocho años, predicó su primer sermón. El hermano Taylor comenzó a 
predicar en 1949 y permanece activo en el servicio del Señor hasta el día de hoy. 
 Estudió en el colegio Freed-Hardeman. Mientras esta escuela ofrecía un programa 
dos años. Luego, el hermano Taylor fue a David Lipscomb College para terminar su 
licenciatura, donde se graduó con altos honores. Obtuvo su maestría en el George 
Peabody College. 
 Después de sus estudios universitarios, comenzó a predicar para congregaciones 
en Mt. Juliet, Tennessee y más tarde en Sharon, Tennessee. En esos años también 
enseñaba en escuelas públicas. De Sharon, Tennessee, pasó a Ripley, Mississippi, donde 
hizo obra local durante varios años. En 1973 comenzó a predicar para la iglesia en Ripley, 
Tennessee, donde reside hasta el día de hoy. Ha predicado en unas 550 campañas 
evangelísticas y en más de 700 conferencias en todo el país. Se estima que ha pronunciado 
más de 6500 sermones en televisión y radio a lo largo de los años. Durante doce años 
(1974-1986) escribió el material para V. E. Howard y el programa de radio International 
Gospel Hour. Desde la muerte de Guy N. Woods en 1993, Robert Taylor ha predicado el 
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último domingo de cada año en la iglesia Getwell en Memphis, Tennessee. 
 Durante veintiocho años ha ayudado con el ministerio carcelario en la prisión de 
Fort Pillow, ahora la Penitenciaría Estatal de West Tennessee, en Henning, Tennessee. 
Durante su enseñanza en ese lugar, ha bautizado en Cristo a muchos reclusos. El hermano 
Taylor también ha sido instructor en Online Academy of Biblical Studies durante dieciséis 
años. 
 En 1952 se casó con Irene Crump, de Nampa, Idaho. Juntos tienen dos hijos, 
Rebecca Davis y Timothy Taylor, y cuatro nietos. Irene Taylor falleció el 12 de enero de 
2017 a la edad de ochenta y cinco años. 
 El hermano Taylor es autor de treinta y cinco libros y veinticinco folletos para 
evangelizar. En 1978-79 escribió el Senior Quarterly del Gospel Advocate; entre 1979 y 1990 
fue autor del Adult Quarterly de Gospel Advocate, y entre 1990 y 1996 (menos un año) 
escribió el Gospel Advocate's Companion. Entre 1969 y 1977 se desempeñó como redactor 
del Gospel Advocate, mientras que B. C. Goodpasture era el editor. 
 A partir del 1 de enero de 2011, el hermano Taylor se retiró de la obra local, pero 
sigue siendo miembro de la iglesia en Ripley, Tennessee. Ahora dedica su tiempo a 
campañas y conferencias. Gran parte de su tiempo lo dedica a escribir. Irene Taylor 
escribió la biografía de su esposo en 2007. Se titula My Heart Standeth in Awe of Thy Word 
(Mi corazón tuvo temor de tus palabras), de su versículo favorito, Salmo 119:161b. 
 

ENTREVISTA ESCRITA (1991) 
DENNIS GULLEDGE: ¿Cuánto tiempo lleva predicando el evangelio? 
ROBERT R. TAYLOR, JR.: Prediqué mi primer sermón en noviembre de 1949, hace casi 
cuarenta y dos años. 
 
DG: ¿Recuerda las circunstancias de su primer sermón? 
RRT: Fue en mi congregación local donde crecí: Locust Grove, cerca de Bradford, 
Tennessee. Allí asistía cuando era niño; allí obedecí el evangelio durante una campaña en 
agosto de 1944; allí escuché a algunos de los grandes predicadores de este siglo que 
venían a las campañas cada verano. Mi tema fue: “Los pecados que crucificaron a Jesús.” 
Hablé durante unos veinte o veinticinco minutos. Muchos de mis amigos de la infancia 
asistieron ese día. Algunos de ellos recorrieron bastantes kilómetros para estar allí y así 
animarme. 
 
DG: ¿Cómo cree que ha cambiado el énfasis en la predicación desde que usted comenzó a predicar? 
¿El cambio ha sido para bien o para mal? 
RRT: Para muchos, el énfasis ha cambiado de la predicación de libro, capítulo y versículo 
a pequeñas charlas que prácticamente no contienen Biblia y casi nada de evangelio. Estoy 
de acuerdo con el difunto Gus Nichols, quien una vez dijo: “¡Al Señor le resulta difícil en 
muchos sermones expresar Su Palabra!” En esos días no teníamos miedo de enfatizar 
ninguna verdad y refutar cualquier error que apareciera. En aquellos días sentíamos que 
era trabajo de un predicador consolar a los afligidos y afligir a los cómodos. Ahora 
muchos predicadores cuidan que todos los presentes se vayan a casa con una buena 
imagen de sí mismos y de ellos mismos. En aquellos días crecíamos porque predicábamos 
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claramente, debatíamos a los que estaban en el error y hablábamos con las personas 
personalmente sobre su necesidad de obedecer el evangelio. En esos días no teníamos 
tantos matrimonios enredados que ahora impiden a las masas tomar la decisión de 
convertirse en cristianos. Los cambios en la predicación del evangelio en su mayor parte 
no han sido para mejorar sino para empeorar. Estoy agradecido por los pocos fieles que 
todavía predican durante la década de 1990 lo que nosotros predicábamos hace cuarenta 
años. 
 
DG: Mencione tres predicadores, del pasado o del presente, y cuente cómo influyeron en usted en 
su predicación. 
RRT: Guy N. Woods, Gus Nichols, B. C. Goodpasture y Garland Elkins. 
 Guy N. Woods: A mi juicio, no ha habido alguien que pueda superar al hermano 
Woods en este siglo [el XX] como expositor de las Sagradas Escrituras. Nadie ha estado 
cerca de él a la hora de responder preguntas difíciles y complicadas en relación a asuntos 
bíblicos. Las Escrituras estaban especialmente seguras en sus manos. Era extraordinario 
en el púlpito, en el debate público y con la pluma en mano. Su elegancia y dominio de las 
palabras me cautivaron los cientos de veces que lo escuché. Hacía que cada palabra 
literaria fuera útil en la composición escrita y en las comunicaciones orales. 
 Me animó mucho en mis primeros intentos como escritor. Él hizo posible que yo 
escribiera literatura en el Gospel Advocate durante varios años. Editó muchas de las 
primeras ediciones trimestrales―tanto los de la tercera edad como los de adultos―que 
escribí, y rara vez cambió algo de lo que escribí. Era un buen editor para trabajar con él. 
 Para mí, él era la personificación de lo que debería ser un cristiano, predicador, 
escritor, polemista, consejero y caballero. Los elementos estaban tan mezclados y 
relacionados en él que todos podían decir al unísono: “Aquí hay un hombre, un hombre 
maravilloso, un hombre para todo tiempo.” Fue uno de los amigos más cariñosos y 
queridos que he tenido. Lo amaba profundamente, lo respetaba mucho y lo he extrañado 
mucho desde su fallecimiento a fines de 1993. 
 Gus Nichols: El hermano Nichols era predicador para predicadores. Su real 
respeto por la Biblia era enorme; su comprensión de ella era profunda; su capacidad para 
comunicarla era extraordinaria. El hermano Nichols era un Bernabé moderno―hijo de 
consolación. Era un hombre bueno, lleno de fe ferviente, generoso hasta la médula y fiel 
administrador de la Palabra de Dios comprometido con su confianza. 
 Sus sermones eran conmovedores, llenos de Biblia y tocaban los corazones de 
quienes lo escuchaban con alegría. Una vez evaluó gran parte de la predicación actual 
diciendo: “Al Señor le resulta muy difícil expresar lo que Él tiene que decir en la 
predicación moderna.” Pero en los sermones del hermano Nichols, al Señor no le 
resultaba difícil expresar su voluntad. La fe del hermano Nichols era plena; su sinceridad 
era genuina; su amor sólo conocía los límites prescritos por la palabra de Dios. Era más 
fácil ser bueno cerca de él. Él profundizaba mi deseo de ir al cielo. 
 Durante varios años me cedió la portada de su excelente semanario Words of Truth. 
Me respaldó plenamente cuando me ocupaba de la controversia, lo cual hacía con 
frecuencia. 
 La envidia no existía en él y se regocijaba por todo el bien que hacían otros en el 
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reino. No temía a nadie excepto a Dios cuando estaba en el púlpito. Esta “Biblia andante” 
moderna me influyó como pocos hombres lo han hecho o lo harán alguna vez. Lo amaba 
profundamente, lo respetaba mucho y lo he extrañado mucho durante los casi veinte años 
que no ha estado entre nosotros. 
 B.C. Goodpasture: Recuerdo muy bien la primera vez que escuché predicar a este 
singular hombre. Fue en 1952 y su texto fue Gálatas 6. Su nombre era muy conocido en el 
hogar en el que crecí dado que mis padres y mis abuelos llevaron el Gospel Advocate a casa 
durante muchos años. Mis primeras conferencias las di cuando era adolescente a partir 
de artículos del Advocate del que él era el ilustre editor. En esos primeros años de 
formación no me imaginaba que algún día formaría parte de su personal para el Advocate 
y que escribiría regularmente para el periódico que él editaba con tanta clase y delicadeza. 
Usó el primer artículo que le envié en nuestras publicaciones e imprimió todos los 
siguientes que le envié, que sumaron más de cien. 
 Tenía una sabiduría profunda rara vez vista en nuestro siglo. Sabía cuándo callar 
y cuándo hablar. Cuando hablaba, lo escuchaba con gran atención. 
 Como editor y escritor fue excelente. Iba rápidamente al meollo de cualquier 
asunto que abordara. Se desempeñaba en el púlpito con confianza, dignidad, solidez, 
erudición, elegancia y practicidad. Sus sermones biográficos eran impecables y sin par. 
Podía hacer que personajes bíblicos como Absalón, Andrés, Bernabé, María de Betania y 
el hijo pródigo cobraran vida. Cuando terminaba una lección, se había escuchado a un 
maestro y una obra maestra. 
 A menudo fui invitado a su oficina y a su hospitalaria casa. Aunque siempre estaba 
ocupado con asuntos del Advocate, siempre tuvo tiempo para mí. Hace veinte años me 
hospedó en su casa mientras predicaba en Mt. Juliet durante la semana. Una noche al 
cenar y habiéndome escuchado predicar sobre Juan 3:16, fue muy generoso al elogiar la 
lección que acaba de impartir. Fue una noche que siempre recordaré. 
 Cuando murió en 1977, sentí lo mismo que Markham escribió sobre el 
fallecimiento de Lincoln: dejó un vasto y solitario lugar en el cielo. El mundo ha 
producido pocos hombres iguales al valiente Goodpasture. Lo amaba profundamente y 
lo respetaba mucho. Era un amigo más unido que un hermano. Fue uno de los nobles de 
Dios de este siglo.  
[NOTA: En octubre de 2016 volví a enviar esta entrevista al hermano Taylor en caso de que 
quisiera hacer algún cambio o actualización, ya que habían pasado veinticinco años de cuando se 
la envié originalmente. Garland Elkins falleció el 28 de octubre de 2016 y el hermano Taylor quiso 
incluir la siguiente información adicional sobre su buen amigo. DG]. 
 Garland Elkins fue sepultado el día en que escribo esto. Él y yo fuimos muy amigos 
desde la época de Freed-Hardeman en 1949-1950 hasta su muerte. Tenía una 
sorprendente memoria para las Escrituras; no había nadie superior en esto. Comenzamos 
a predicar el mismo año, 1949. Viajamos juntos miles de millas hacia y desde los 
compromisos de predicación, especialmente para conferencias, desde la Costa Este hasta 
la Costa Oeste. Trabajamos juntos en numerosos foros abiertos. Nunca dijo: “No lo sé.” 
 Él y Corrine eran invitados en nuestra casa y nosotros en la de ellos. Con 
frecuencia, nos comunicábamos por cartas y mucho más por teléfono. Era único en 
carácter y reputación. Fue el amigo más querido que jamás tuve. Fue un gran esposo, 
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padre, abuelo, predicador, maestro, polemista y entrenador de jóvenes predicadores para 
la obra local, campañas, conferencias, en resolución de problemas de la iglesia y 
desacuerdos entre hermanos. Fue uno de los mejores hombres que he conocido. 
 Amaba a la Deidad, a sus hermanos y a las almas perdidas. Condujo a 
innumerables personas al Señor y fortaleció a todos los cristianos cuyas vidas tocó. 
 
DG: Usted ha sostenido varios debates a lo largo de los años. ¿Cuál es el que más recuerda y por 
qué? 
RRT: No he tenido ningún debate formal, pero he moderado varios. He participado en 
varias discusiones con predicadores denominacionales en mini debates. Entre nosotros, 
una discusión pública con Jack Lewis sobre los peligros de las versiones, es la más 
memorable de ese tipo, seguida de cerca por la discusión sobre la palabra “unigénito” 
con Hugo McCord. Noel Meredith y Ralph Gilmore también participaron en esta 
discusión. El hermano Meredith y yo defendimos la exactitud de “unigénito” como la 
interpretación exacta para monogenes. 
 
DG: Parece que nuestra hermandad ha visto una disminución del debate durante los últimos 
treinta años aproximadamente. ¿Está de acuerdo en que esto es cierto y, de ser así, a qué atribuiría 
la disminución en el número de debates públicos? 
RRT: Realmente creo que ha habido una disminución en los debates. Muchos de nuestros 
hermanos piensan que tales cosas son muy controvertidas y no les gusta el espíritu 
polémico de las mismas. Cada vez menos predicadores denominacionales están 
dispuestos a debatir sus diferencias con nosotros. Han sido muy vapuleados en 
discusiones pasadas. Cada vez más de nuestros propios predicadores saben tan poca 
verdad y aún menos acerca de lo que está mal en el error, que no están interesados en 
absoluto en discusiones polémicas. Ahora está volviendo el debate. 
 
DG: ¿Qué consejo especial le gustaría transmitir a los predicadores jóvenes que puedan leer esta 
entrevista? 
RRT: Hagan de la Biblia su libro de texto número uno. Aprendan a estudiarla. Mediten 
en ella todos los días. Pongan la mayor cantidad posible de Biblia en cada sermón. Nunca 
expongan un punto a menos que tenga Biblia para sustentarlo. En los primeros bosquejos 
que hice, y todavía tengo esta práctica, si no puedo proporcionar una Escritura para un 
punto, creo que ese punto debería omitirse. Vivir la Palabra y Predicar la Palabra son las 
dos órdenes de máxima prioridad como joven predicador del evangelio. 
 
Tomado de: 
Profiles of Faith & Courage - Interviews with Gospel Preachers 
Publicado por Jenkins Institute 2018 
Pags. 141-149. 

Versión al Español 
Jaime Hernández 

Querétaro, Mex. Septiembre de 2023 
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¿EN QUÉ ESTÁ MAL ROBERT 

TAYLOR JR.? 
Allen Webster 

  
            
 
 
 
 
 
 
[Nota del editor: Este artículo fue escrito hace algunos años acerca de uno de los más 
famosos predicadores de nuestro tiempo. Espero que disfrute su lectura tal como yo. Este 
artículo no tiene la intención de elevar a un hombre por encima de otro, sino el darnos un 
ejemplo terrenal de lo que estamos esforzándonos en ser. —Rick Brumback]   
 

obert R. Taylor Jr. recientemente predicó una campaña evangelística en la iglesia de 
Cristo en Jacksonville. Sentados a la mesa durante la comida, antes de que finalizara la 
campaña, le pregunté de un rumor que había escuchado respecto a él. “Hermano 
Taylor, hábleme de su programa de lectura bíblica.” “Bien,” respondió en su estilo de 

pocas palabras. “Trato de leer diez capítulos en un día,” admitió que esta ha sido su 
práctica por más de cincuenta años con el fin de leer la Biblia entera cada año y el Nuevo 
Testamento cada mes. También confesó que “trataba” de memorizar “aproximadamente 
diez” versículos nuevos a diario. 
 Mi siguiente pregunta fue, “¿Cómo encuentra tiempo para hacer eso?” 
Previamente, durante el almuerzo, ya le había preguntado cuántos compromisos de 
predicación tenía cada año. Me dijo que por lo general predicaba alrededor de quince 
campañas evangelísticas y cerca de veinticinco conferencias en el año. Muchos de estos 
compromisos requieren que escriba un capítulo para un libro. También ha escrito cerca 
de treinta libros, varios folletos y ha sido predicador local para la iglesia de Cristo en 
Ripley (TN) por más de treinta años.  Respondió, “Llevo una Biblia conmigo y aprovecho 
unos pocos minutos aquí y allá.” 
 Su esposa Irene estaba sentada a un lado de él y espontáneamente dio un breve 
vistazo de su vida familiar cuando sus hijos aun estaban en casa. Explicaba que, en los 
devocionales familiares, su hijo e hija disfrutaban jugar con su papá. Trataban de 
sorprenderlo leyéndole un versículo en algún lugar del Nuevo Testamento (sin decirle 
de dónde) y lo desafiaban a que citara el versículo que le precedía y el que le seguía. Ella 
dijo, “No recuerdo que le hayan ganado alguna vez.” 
 ¿Qué es lo que está mal en Robert R. Taylor, Jr.? ¿Su televisión no cuenta con ESPN, 

R 
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CNN, y History Channel? Lo primero que hace en las mañanas y lo último que hace en 
las noches ¿no es ver las noticias? ¿No tiene amigos para platicar? ¿Es el último hombre 
en EEUU sin computadora e internet de alta velocidad? 
 ¿No asiste a juegos de pelota y no tiene que comprar o vender? ¿Acaso no corta el 
césped, no saca la basura, ni cuelga el traje en el closet, no lustra sus zapatos y no cuida 
el jardín? ¿Acaso no tiene que ir al médico, con el dentista, pasar a la tintorería, comprar 
pan y leche o cortarse el pelo antes del domingo? 
 ¿No se espera de él que enseñe en la clase, que haga visitas al hospital, imprima 
boletines, predique, asista a campañas, eventos de graduación, conseguir estudios 
bíblicos, ir a visitar a los que se han alejado o invitar a los visitantes para que regresen el 
siguiente domingo? ¿No tiene una pila de correspondencia que necesite clasificar y un 
escritorio que ordenar? ¿Acaso no asiste a graduaciones, bodas y funerales? ¿Qué no 
frecuenta el café de la esquina para obtener del “hombre de la calle” el saborizante para 
sus sermones? ¿No tiene que escribir cartas, no tiene nietos que consentir, esposa que 
mimar, intereses personales, pasatiempos y gustos? ¿No duerme, no va de vacaciones o 
se toma un día libre? 
 ¿No disfruta leer diariamente el periódico y un par de revistas al mes? ¿Acaso no 
se mantiene informado de las acciones en la bolsa y de los resultados deportivos? ¿No 
tiene un equipo favorito en la NFL, NBA, MLB o un conductor favorito en la NASCAR? 
¿No se entera de qué tirano invadió algún país y qué escándalo del Congreso se rumorea 
en los blogs? ¿No   está actualizado de qué Republicano acusó a qué Demócrata sobre 
alguna violación ética (o fue el Demócrata quien acusó a un Republicano ayer)? Me 
aventuro a pensar que el hombre no sabe dónde están programados Howard Dean y Ken 
Mehlman para hablar esta semana. ¿No está al tanto de las encuestas políticas? ¿No está 
enterado de que un estudio reciente encontró algo que lo mataría si lo come o que lo 
mantendría con vida si lo toma? ¿No tiene que estar enterado del clima y los obituarios? 
¿No sabe qué actor tiene la película más taquillera, qué canción es la número uno esta 
semana o qué autor escribió la última nóvela? 
 Supongo que la respuesta a muchas de estas preguntas es SI. Vive en un mundo 
real, tal como el resto de nosotros … excepto que quizás vive un poco menos en él que 
algunos nosotros … y vive un poco mejor en él que la mayoría de nosotros. 
 Hay algunas cosas que no me dijo, pero especulo que son verdad acerca de Robert 
R. Taylor, Jr.: 

• Supongo que en algún momento de su vida llegó a disfrutar su tiempo con la 
Palabra que no puede imaginarse sin ella, así como usted no puede imaginarse el 
dejar de comer sus alimentos diarios (Salmo 119:97). 

• Me imagino que sus hijos pensaban que era el comportamiento normal de un 
padre a medida que crecían (Proverbios 17:6). Me sorprendería ahora si ellos no 
son lectores de la Biblia (Proverbios 22:6). 

• Dudo que la hermana Irene haya sentido rencor por el tiempo que el pasaba en el 
estudio bíblico, sabiendo que esto lo hacía un hombre respetuoso y amoroso hacia 
ella (Lucas 1:6; I Pedro 3:7). 

• Dudo que alguna vez haya subido al púlpito de Ripley con un sermón 
“improvisado” (II Corintios 4:13). 
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• Supongo que tiene una larga lista de ideas para sermones que solo está esperando 
predicar (Hebreos 11:32), mientras que algunos de nosotros estamos batallando 
cada sábado para salir del paso, prometiéndonos a nosotros mismos que lo 
haremos mejor la próxima semana. 

• Me imagino que él todavía aprende algo cada vez que lee la Biblia (Romanos 11:33; 
Efesios 3:8). 

• Me atrevería a decir que el diablo tiene menos éxito al tentar a un hombre tan lleno 
de Escritura que con aquellos de nosotros que aun tenemos un poco de dificultad 
para encontrar Gálatas sobre la marcha (Salmo 119:9-11; Mateo 4:1-10). 

• Dudo que vea tanta TV (alrededor de cinco horas al día) y lea menos periódicos 
que el “hombre de banca” promedio (y “que el hombre de púlpito”) (Efesios 5:16). 
Me imagino que si está en una habitación donde está encendida la TV, le parece 
tan bobo y vulgar comparado a lo que está acostumbrado (Efesios 5:12). 

• Supongo que pensó más en el cielo en la última semana que el resto de nosotros 
(Colosenses 3:1-2). 

 
¿En qué está mal Robert Taylor, Jr.? ¡En nada! 
 
Tomado del Southwesterner 
Boletín semanal de la iglesia de Cristo Southwest en Austin, TX. del 30 de Marzo del 2008. 
 
Versión al Español 
Jaime Hernández 
Querétaro, Mex. Noviembre de 2012 

 
¿Quién es Robert Taylor, Jr.? 

Se graduó de Freed-Hardeman, David Lipscomb y George Peabody College for Teachers. 
Predica desde 1949. Autor de 33 libros, ha contribuido en 200 libros aproximadamente 
escribiendo capítulos. Anualmente participa en una docena de campañas evangelísticas 
y en veinticuatro conferencias. Hace predicación para radio y televisión. Por más de 
treinta años ha trabajado con la iglesia en Ripley, TN. Irene y Robert tienen dos hijos y 
cuatro nietos.   
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LAS APUESTAS 

Robert Taylor Jr.  
  
            
 
 
 
 

 
Las apuestas es uno de los seis selectos peligros enumerados por el FBI que son 
perjudiciales para los jóvenes. Es muy significativo que la agencia máxima de aplicación 
de la ley en nuestro país detecte peligros potenciales en muchas de las mismas áreas en 
las que los predicadores del Evangelio, ancianos vigilantes y maestros serios de la Biblia 
se han opuesto durante siglos. La bebida y el baile ya se han abordado en capítulos 
previos de este folleto. 
 
¿QUÉ SON LAS APUESTAS? 
 Webster dice, “Jugar por dinero u otros intereses; arriesgar, apostar; juego o 
apuesta; transacción que involucra un riesgo o incertidumbre.” 
 El hermano Athens Clay Pullias, Presidente de David Lipscomb College, da la 
siguiente definición en su excelente folleto sobre este popular mal, “jugar por dinero, 
apuestas sobre el resultado de un juego; jugar un juego de suerte o apuestas.” 
 El hermano John Waddey escribió un buen artículo, “¿Qué hay de malo con las 
apuestas?” para PALABRAS DE VERDAD el 13 de Febrero de 1970. Dio las definiciones 
de los hermanos Frank Pack y Paul Southern. Respectivamente dijeron, “Relacionado con 
el juego está un fuerte elemento de incertidumbre, una gran probabilidad de perder. Se 
ha definido popularmente como ‘conseguir algo por nada, sin la prestación de un servicio 
o intercambio de bienes y es esencialmente robar o una forma de robo.’ Implica tomar un 
riesgo con el fin de obtener algo por nada y con frecuencia significa perder lo que uno 
tiene sin obtener nada.” Los psiquiatras clasifican las apuestas en la categoría compulsiva 
similar a la infidelidad sexual, la bebida o la adicción a las drogas … Jugar habitualmente 
es una señal de un disturbio de personalidad, un rasgo de carácter no deseable.” 
 

LO QUE SUS DEFENSORES DICEN 
 Las apuestas se defienden sobre la base de que casi todo lo que hacemos implica 
un riesgo. Dicen que el agricultor está arriesgando cuando siembra su semilla en 
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primavera, que el inversionista está arriesgando cuando pone su dinero en nuevos 
negocios y cuando uno adquiere su póliza de seguro de vida está participando en una 
forma de apuesta. No obstante, en estas actividades valiosas, los participantes no están 
creando riesgos innecesarios tales como los reales en varios de los procedimientos de los 
juegos de azar. No hay ningún intento de tomar algo a expensas de alguien más sin darle 
o prestarle un servicio. No hay un intento de vivir la vida sin trabajar, para la agricultura 
se requiere trabajo, invertir requiere de capital que se gana mediante el trabajo y la 
planeación y el adquirir un seguro requiere un pago regular de primas estipuladas. Estas 
y otras formas de proyectos forman la misma base sobre la que nuestro sistema de libre 
empresa se basa. Participar en estas actividades afines construye; las apuestas destruyen. 
Una nación fuerte no puede edificarse sobre las apuestas. ¿Qué clase de mundo sería este 
si todos jugaran durante toda su vida y nunca trabajaran un día de trabajo honesto desde 
la cuna a la tumba? 
 Algunos justifican las apuestas si las ganancias se usan para fines dignos. Los 
defensores se basan sobre la totalmente inválida suposición de que “el fin justifica los 
medios.” Algunos cuerpos religiosos se han convertido en gigantescas instituciones de 
juego para recaudar fondos para sus costos de operación. Muchas veces han violado leyes 
estatales al hacerlo. Las fuerzas de seguridad con frecuencia se hacen de la vista gorda ¡y 
no infraccionan! En todo momento esos métodos han violado las leyes celestiales. Pablo 
nos dijo cómo recaudar dinero para fines religiosos. Escribió: “En cuanto a la ofrenda para 
los santos, haced vosotros también de la manera que ordené en las iglesias de Galacia. Cada primer 
día de la semana cada uno de vosotros ponga aparte algo, según haya prosperado, guardándolo, 
para que cuando yo llegue no se recojan entonces ofrendas” (1 Corintos 16:1-2). “Pero esto digo: 
El que siembra escasamente, también segará escasamente; y el que siembra generosamente, 
generosamente también segará. Cada uno dé como propuso en su corazón: no con tristeza, ni por 
necesidad, porque Dios ama al dador alegre” (2 Corintios 9:6-7). Son apuestas, ya sean en un 
bingo de la Iglesia Católica o en la lotería, en una rifa protestante, en Las Vegas o en 
Montecarlo.  Si, una forma de juego es peor que otra, sin embargo, sin duda parecería que 
las apuestas o juegos de azar con fines religiosos constituye el pecado más grande. 
 

LO QUE OTROS HAN DICHO 
 George Bernard Shaw dijo, “…un ciudadano que no produce bienes ni provee 
servicios es en mendigo o un ladrón … las apuestas o el intento de obtener dinero sin 
ganarlo, es un vicio que es económicamente (fundamentalmente) ruinoso.” 
 Un líder religioso de nombre Edwin T. Dahlberg en una ocasión dijo, “Mientras 
más rápido se quite la idea de conseguir algo por nada, desarrollaremos la mejor 
estructura económica de Estados Unidos.” 
 Dean Inge ha dicho que “las apuestas es la enfermedad de los bárbaros civilizados 
superficialmente.” 
 Thomas E. Dewey, antiguo gobernador de Nueva York y dos veces candidato 
republicano a la presidencia de los Estados Unidos, en una ocasión hizo esta observación, 
“sería indecente para un gobierno financiarse en gran medida de las debilidades de la 
gente a la cual debe animar … Toda la historia de la legalización de las apuestas en este 
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país y en el exterior muestra que no ha traído nada sino pobreza, crimen y corrupción, 
decaimiento de las normas morales y éticas de la vida y miseria para toda la gente.” 
 Nuestro XVI Presidente, Abraham Lincoln, dijo que los apostadores regulares eran 
“un grupo de hombres que no seguían como medio de vida una ocupación útil u 
honesta…” 
 Nuestro primer presidente, George Washington, dijo esto de las apuestas, “Es el 
hijo de la avaricia, el hermano de la iniquidad y el padre de la trampa.”  Amén y amén. 
 

¿QUÉ ESTÁ MAL? 
 Las apuestas están mal porque quita y no da nada. El operador de los juegos no 
apuesta. ¿Por qué habría de hacerlo? Sus posibilidades matemáticas de perder en el 
proceso son casi nulas. Dr. E. E. Blanche autor del libro titulado LAS MATEMATICAS 
DE LOS JUEGOS DE AZAR, dice, “A la larga, nadie puede ganar, sino solo los hombres 
que operan el juego (es decir, las casas de juego o los que administran las operaciones del 
juego). Las leyes matemáticas de probabilidad garantizan al operador del 1.5% al 90% de 
todo el dinero apostado.” Alrededor de cincuenta millones de americanos gastan 
cincuenta mil millones anualmente para llenar las arcas codiciosas y abundantes de la 
industria del juego, la mayoría controlada por el crimen organizado. Viola la regla de oro 
que dice, “Así que, todas las cosas que queráis que los hombres hagan con vosotros, así 
también haced vosotros con ellos; porque esto es la ley y los profetas” (Mateo 7:12). Los 
jugadores no practican la regla de oro. 
 Las apuestas están mal porque van directamente en contra del primero y del 
segundo de los más grandes mandamientos que dicen, “Amarás al Señor tu Dios con todo 
tu corazón y con toda tu alma y con toda tu mente … amarás a tu prójimo como a ti 
mismo.” (Mateo 22:37, 39). Las apuestas están mal porque va en contra de la enseñanza 
bíblica en relación a la honestidad del trabajo y la dignidad del trabajo personal Pablo 
dice, “El que hurtaba (al menos un escritor ha hecho referencia a las apuestas como un 
‘robo por consentimiento’-RT) no hurte más, sino trabaje, haciendo con sus manos lo que 
es bueno, para que tenga qué compartir con el que padece necesidad” (Efesios 4:28). 
Algunos de los tesalonicenses habían dejado de trabajar. Pablo los exhortó que 
“trabajando sosegadamente, coman su propio pan” (2 Tesalonicenses 3:12). 
 Las apuestas están mal porque contaminan el interior del hombre y lo arruinan. 
Puede apostar su casa en una noche y ganar la casa de su vecino al día siguiente en la 
mañana. Eso no puede estar bien. Las apuestas están mal porque esclavizan. Hay adictos 
a las apuestas tantos como hay alcohólicos y a la droga. Un joven en una ocasión me 
confesó, “Lo más difícil que tuve que dejar cuando me hice cristiano fueron las apuestas. 
Me encantaba el juego.” 
 

CÓMO EVITAR LAS APUESTAS 
 No comience con apuestas pequeñas. Son el caldo de cultivo para las formas 
gigantescas de juegos de azar. No ponga los centavos, porque los dólares serán los 
siguientes y luego apuestas más altas. No apueste para ver quién paga las cocas colas. 
Páguelas usted y no participe de ello. Pero alguien le dice, “¿No es solo una coca?” ¡Si, 
solo una coca cola! Diez años después quizás sea su salario completo o incluso la misma 
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casa donde alberga a su propia familia. Las apuestas son malas en principio, sea que la 
cantidad que apuesta sea de un valor insignificante o de uno gigantesco. 
 Como joven mis padres me enseñaron que estaba mal “apostar” jugando a las 
canicas. Me enseñaron a no jugar volados para ver quién paga las cocas. Estoy agradecido 
en mil maneras por este tipo de formación. 
 Jóvenes, las apuestas es una forma segura de salir dañado. Los jóvenes sabios se 
mantendrán al margen de estos peligros potenciales. 
 (Información útil para este capítulo se tomó de un artículo de Travis Looper sobre 
“Los juegos de Azar” que apareció en THE MINISTER´S MONTHLY en septiembre de 
1960, de un excelente folleto de A. C. Pullias sobre “¿Qué son las apuestas?” y de un sermón 
“Las apuestas: un gran mal moral” de Tom Brown dicho el 23 de abril de 1972 en la iglesia 
de Cristo Hillsboro en Nashville, Tennessee.) 
 
 
Tomado de: 
Cómo se les hace daño a los jóvenes 
Páginas 18-22 
Taylor Publications, 1986 
 
Al Español 
Jaime Hernández 
Enero de 2017 
 
 

RECOMENDACIÓN DE PARTE DEL HERMANO 
ROBERT TAYOR JR. PARA LA ESCUELA DE 

PREDICACIÓN DE BROWN TRAIL 
 
Es para mí un gran placer recomendar el Departamento de Español de la Escuela de 
Predicación de Brown Trail bajo la dirección del Hno. Willie Alvarenga. He predicado 
muchas veces en la excelente conferencia de Brown Trail (inglés). He estado en varios 
programas con Willie y lo he oído predicar. Es un hombre sano y sólido. He quedado 
muy impresionado con sus estudiantes en el Departamento de Español. Trabajar con 
gente de habla hispana es muy valioso para mí. Mi nieto, Ryan Davis, y su esposa Sarah 
trabajan en la iglesia en Cusco, Perú. Willie y su dedicado cuerpo docente y estudiantes 
están comprometidos en un trabajo monumental: convertir a los hispanohablantes y 
mantenerlos fieles, tanto aquí en los Estados Unidos, como en todo el mundo. Se merecen 
su apoyo. 
Atentamente, 
Robert R. Taylor, Jr. 
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ESCUDRIÑANDO LAS 

ESCRITURAS 
(JUAN 5:39) 

Robert Taylor Jr.  
  
            
 
 
 

 
Las Conferencias de la Espada Espiritual han sido una de las principales en la hermandad 
por lo sanas y sólidas desde su hermoso inicio en octubre de 1976. Ha sido un gozo 
supremo hablar en cada una, escribir uno o más capítulos para cada volumen y dirigir el 
Foro Abierto de Preguntas cada año desde 1992. Gracias a Gary, los ancianos y todos los 
valiosos miembros de Getwell por la invitación para hablar en esta Trigésimo primero 
ciclo de conferencias congregacionales, es un hito maravilloso, un récord excelente 
alcanzarlo. Pocas conferencias congregacionales son tan antiguas. 
 El tema de este año, “El Evangelio de Juan—El Evangelio para creer” es una idea 
cuyo tiempo ha llegado. Juan lo escribió como una ayuda para la formación de la fe (Juan 
21:30-31). Él lo escribió en una era de incredulidad y necesitamos estudiar, predicar y 
vivir su mensaje en una era de incredulidad desenfrenada. Los actuales escritores ateos 
no serían dignos de ponerse los zapatos del apóstol Juan si estuviera aquí hoy. Son 
pigmeos como pensadores, mientras que Juan era un gigante en las actividades literarias, 
escribiendo por inspiración del Espíritu Santo. 
 

Juan 5:39: Su rico trasfondo 
 Este sentimiento sobresaliente dice de manera sublime: “Escudriñad las Escrituras; 
porque a vosotros os parece que en ellas tenéis la vida eterna; y ellas son las que dan 
testimonio de mí.” Las escrituras aquí serían el Antiguo Testamento. No se había escrito 
esa primera línea del Nuevo Testamento cuando Jesús pronunció estas palabras en 
Jerusalén justo después de curar al hombre enfermo en el estanque de Betesda. Tenían 
acceso a estas escrituras del Antiguo Testamento escritas por Moisés y una distinguida 
línea de fieles profetas hebreos. Tenían lo que conocemos como Génesis a Malaquías. Este 
debería haber sido el trasfondo remoto desde el cual podrían haber aprendido de Él en 
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perfil profético. Más de trescientas profecías del Antiguo Testamento describen la venida 
de este gran deseo de las naciones, su propio Mesías. Del Antiguo Testamento podrían 
haber aprendido que Él sería la simiente de la mujer, no del hombre y la mujer (Génesis 
3:15), la simiente de Abraham (Génesis 12:3), el Siloh donde se congregaría el pueblo 
(Génesis 49:10), el profeta levantado como Moisés (Deuteronomio 18:15-19), el que sería 
crucificado (Salmo 22:16), el sacerdote según el orden de Melquisedec (Salmo 110:1), el 
siervo sufriente de Isaías 52-53, el que edificaría el templo del Señor (Zacarías 6:12-13), y 
el Sol de justicia que se levantaría con sanidad en sus alas (Malaquías 4:2). Si hubieran 
sido unos listos estudiantes de estas profecías mesiánicas del Antiguo Testamento, no 
deberían haber tenido dificultad en verlo como el cumplimiento preciso de todas las 
profecías anteriores y cientos de otras que no se citan aquí. 
 Hay un rico trasfondo en Juan 1-5. Está el precioso prólogo en Juan 1:1-18. Juan el 
Bautista fue el heraldo mesiánico. En Juan 1, le dijo a una delegación de la jerarquía de 
Jerusalén quién era él, cuál era su misión y acerca del que vendría para que lo aceptaran 
de inmediato cuando emergiera en la etapa profética. Juan lo señaló como el Cordero de 
Dios, que quitaría el pecado del mundo (Juan 1:29,36). Él no sería un Salvador judío 
solamente, sino un Salvador mundial. Los discípulos de Juan comenzaron a abandonarlo 
y escuchar al profeta de Nazaret de Galilea. 
 En Juan 2 limpió el templo, lo que demostró que era más que un ciudadano galileo. 
Él predijo su propia resurrección en Juan 2:20-22. Realizó milagros mientras estuvo en el 
área de Jerusalén (v. 23). Estos fueron milagros convincentes, y a muchos les formaba la 
fe en Él (v. 23). Su nombre comenzó a difundirse por los alrededores de Jerusalén. 
 En Juan 3, tuvo una discusión con uno de los principales fariseos: Nicodemo. Hizo 
algunas enseñanzas poderosas después de su discurso sobre el nuevo nacimiento en Juan 
3:3-7. Jesús se quedó en Judea y bautizaba a la gente. En la última parte de Juan 3, los 
asuntos se aclaran en relación con Juan, sus discípulos y el profeta emergente de Galilea. 
Debe haber sido una palabra de moda en Palestina que Jesús, a través de sus discípulos, 
estaba bautizando más que Juan (Juan 4:1-2). 
 Si los líderes judíos hubiesen estado atentos sobre las actividades mesiánicas, 
podrían haber estado al tanto de su gran alcance evangelístico justo al norte de Judea en 
Samaria. 
 En Juan 5, regresa a Jerusalén y sana al hombre enfermo que había sufrido durante 
treinta y ocho años. Los enemigos de Jesús trataron de desacreditarlo, pero Él les 
respondió punto por punto e hizo que sus esfuerzos parecieran en verdad insignificantes. 
El tipo de predicación que hizo en Juan 5:17-34 no podría haberla hecho un simple 
hombre. Tenía que ser más que un hombre y, de hecho, lo era. Se produjeron testigos. 
Juan el Bautista dio testimonio de Él. Por cierto, el apóstol Juan nunca se refirió a Juan 
como el Bautista. Cualquier Juan a quien se refería era, en verdad, el Bautista. El apóstol 
Juan nunca se refirió a sí mismo por su nombre en el registro de su evangelio y, por lo 
tanto, no tuvo que distinguir entre él y el heraldo como lo hacen Mateo, Marcos y Lucas 
en sus registros sinópticos. Las obras maravillosas que hizo dieron testimonio de Él. El 
Padre dio testimonio de Él. Las Escrituras, mencionadas en nuestro texto, dan testimonio 
de Él. ¿Estaban ciegos? ¿Estaban sordos? ¿Estaban desprovistos de facultades de 
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razonamiento? ¿No podrían ver lo obvio como lo han hecho incontables millones desde 
entonces? 
 Juan 5:39 tiene un trasfondo rico en su descripción de Cristo. 
 

Juan 5:39 analizado 
 “Escudriñad,” aquí, es algo controvertido en cuanto a si es un imperativo o un 
indicativo. La RV1960 favorece lo primero; LBLA favorece a este último. Académicos de 
renombre han estado en ambos lados de este tema. Albert Barnes declaró: “Es imposible 
determinar cuál es la verdadera interpretación. Cualquiera de las dos tiene sentido, y es 
apropiado usar el pasaje en cualquiera de los significados” (Barnes, 238). Los judíos 
escudriñaban las Escrituras, pero no con mucha inteligencia. Es obligatorio para todos 
nosotros estudiar las Escrituras y hacerlo con mucha más precisión que ellos. El estudio 
judío de las Escrituras estaba guiado más por el prejuicio que por un gran deseo de saber, 
creer, obedecer y aplicar correctamente sus Escrituras. En su búsqueda debieron haber 
visto el perfil profético del Mesías y el cumplimiento exacto que estaba personalmente 
ante ellos. Sin embargo, Juan 5:40 dice: “Y no queréis venir a mí para que tengáis vida.” 
El versículo 42 dice: “Mas yo os conozco, que no tenéis amor de Dios en vosotros.” 
Leemos en el versículo 43: “Yo he venido en nombre de mi Padre, y no me recibís.”  En 
los versículos 45-47 mostró que rechazaban incluso los escritos de su gran legislador, el 
mismo Moisés. Moisés escribió sobre la venida del Mesías. Él estaba ante su misma 
presencia en ese momento y lo rechazaron. Realmente no le creyeron a Moisés ni a su 
testimonio en el Pentateuco. ¡Absolutamente imperdonable! 
 Las Escrituras se presentan como la fuente de su búsqueda o su estudio. Como 
Pablo más tarde establecería en 2ª Corintios 3, tenían un velo sobre sus ojos cuando leían 
sus Escrituras. El judaísmo todavía tiene ese mismo velo. El prejuicio cegó sus ojos 
impidiéndoles ver en Jesús a su Mesías tan esperado. Las Escrituras incluyen los 39 libros 
del Antiguo Testamento. Estaban los cinco libros de la ley, desde Génesis hasta 
Deuteronomio. Estaban los doce libros de historia: de Josué a Ester. Estaban los poéticos 
desde Job hasta Cantares de Salomón. Estaban los diecisiete libros de profecía desde 
Isaías hasta Malaquías. Estos fueron escritos por cuatro profetas mayores y doce profetas 
menores. Estos constituían sus Escrituras. Eran la revelación divina de Dios para ellos, no 
una ley oral evasiva y subjetiva envuelta en doctrinas y mandamientos de hombres en 
general y de los principales rabinos en particular. Como un dedo gigantesco, las 
Escrituras del Antiguo Testamento apuntaban al Mesías. El Antiguo Testamento dice: “Él 
viene.” Mateo, Marcos, Lucas y Juan dicen: “Él ha venido, y esto es lo que hizo y dijo 
mientras estuvo aquí.” Hechos hasta Apocalipsis declaran que Él viene por segunda vez. 
La Biblia trata de sus venidas, una primera vez y luego una segunda vez. Tan completa 
es su descripción en el Antiguo Testamento que se podría escribir una excelente biografía 
sobre Él solo del Antiguo Testamento. Luego, se podría escribir un segundo volumen de 
seguimiento sobre su cumplimiento preciso en el Nuevo Testamento de lo que la ley, los 
profetas y los salmos dijeron de Él en el primer segmento principal de la Biblia (cf. Lucas 
24:44). 
 En las Escrituras, la mentalidad judía pensaba que encontraba la vida eterna. Ellos 
fallaron en no darse cuenta que el Antiguo Testamento, que la ley Mosaica era 
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insuficiente para producir esa vida eterna. El Antiguo Testamento señalaba a alguien 
mejor y algo todo suficiente: Cristo y su evangelio. Jesús había venido a sacar a la luz la 
vida y la inmortalidad; sin embargo, sus mentes oscurecidas fallaron por completo en 
detectar tal realidad viva entre ellos y en su misma presencia. Qué triste e inexcusable fue 
esto de su parte. Sin embargo, sus descendientes incrédulos tienen la misma mentalidad 
de rechazo e incredulidad. 
 Las Escrituras testificaban o daban testimonio de Cristo. Aportaban los 
fundamentos de su ilustre vida. ¿Vendría Él? Las Escrituras responden esto en forma 
afirmativa. ¿De qué pueblo vendría, humanamente hablando? La Biblia responde que 
sería descendiente de Abraham, Isaac, Jacob, Judá y David. ¿Cuál sería su forma de 
nacimiento? Isaías 7:14 dice que sería concebido y nacido de una virgen. ¿Sería profeta, 
sacerdote y rey? Deuteronomio 18:15-19; Salmo 110:1; y Zacarías 6:12¬13 responden 
afirmativamente. ¿Sería predicador y qué predicaría? Salmo 40:9-10 e Isaías 61:1-3 
responden. ¿Moriría, sería enterrado y resucitaría? El Salmo 16, 22 e Isaías 53 responden 
todos con una afirmativa contundente. 
Sin duda, las Escrituras del Antiguo Testamento testificaban o daban un testimonio 
maravilloso acerca de Cristo, su Mesías tan esperado.  
 Alexander Campbell preguntó en una ocasión a un rabino de Richmond, Virginia, 
qué podría hacer o decir un futuro Mesías que nuestro Mesías no haya hecho y dicho ya. 
Fue totalmente inepto para dar una respuesta. A los rabinos del siglo XXI que buscan un 
futuro Mesías, y muchos de ellos no lo buscan, no les va mejor con un desafío tan 
oportuno. El judaísmo no ve más allá de Malaquías 4:6. Para ellos este es el fin de la 
revelación divina de Dios en las Sagradas Escrituras. Como cristianos, no llegamos al final 
de la Revelación Divina hasta llegar a Apocalipsis 22:21. 
 

Juan 5:39 Reforzado por pasajes afines 
 La noble necesidad del estudio de las Escrituras se ve subrayada por la ignorancia 
predominante de la Palabra de Dios. A la generación de Oseas se le dijo: 
 

Mi pueblo fue destruido, porque le faltó conocimiento. Por cuanto desechaste el conocimiento, yo te 
echaré del sacerdocio; y porque olvidaste la ley de tu Dios, también yo me olvidaré de tus hijos 
(Oseas. 4:6). 

 
 En ese contexto leemos cómo no había “verdad, ni misericordia, ni conocimiento 
de Dios en la tierra” (v. 1). Pero en esa tierra que había dejado la verdad tenía palabrotas, 
mentiras, asesinatos en masa, robo y adulterio. Donde la Biblia no es estudiada, creída, 
amada y obedecida, el pecado tendrá su apogeo. Lo vemos en Estados Unidos a diario. 
Satanás actualmente juega con su estilo de vida lascivo. Las masas acuden tras él y sus 
ofrendas pecaminosas y Dios queda muy lejos en la penumbra. 
 Los saduceos erraron y erraron mucho porque estaban desprovistos del 
conocimiento de las Escrituras y negaron el poder ilimitado de Dios (Mateo 22:29). La 
incrédula e ignorante Jerusalén estaba lista para la destrucción romana en el año 70 d. C. 
porque no sabían “el tiempo de tu visitación" (Lucas 19:44). La ignorancia acerca del 
cuerpo resucitado hizo que algunos en Corinto rechazaran esta doctrina principal. Pablo 
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dijo que eso era vergonzoso de su parte (1ª Corintios 15:34). Aún es vergonzoso cuando 
la gente ignora la Verdad. 
 El hermano Gus Nichols, durante la década de 1950, dijo en una campaña 
evangelística en Nashville, Tennessee, que “el pecado más condenable de nuestro tiempo 
es la ignorancia de la Biblia.” Nichols, bien informado y muy erudito, sabía que la 
ignorancia de la Palabra de Dios es una raíz de la que brotan tantos errores perjudiciales 
y pecados graves. El error tiene un apogeo en nuestro tiempo debido al analfabetismo 
bíblico. La gente, en su mayor parte, no está escudriñando las Escrituras, ¡y punto! Les 
importa muy poco la vida eterna y no sienten la necesidad de buscar la vida eterna como 
se establece en las Sagradas Escrituras. 
 Los bereanos “recibieron la palabra con toda solicitud, escudriñando cada día las 
Escrituras para ver si estas cosas eran así” (Hechos 17:11). Pablo le dijo a Timoteo: 
 

Entre tanto que voy, ocúpate en la lectura, la exhortación y la enseñanza … Ocúpate en estas cosas; 
permanece en ellas, para que tu aprovechamiento sea manifiesto a todos … Procura con diligencia 
presentarte a Dios aprobado, como obrero que no tiene de qué avergonzarse, que usa bien la palabra 
de verdad (1ª Timoteo 4:13,15; 2ª Timoteo 2:15). 

 
 El conocimiento debe ser añadido o suplido a nuestra fe, virtud, conocimiento, 
dominio propio, paciencia, piedad, afecto fraternal y amor (2ª Pedro 1:5-7). Debemos 
crecer en la gracia y el conocimiento de nuestro Señor Jesucristo (2ª Pedro 3:18). Este es el 
último versículo de Pedro de las dos epístolas que escribió. 
 Hay siete hermosas bienaventuranzas que adornan el desafiante libro de 
Apocalipsis. El inicial en Apocalipsis 1:3 dice: “Bienaventurado el que lee, y los que oyen 
las palabras de esta profecía, y guardan las cosas en ella escritas; porque el tiempo está 
cerca.” Leer, oír y guardar están relacionados. Los separamos a riesgo de nuestras almas. 
Sin embargo, leer o buscar no es un fin en sí mismo. Es un medio para un fin. Ese fin es 
guardar lo que se lee, hacer lo que se escucha. Los hacedores están destinados al cielo 
según Apocalipsis 22:14. El solo oír es refutado tremendamente en Santiago 1:22-25. Un 
hombre puede ser un ávido oyente o un minucioso estudiante de la Biblia y, sin embargo, 
ser muy negligente en relación con el cumplimiento de la maravillosa y digna voluntad 
de Dios. 
 

Algunos planes para escudriñar las Escrituras 
 Tres capítulos al día de lunes a sábado y cinco en el día del Señor lo pondrán a uno 
a través de la Biblia una vez al año. Tres capítulos en el Antiguo Testamento cada día y 
tres en el Nuevo Testamento lo pondrán a uno a través del Antiguo Testamento una vez 
al año y el Nuevo Testamento cuatro veces al año. Tres capítulos en el Antiguo 
Testamento cada día y nueve en el Nuevo Testamento lo pondrán a uno a través del 
Antiguo Testamento una vez al año y el Nuevo Testamento doce veces al año. Este último 
ha sido mi práctica durante más de cincuenta años. Estos planes exigen un compromiso 
estricto. Hay motivación suficiente. Pierde uno o dos días y uno tiene que hacer una doble 
o triple tarea para ponerse al día con el plan proyectado. Uno de los frutos de tales planes 
es que uno será más apto para mantener cada versículo leído en su contexto apropiado. 
Recuerde que un texto sacado de su contexto se convierte en un mero pretexto. 
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 La memorización es otra maravillosa necesidad de escudriñar las Escrituras. Diez 
versículos por día en el Nuevo Testamento le permitirán a uno memorizar todos estos 
veintisiete libros en menos de dos años y medio. Uno se sorprenderá de cuánto de esto 
retendrá para uso instantáneo. Según el registro, Jesús nunca leyó las Escrituras en su 
predicación pública y enseñanza, sino una sola vez (Lucas 4:16ff.). El resto de las veces 
citó las escrituras como lo hizo con Satanás en Mateo 4 y Lucas 4. Tengo que repasar un 
versículo una y otra vez hasta que pueda cerrar mi Biblia o Testamento y decirlo sin que 
me falte una palabra. 
 

Conclusión 
 El tiempo se invierte sabiamente cuando escudriñamos las Escrituras mediante la 
lectura reverente y la memorización entusiasta. Recomiendo la RV1960 y LBLA como 
segunda opción. Para mí, la RV1960 es mucho más fácil de memorizar que la LBLA. ¿Por 
qué uno querría llenar su mente con una Biblia pervertida como la NVI? La lectura 
responsable y la memorización precisa exigen una Biblia confiable, no una poco confiable 
de la cual el mundo de la lectura de la Biblia está más que lleno. 
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CRISTIANO COMO 

PABLO 
Robert Taylor Jr.  

  
            

 
 
 
 
 
 

Es mi juicio y profunda convicción que Pablo es el más grande hombre, a excepción 
de Cristo, en pisar el estrado verde de Dios en toda la historia de la humanidad. Sin duda 
u objeción es la mejor personificación del cristianismo que el mundo haya conocido. Esta 
lección coloca a Pablo como el campeón del cristianismo tanto en lo que enseñó y en cómo 
vivió. Tal como el Maestro amaba y servía así Pablo enseñó e hizo (Hechos 1:1).  
 

HERMOSO TEXTO DE APERTURA 
 En la última parte de Hechos 26 leemos de la pluma del leal y amado Lucas este 
relato de la defensa de Pablo ante Agripa, 
 

Diciendo él estas cosas en su defensa, Festo a gran voz dijo: Estás loco, Pablo; las muchas letras te 
vuelven loco. Mas él dijo: No estoy loco, excelentísimo Festo, sino que hablo palabras de verdad y 
de cordura. Pues el rey sabe estas cosas, delante de quien también hablo con toda confianza. Porque 
no pienso que ignore nada de esto; pues no se ha hecho esto en algún rincón. ¿Crees, oh rey Agripa, 
a los profetas? Yo sé que crees. Entonces Agripa dijo a Pablo: Por poco me persuades a ser cristiano. 
Y Pablo dijo: ¡Quisiera Dios que por poco o por mucho, no solamente tú, sino también todos los 
que hoy me oyen, fueseis hechos tales cual yo soy, excepto estas cadenas! (Hechos 26:24-29). 

 
EL MAJESTUOSO ESCENARIO DE ESTE TREMENDO TEXTO 

 El gran sermón de Pablo en Hechos 26 es un relato de su conversión delante de 
Agripa y otros. Hechos 9 es el relato de Lucas de este triunfo estratégico de la verdad y 
Hechos 22 es el relato de Pablo dado delante de una hostil audiencia de aspirantes a 
asesinos en Jerusalén. El lugar de su entrega es Cesárea, la capital romana de Palestina 
durante el primer siglo. Esta ciudad era todavía bastante nueva en los días de Pablo, 
habiendo sida construida por Herodes el Grande, el bisabuelo del mismo rey a quien 
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Pablo ahora hablaba. Estaba situada en las llanuras de Palestina y a unas cincuenta millas 
(ochenta kilómetros) al noroeste de Jerusalén. Estaba en el litoral del Mar Mediterráneo. 
 Este sermón fue dado alrededor del 60 d.C. cerca del final de los dos años del 
encarcelamiento de Pablo. En este capítulo a Pablo se le da la libertad de defenderse él 
mismo. Mucho como el santo que era, opta mejor por promover con fuerza y fervor la 
causa cristiana y hacer un esfuerzo supremo, heroico por convertir al joven rey al Rey de 
reyes y Señor de señores—Jesucristo. ¡Qué logro hubiera sido para la verdad! Había un 
gran abismo que separaba a la familia herodiana a la que Herodes Agripa II pertenecía y 
la familia de Dios a quien Pablo pertenecía. El pregonero fiel, aunque en cadenas 
romanas, liberado por el poder de Dios sabiendo bien que podría salvar a la realeza tal 
como había salvado a miles por todo el mundo romano desde el memorable Pentecostés 
hasta ese decisivo día en Cesárea. 
 

ANTECEDENTES DEL JOVEN REY 
 Sin duda encontrará la lección más interesante y provechosa si sabe algo de los 
antecedentes de este joven rey ante el que Pablo habló y al que trató tan heroica y 
excelentemente de convertir a Cristo. Como ya se mencionó, este rey en Hechos 26 era el 
nieto de Herodes el Grande que sesenta años antes había tratado de matar al Bebé de 
Belén en Mateo 2. Su tío abuelo, Herodes Antipas, decapitó a Juan el Bautista en Mateo 
14 y en Marcos 6. También ante este tetrarca nuestro Señor fue acusado brevemente en 
Lucas 23. Era hijo de Herodes Agripa I que mató a espada al apóstol Santiago y tuvo 
también toda la intención de matar a Pedro, pero el ángel del Señor intervino para salvar 
su vida. Este Herodes tuvo una horrible muerte como se ve en la última parte de Hechos 
12. Por lo tanto, es un poco más exacto referirse a este monarca de Hechos 26 como Agripa 
II. Este Agripa en Hechos 26 tuvo una hermana llamada Drusila. Ella se casó con Félix, 
un antiguo gobernador romano de Judea. Vivieron en un adulterio evidente. Lucas se 
refiere a ambos en Hechos 24:24, 25. Pablo predicó, dos años antes a esta notoria pareja 
en fornicación sobre la justicia, la templanza (dominio propio) y del juicio venidero. Este 
Agripa de Hechos 26 tuvo una hermana de nombre Berenice que también estuvo presente 
para escuchar el vigoroso discurso de Pablo. 
 

NINGÚN CONVERTIDO ESE DÍA 
 Pablo no convirtió a un solo miembro de ese augusto grupo a Cristo. Estaban 
presentes un rey, la hermana del rey, un recién nombrado gobernador romano que era 
ignorante de la historia hebrea y una gran cantidad de dignatarios sin nombre. Aunque 
la cosecha espiritual fue estéril ese día, fue noble el propósito de Pablo de convertir a 
todos los que escucharon el mensaje de Jesucristo. En la conversión convergen la 
voluntad de Dios, la voluntad del que siembra y la voluntad del que oye. La voluntad de 
Dios y la voluntad de Pablo ese día siguieron líneas paralelas e imaginaron la conversión 
de toda la audiencia ahí en Cesárea. Pero, no fue la voluntad de los oyentes prestar 
atención a lo que habían escuchado. Los hermanos que en un estado de poca sinceridad 
manifiestan que podemos llevar el mundo a Cristo en cualquier momento no nos damos 
cuenta de que el mundo tiene una voluntad en ese sentido. La voluntad de Dios es que 
todos sean salvos (I Timoteo 2:3, 4). Esa debería ser nuestra voluntad también. Sin 
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embargo, el mundo con su inflexible voluntad también tiene algo que decir y esa es la 
contraparte moderna de la audiencia de Pablo en Cesárea de Hechos 26―no obedecer la 
verdad. Nuestra responsabilidad es predicar el Evangelio a todo el mundo y al Cristo 
vivo delante de todos los hombres―no hacerlos ni forzarlos que lo acepten. Lo primero, 
lo podríamos y debemos hacer; lo segundo no lo podemos hacer. 
 Incluso en su respuesta de no obediencia de Agripa y quizás también de toda la 
audiencia, sentía que la aceptación del mensaje de Pablo lo haría cristiano. Lo mismo 
ocurriría a todos los demás de la audiencia real y del alto gobierno. Pablo quería que fuera 
lo que él era―un cristiano―pero con una excepción notable. No desearía las cadenas 
romanas sobre ningún hombre. ¿En qué sentido Pablo era cristiano? Seis respuestas serán 
dadas en lo que resta de este sermón. 
 

PABLO FUE CRISTIANO EN NOMBRE 
 Él estaba presente en Antioquía de Siria cuando el noble nombre de cristiano fue 
dado a los discípulos en Hechos 11:26. El pasaje lo dice de forma maravillosa: “Y a los 
discípulos se les llamó cristianos por primera vez en Antioquía.” Los enemigos no inventaron 
el nombre de cristiano. Incluso si lo hubieran hecho, los discípulos no habrían aceptado 
un nombre sin autoridad. Los discípulos no acuñaron el nombre, pues también hubiera 
sido de menor autoridad. El Señor―no ellos―que ocupa la silla de la autoridad suprema, 
tiene la soberanía sobre este asunto. De hecho, fue el cumplimiento sorprendente de Isaías 
62:2 que prometió dar un nuevo nombre tan pronto como los gentiles experimentaron la 
justicia de Dios. Esto lo hicieron en Hechos 10 con la inclusión de Cornelio y su familia 
gentil en el redil de la fe. Hechos 11, y en el mismo siguiente capítulo, es cuando 
empezaron a usar este nombre cristiano. La construcción griega de Hechos 11:26 significa 
que ellos empezaron a usar este nombre porque fue dado divinamente. 
 Pablo instó a Agripa a ser cristiano (Hechos 26:28). Agripa declinó la aceptación 
del cristianismo, pero el percibió con claridad en el mensaje de Pablo que si obedecía su 
evidente importancia, lo haría un cristiano. Esto es el porqué de su declaración en Hechos 
26:28. Pablo buscó persuadir a la gente a ser cristianos―no para ser fariseos, ni saduceos, 
ni esenios, ni católicos romanos, ni protestantes denominacionales o judaizantes. Él 
estaba interesado en “cristianizar” a su audiencia de Hechos 26―no “grecianizarlos” o 
“romanizarlos,” populares pero peligrosas religiones de esos días. Si Pablo viviera en la 
actualidad, aun persuadiría a las personas a ser solo cristianos―nada más―nada menos. 
 Como su colega Pedro, Pablo vio este nombre como uno por el cual Dios podía ser 
honrado y Cristo glorificado, todos los discípulos unidos y la causa de la verdad se 
esparció ampliamente. Pedro dijo de este nombre en I Pedro 4:16: “Pero si alguno padece 
como cristiano, no se avergüence, sino glorifique a Dios por ello.” 
 Como su gran amigo que fue un pilar de la iglesia en Jerusalén, Santiago, el 
hermano del Señor, Pablo junto con Pedro y Juan habrían considerado el nombre de 
Cristo o Cristiano, un nombre digno (Santiago 2:7; compárese Gálatas 1:19; 2:7-9). El 
nombre que honra a un simple hombre, un lugar o a una forma de gobierno eclesiástico 
¿podría ser designado como un nombre digno? Y si es así ¿Cómo? 
 En I Corintios 1:10-16 Pablo prohibió firmemente el uso de nombres que hicieran 
referencia a partidos. Algunos lo hacían con los nombres de Pablo, Cefas y Apolos. Eso 
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desagrado enormemente a Pablo. También, esto pudo haber sido de mal gusto para Cefas 
(Pedro) y Apolos. Pablo declaró que Cristo no estaba dividido en pequeños grupos. Eso 
solo podía ser correcto si ellos hubieran sido bautizados en Pablo, Cefas o Apolos. Pero 
no lo habían sido―para ello, Pablo, Cefas o Apolos debieron haber estado en el lugar de 
Cristo en el Calvario. Pero esto no había sido el caso. Pablo no bautizó a nadie en Corinto 
por su autoridad o para una relación paulina. Tampoco lo hicieron Cefas ni Apolos. 
Ninguno de ellos había estado en el monte de la ejecución para ello. Pablo no fue el 
Cordero de Dios que quita los pecados del mundo (Juan 1:29, 36). Pablo no probó la 
muerte por cada hombre (Hebreos 2:9). Pablo no fue la propiciación por los pecados del 
mundo (I Juan 2:2). En este pasaje estratégico tenemos tres razones convincentes del por 
qué los nombres sectarios en la religión están mal―¡grave y manifiestamente 
equivocados! 
 Pablo no simpatizaría en lo absoluto con los que afirman que “no hay nada en el 
nombre” o que “un nombre es tan bueno como otro.” La religión es el único ámbito donde tal 
locura se tolera. Pablo estaba consciente que hay algo en el nombre; sabía que un nombre 
no es tan bueno como otro. ¿Podría alguno decir que Belcebú y Jesucristo tienen el mismo 
mérito? ¿Alguno afirmaría que no hay diferencia entre Jehová y Satanás? ¿Alguno 
tomaría la posición que no se aprecia diferencia entre el noble nombre de Natanael, un 
verdadero israelita y en quien no hay engaño y el infame Nerón en el trono de Roma en 
el mismo tiempo en que Pablo predicó a su augusta audiencia en Cesárea en el 
Mediterráneo? (Juan 1:46ss). ¿Qué en relación a los nombres de Pablo y Judas Iscariote? 
Que insensato de cualquier líder religioso que toma esta posición y niega la importancia 
de los nombres en el ámbito religioso. Pablo era solo cristiano; era un cristiano en nombre. 
No colocó ningún sufijo después. Pablo no creía en cristianos con apodos. 
 

PABLO FUE UN CRISTIANO EN HECHO 
 Su conversión no fue algo imaginario; fue real. Se hizo cristiano por su obediencia 
al Evangelio. El simple hecho de ver a Jesús en el camino a Damasco no fue lo que lo hizo 
cristiano. Muchos vieron a Jesús en la tierra y nunca se hicieron sus discípulos. Si vieron 
a Jesús con sus propios ojos y escuchaban al Hijo de Dios con sus propios oídos y si ambas 
condiciones eran imperativas de conversión, entonces ninguno de nosotros pudiera ser 
salvo. Muchas almas engañadas en nuestros días afirman ser testigos de una visión de 
Jesús, que han sido visitados por un ángel o han escuchado palabras audibles 
directamente de Jesús que les dijeron de la salvación para sus almas. Pero no es así e 
incluso si lo fuera, no los haría cristianos. En el caso de Pablo, Jesús se le apareció 
personalmente para hacerlo ministro inspirado y testigo calificado, sin ninguna carencia. 
Pablo sin duda, debió haber sabido el propósito de esa visión celestial. En el discurso 
paulino a Agripa y a los dignatarios de Cesárea citó las mismas palabras que Jesús emitió 
ese fatídico día: 
 

Pero levántate y ponte sobre tus pies; porque para esto he aparecido a ti, para ponerte por ministro 
y testigo de las cosas que has visto y de aquellas en que me apareceré a ti (Hechos 26:16). 

 
En una valerosa defensa de su apostolado en Corintio Pablo vinculó el haber visto a Jesús 
con ese mismo apostolado que estaba bajo el ataque de sus oponentes. Escribió en I 
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Corintios 9:1, “¿No soy apóstol? ¿No soy libre? ¿No he visto a Jesús el Señor nuestro? ¿No sois 
vosotros mi obra en el Señor?” 
 En el caso de Pablo, se hizo cristiano por obedecer cada condición de salvación. 
No omitió ninguna condición impuesta para la conversión. Se le requirió escuchar, creer, 
arrepentirse, confesar y bautizarse como con todas las demás conversiones delineadas 
por Lucas en Hechos. ¿Cumplió Saulo o Pablo todas? ¡De hecho lo hizo! No hay duda que 
escuchó. Oyó las instrucciones de Cristo en Hechos 9:44ss; Escuchó y atendió lo que 
Ananías le dijo hacer en Hechos 22:15-16. Creyó de acuerdo a Hechos 9:6 y 22:10. Se 
arrepintió, nadie puede negar eso. Hechos 9:9 dice: “Donde estuvo tres días sin ver y no 
comió ni bebió.” Esto es una descripción de contrición―no de falta de arrepentimiento. Los 
frutos de ello se hacen también evidentes en la comprensión importante de que no hizo 
en Damasco lo que fue a hacer ahí, es decir, capturar cristianos y llevarlos a Jerusalén 
para un castigo adicional (Hechos 9:1, 2). Ananías, el predicador enviado por Dios, laboró 
bajo la Gran Comisión lo cual demandaba arrepentimiento antes que pudiera efectuarse 
la remisión de pecados (Lucas 24:47). Pablo más tarde declararía a una audiencia 
ateniense: “Pero Dios, habiendo pasado por alto los tiempos de esta ignorancia, ahora manda a 
todos los hombres en todo lugar, que se arrepientan.” (Hechos 17:30). Ese mandato integral 
seguramente incluyó a Pablo en el momento de su obediencia inicial. Sin duda confesó la 
Deidad de Jesús en el camino a Damasco y su creencia de ello cuando declaró en Hechos 
9:6: “Señor ¿qué quieres que yo haga?” El paralelo a este en Hechos 22:10 dice: “¿Qué haré, 
Señor?” Aquí está el reconocimiento de la Deidad de Jesús y una confesión de la misma. 
Años después Pablo escribiría en su profunda obra a los romanos que la confesión es para 
(en dirección de) salvación (Romanos 10:9, 10). Ananías le mandó que se levantara (sin 
duda de su posición postrada de oración) a fin de que pudiera ser bautizado. Leemos en 
Hechos 22:16: “Ahora, pues, ¿por qué te detienes? Levántate y bautízate y lava tus pecados, 
invocando su nombre.” Con admirable prontitud “levantándose, fue bautizado” (Hechos 9:18). 
Después al escribir a los Romanos Pablo fue inspirado a escribir estas importantes 
palabras: 
 

¿O no sabéis que todos los que hemos sido bautizados en Cristo Jesús, hemos sido bautizados en 
su muerte? Porque somos sepultados juntamente con él para muerte por el bautismo, a fin de que 
como Cristo resucitó de los muertos por la gloria del Padre, así también nosotros andemos en vida 
nueva (Romanos 6:3, 4). 
 

Es en este momento (y esto fue tres días después de haber visto a Jesús en el camino, el 
tiempo en que la mayoría de los líderes religiosos actuales lo hubieran hecho salvo) y no 
un momento antes, Saulo se hizo cristiano, una persona salva en Cristo y un miembro 
añadido al cuerpo de Cristo, la iglesia de Cristo (Hechos 2:47). 
 Pablo no tomó su decisión para Cristo y dejó de lado uno o más de los requisitos 
del Evangelio que llevan a la redención. No se hizo cristiano por “fe solamente,” por 
“gracia sola” o por medio de algún otro “solo.” No firmó una tarjeta de promesa de 
entregarse al Señor o levantar la mano como una señal para querer decir que desea la 
salvación. No se inclinó o tocó un radio o TV como ahora se le anima a la gente a hacerlo 
por medio de tácticas de presión de los tele-evangelistas. No se le dijo que se detuviera a 
la orilla del camino a Siria y que dijera: “Señor, ven a mi corazón como mi Salvador personal 
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y salva mi alma” como se le dice a la gente que lo haga ahora. Me parece muy extraño el 
por qué los predicadores de la radio les dicen a las personas que paren su carro a un lado 
del camino y que le pidan a Jesús que venga a sus corazones como su Salvador personal. 
¿Qué no puede el Señor Todopoderoso del cielo salvar a la gente en un carro en 
movimiento tan rápida y efectivamente como lo pudiera hacerlo en un carro estacionado? 
Saulo no fue una persona salva en Cristo de la forma en que un poderoso evangelista 
instruyó a una audiencia en una de las capitales del norte hace algunos años. Un teatro al 
aire libre se alquiló para la ocasión. Esto significa que su audiencia estaba en sus carros. 
Cuando estaba listo para extender la invitación en una noche él les dijo que prendieran 
las luces de sus carros cuando él les indicara si deseaban la salvación justo en sus 
automóviles. ¿Alguna vez alguien ha leído en el en el libro de Hechos de la conversión 
por medio de las luces encendidas―un libro lleno de conversiones? Si alguien lo hizo 
¿dónde se encuentra? Se necesita la autoridad del libro, capítulo y versículo para un plan 
de salvación que el hombre ofrezca a una audiencia de hombres y mujeres, niños y niñas. 
Tal insensatez en la religión me recuerda a un predicador denominacional en 
Chattanooga que afirmó en la radio que Saulo de Tarso fue salvo en un momento entre 
cuando se cayó de su caballo y antes de que pegar en la arena del camino a Siria. Esto 
llevó a uno de nuestros predicadores más capaces y de más conocimiento a reflexionar y 
decir: “¿He estado leyendo Hechos 9 todos estos años y no leído de una cosa tan grande 
como un caballo? Obviamente, ¡él no se ha equivocado! No hay ningún caballo en el 
relato. Incluso si este fuera el modo de transporte escogido por Saulo de Jerusalén a 
Damasco de una distancia de alrededor de 240 kilómetros, aun Saulo no hubiera sido 
salvo en algún momento antes de pegar en tierra. Eso indicaría que fue salvo mientras 
aun era fariseo. Después de caer al piso preguntó por la misma identidad del que le 
hablaba al decir en Hechos 9:5, “¿Quién eres, Señor?” Este predicador denominacional 
estaba intentando “cabalgar” ¡con la doctrina bíblica del perdón! Pablo no se hizo 
cristiano por solo recibir literatura y una sesión de consejería para que se le dijera que 
podía ir con sus amigos al estadio tal como el Grahamismo está animando a millones a 
hacer actualmente. 
 Pablo se hizo cristiano por medio de nacer de nuevo o nacer del agua y del Espíritu 
(Juan 3:3, 5, 7). Se hizo cristiano por ser obediente a la fe (Hechos 6:7). Se hizo cristiano 
por obedecer el Evangelio (Romanos 10:16). Se hizo cristiano por ser librado del poder de 
las tinieblas y trasladado al reino de Dios (Colosenses 1:13). Su conversión fue real y 
genuina; no un cuarto, una mitad o tres cuartos de conversión con uno, dos o tres 
requisitos de conversión omitidos o pasados por alto. Pablo honró Marcos 16:16 que dice 
en un lenguaje nítido y claro: “Él que creyere y fuere bautizado será salvo.” Tengo la práctica 
de concluir todo mensaje en la radio citando las palabras de Marcos 16:16 y recordándoles 
a mis escuchar que “La Biblia hace solamente cristianos.” Solamente el Evangelio hizo al 
brillante Saulo de Tarso cristiano. 
 

PABLO FUE CRISTIANO EN TODO LUGAR 
 Se hizo cristiano en Damasco de Siria. Antes de que su vida finalizara después de 
treinta o treinta y cinco años de predicar el Evangelio en esas grandes ciudades no solo 
de Damasco de Siria, sino también en Jerusalén, Corinto, Éfeso, Atenas, Filipo, Tesalónica 
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y Roma misma. Sea que Pablo estuviera en una ciudad grande o en el campo era cristiano 
en ese sitio. Él era cristiano, sea que estuviera en libertad o en prisión con cadenas 
romanas. Sea que estuviera entre extraños o con los que lo conocían por mucho tiempo el 
era cristiano en ese lugar. El que entrara a un país extraño y que confrontara una cultura 
totalmente nueva no cambiaba su forma básica y hermosa de aplicar el cristianismo. El 
estar lejos de casa no cambió su firmeza ni un ápice. 
 Muchos que profesan ser cristianos actualmente no son como Pablo; no son 
cristianos en todo lugar. Parecen ser cristianos en el hogar, pero no son nada cristianos 
mientras están en otros lugares, cuando andan fuera de la ciudad, en viajes de negocios 
se dan al vino, mujeres, etc., no tienen límites. Algunos son cristianos en la preparatoria, 
pero dejan a Cristo, su iglesia, la Biblia y sus ordenanzas morales cuando regresan a casa 
después la universidad. Algunos no son cristianos en su servicio militar. Dejan de orar, 
el estudio bíblico, el predicar el evangelio y el adorar con la congregación en el ejército 
que se reúne cerca de la base. Los del campo que se mudan a centros industriales con 
frecuencia dejan la religión cuando regresan a casa. Los bajos estándares morales y la 
apatía religiosa de la vida en las grandes ciudades pronto los alejan de Cristo y los 
moldean a las posturas sofisticadas de la sociedad pecaminosa. 
 Hace algunos años mi esposa y yo visitamos a una pareja un domingo. Prediqué 
ese día donde esta pareja tenía su membrecía. En la tarde él estaba empacando su maleta 
para su viaje usual de lunes a viernes fuera de la ciudad. Trabajaba en la construcción e 
iba a donde hubiera trabajo. Al empacar mencionó dos posesiones que siempre llevaba 
con él―su Biblia y una foto de su esposa. ¡Cuán pensamiento tan admirable! La primera 
le recordaría la fidelidad que le debía a su Señor mientras estaba fuera de casa; la segunda 
sería un recordatorio constante de la fidelidad que le debía a su esposa mientras estuviera 
fuera. Esto es parte de ser cristiano en todo lugar. 
 En realidad, una persona que no es cristiana en todo lugar, ¡no es realmente 
cristiano! 
 

PABLO FUE CRISTIANO EN SUFRIMIENTO Y PERSECUCIÓN 
 Salió corriendo de Damasco, la misma ciudad de su conversión a Cristo. Para 
escapar fue bajado en una canasta por afuera de la muralla de la ciudad (Hechos 9:23-25; 
II Corintios 11:32-33). No era bienvenido a Jerusalén, la ciudad de su educación y el lugar 
donde una vez se especializó en la persecución de los cristianos (Hechos 9:28-30; 8:1ss; 
9:1ss). Fue apedreado en Listra (Hechos 14:19). Fue golpeado públicamente y encarcelado 
en Filipos en Macedonia (Hechos 16:19ss). Se burlaron de él y de su predicación en 
Atenas―capital de la sabiduría del mundo en ese tiempo (Hechos 17:32ss). Fue 
presentado ante la autoridad griega en Corinto (Hechos 18:12ss). Su vida estuvo en 
peligro en Éfeso mientras luchaba con una variedad de fieras―de dos patas―una y otra 
vez (I Corintios 15:32). En los dos versículos previos él escribió: “¿Y por qué nosotros 
peligramos a toda hora? Os aseguro, hermanos, por la gloria que de vosotros tengo en nuestro 
Señor Jesucristo, que cada día muero” (I Corintios 15:30, 31). Lo encarcelaron en Jerusalén, 
Cesárea y Roma como lo revela los últimos seis capítulos de Hechos. En la última parte 
de II Corintios 11, presenta un catálogo valiente de los sufrimientos que había soportado 
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por su Señor y sin embargo ese relato fue escrito una década antes del martirio que tuvo 
lugar en la Roma imperial alrededor del 68 d.C. Pablo escribió: 
 

De los judíos cinco veces he recibido cuarenta azotes menos uno. Tres veces he sido azotado con 
varas; una vez apedreado; tres veces he padecido naufragio; una noche y un día he estado como 
náufrago en alta mar; en caminos muchas veces; en peligros de ríos, peligros de ladrones, peligros 
de los de mi nación, peligros de los gentiles, peligros en la ciudad, peligros en el desierto, peligros 
en el mar, peligros entre falsos hermanos; en trabajo y fatiga, en muchos desvelos, en hambre y sed, 
en muchos ayunos, en frío y en desnudez; y además de otras cosas, lo que sobre mí se agolpa cada 
día, la preocupación por todas las iglesias (II Corintios 11:24-28). 

 
En Gálatas 6:7 habló de las marcas en su cuerpo que había recibido por ser cristiano. En 
II Timoteo 2:10 escribió de soportar todas las cosas por Cristo y su causa. Le recordó a 
Timoteo de sus muchos sufrimientos, aflicciones y persecuciones sufridas en sus viajes 
por la Verdad (II Corintios 3:10-12). Con valentía les recordó a los hermanos en Cesárea 
en Hechos 21:13 de su total disposición a morir por Cristo si era necesario. Años más 
tarde en Roma este sentimiento se cristalizó en un martirio sin par. 
 ¿Está siendo leído este sermón por alguien que ha dejado que el sufrimiento y las 
decepciones lo desvíen de la causa de Cristo? Si es así ¿por qué no ver detenidamente y 
en forma persistente a Pablo y regresar al primer amor que ha dejado, por medio del 
arrepentimiento, oración y confesión, si es un hijo descarriado de Dios? Si nunca ha 
obedecido el Evangelio, recuerde que necesita escuchar a Cristo, creer en Él, arrepentirse 
de todos sus pecados, confesar la fe en Jesucristo y ser bautizado para el perdón de los 
pecados (Romanos 10:17; Juan 8:24; Lucas 13:3, 5; Romanos 10:9, 10; Hechos 2:38). 
 

PABLO FUE CRISTIANO EN ENTUSIASMO 
 El celo en la predicación empezó a exhibirse casi inmediatamente después de su 
conversión a Cristo. La Biblia declara en Hechos 9:20 que “En seguida predicaba a Cristo en 
las sinagogas, diciendo que éste era el Hijo de Dios.” Por el resto de su vida fue un celoso 
predicador y maestro. Hizo tres largos viajes misioneros y sin duda muchos viajes cortos 
para predicar la Verdad de Cristo el Salvador. 
 Pablo fue un escritor entusiasta. Si Hebreos fue escrito por él, Pablo escribió más 
de la mitad de los libros del Nuevo Testamento―unos catorce en total. Escribió hasta cien 
capítulos del Nuevo Testamento. 
 Fue entusiasta en hacer el bien. Siempre tuvo simpatía por el necesitado. Durante 
su tercer viaje misionero pasó tiempo considerable en levantar una gran ofrenda entre las 
congregaciones gentiles para llevarla a Palestina y ayudar a los pobres en esa tierra con 
hambre. 
 Fue entusiasta en su adoración. Varias veces en el libro de Hechos permaneció en 
lugares por siete días, aunque a menudo con prisa para llegar a otros destinos deseados. 
¿Por qué? Por el privilegio de adorar con ellos en el Día del Señor. 
 Fue entusiasta en la oración. La apertura y cierre de muchos de los capítulos entre 
sus epístolas atestiguan esto. 
 Fue entusiasta en preparar jóvenes, de los más talentosos y dedicados para llevar 
a cabo la obra del Señor, cuando ya no iba a estar allí. 



INSTRUYENDO A LA HERMANDAD – JULIO -- SEPTIEMBRE  2023 35 

 Realmente, Pablo fue un cristiano con entusiasmo, con celo. Palabras tales como 
tibio, apático, indiferente, lánguido o insensible estarían fuera de lugar si se relacionaran 
al nombre de Pablo. En forma muy apropiada términos como dedicado, comprometido, 
consagrado, sacrificial y leal pertenecen a su nombre. 
 

PABLO FUE CRISTIANO HASTA EL FIN 
 Esto es el por qué golpeó su cuerpo para no perderse después de haberle predicado 
a otros (I Corintios 9:27). Esta es la otra cara de su objetivo expresado en Filipenses 3:13, 
14. Como Pedro en II Pedro 2:20-22 sabía el alto costo de ser un apóstata. A diferencia de 
Juan Marcos no desertó temporalmente (Hechos 13:13; 15:37, 38; II Timoteo 4:11). A 
diferencia de Demas, Pablo no volvió al mundo para amarlo (II Timoteo 4:10). Pablo 
empezó bien; continuó bien; concluyó bien. Es su capítulo final escribió con vibrante 
victoria subrayando cada sílaba: 
 

Porque yo ya estoy para ser sacrificado, y el tiempo de mi partida está cercano. He peleado la buena 
batalla, he acabado la carrera, he guardado la fe. Por lo demás, me está guardada la corona de 
justicia, la cual me dará el Señor, juez justo, en aquel día; y no sólo a mí, sino también a todos los 
que aman su venida (II Timoteo 4:6-8). 

 
Cuan trágico para uno ser cristiano en la juventud y a la mitad de su edad echar todo por 
la borda en el ocaso de los años como muchos lo han hecho. Esto no lo hizo Pablo. Como 
Pablo, seamos cristianos hasta el mismo fin. 
 

CONCLUSIÓN 
 Quizás han observado que el sentido de esta lección no ha sido sobre Pablo como 
apóstol; en esto no podemos emularlo. Nuestro enfoque no ha sido ver a Pablo como un 
hacedor de milagros; en esto no podríamos imitarlo. Nuestro enfoque no ha sido sobre 
Pablo como alguien que proporcionaría los dones sobrenaturales por la imposición 
apostólica de las manos; en esto es imposible que lo emulemos. Nuestro enfoque no ha 
sido ver a Pablo como escritor de las Escrituras; nuevamente en esto no podríamos 
seguirlo. Nuestra intención ha sido presentar a Pablo como cristiano y en ámbitos vitales 
cómo podríamos seguirlo incluso como seguidor de Cristo (I Corintios 11:1; Filipenses 
3:17). Podemos obedecer el Evangelio como él lo hizo en las mismas cinco condiciones 
impuestas―oír, creer, arrepentirse, confesar y bautizarse. (1) Podemos se cristianos en 
nombre como él lo fue; (2) de hecho como lo fue; (3) en cualquier lugar a dónde él fue; (4) en 
sufrir como lo hizo; (5) en entusiasmo como él fue; y (6) hasta el final como él fue. 
 Si todos nosotros fuéramos cristianos como Pablo lo fue, revolucionaría a las 
iglesias de Cristo en todo el mundo. La gente vería el impacto y se impresionaría. ¿No 
merece el Señor tener en usted y en mi a cristianos como Pablo? Si no ¿por qué no? ¿Cuál 
va a ser nuestra actitud, acción y aplicación de esta lección en nuestras vidas? ¡Tenemos 
la clave! 
 Sin embargo, al concluir recuerde que fue Jesucristo el que enseñó: “El que creyere 
y fuere bautizado, será salvo; más el que no creyere, será condenado” (Marcos 16:16). La Biblia 
hace solamente cristianos.   
  



INSTRUYENDO A LA HERMANDAD – JULIO -- SEPTIEMBRE  2023 36 

Tomado del libro Sermons that Save 
Pags. 164-177 
Robert Taylor, Jr. 
Ripley, TN, Julio 1984 
 
 
Versión al Español 
Jaime Hernández Castillo 
Querétaro, Mex. Enero de 2013 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



INSTRUYENDO A LA HERMANDAD – JULIO -- SEPTIEMBRE  2023 37 

 
MIQUEAS 6 

Robert Taylor Jr. 
  

            
 
 

 
 
 

Oh hombre, él te ha declarado lo que es bueno y qué pide Jehová de ti: solamente 
hacer justicia y amar misericordia y humillarte ante tu Dios. 

 
El tiempo empleado en los estudios del Antiguo Testamento es una inversión sabia y 
rentable. Se nos dice en Romanos 15:4,  
Porque las cosas que se escribieron antes, para nuestra enseñanza se escribieron, a 
fin de que por la paciencia y la consolación de las Escrituras, tengamos esperanza. 

Esto podría ser verdad de los escritos de los profetas mayores y menores en general y en 
particular sobre Miqueas. Del mismo modo, sería aún sobre este texto asignado en 
Miqueas. 
 Se ha dicho con frecuencia que el Antiguo Testamento es el Nuevo Testamento 
oculto y el Nuevo Testamento es el Antiguo Testamento revelado. 
Miqueas es uno de los doce profetas menores del Antiguo Testamento. Fue 
contemporáneo con Isaías profetizando en la Palestina rural mientras que Isaías profetizó 
en Jerusalén. Miqueas 4:1-3 y 5:2 son quizás los pasajes más familiares en este libro. Pero 
Miqueas 6:8 correría con estos dos íntimamente. 

 
Miqueas 6:8 

 Esta pregunta recompensada ricamente dice, [NT. En la versión que usa el autor 
este texto se traduce en forma interrogativa, de ahí la declaración de él] 

Oh hombre, él te ha declarado lo que es bueno y qué pide Jehová de ti: solamente 
hacer justicia y amar misericordia y humillarte ante tu Dios. 

“Oh hombre, él te ha declarado…”.  El antecedente de “Él” es el Señor. Tal es una 
refutación estimulante al Deísmo que muchos de los líderes coloniales de Estados Unidos 
absorbieron y propagaron. Afirmaban que fue un Creador que se salió de la foto 
permitiendo que el Universo se relajara con la no intervención de Él en lo absoluto. Él no 
es un Dios distante sino uno cercano, uno consciente del hombre y de lo que el hombre 
necesita ser y hacer. 
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 El hombre no ha sido dejado solo para que trace su propio camino en el planeta 
tierra carente de cualquier supervisión divina. Dios le ha mostrado al hombre lo que debe 
hacer y ser. Se lo ha dejado claro y específico en una manera comprensible. 
 Aquí está la regulación personal-no de grupo. ”Te” es un pronombre personal. 
“Oh hombre” nuevamente es singular en la recepción y aplicación. Lo que viene debe 
hacerse en forma individual. No puede hacerse por un representante. Otro no puede 
hacer estos requerimientos y acumularlos para alguien que no hace nada. En ninguna 
dispensación esta ha sido la manera en que Dios trabaja con el hombre. 
 Esto aplica a cada hombre. Miqueas no era un antiguo calvinista. Él sabía que cada 
hombre está incluido. También sabía que el hombre era activo―no pasivo. Por mandato 
celestial; el trabajo del hombre fue obligatorio. Fue un arreglo divino/humano. No era 
100% divino y 0% humano como actualmente enfatiza el calvinismo. 
 Pero ¿qué ha mostrado o revelado el Señor al hombre? 
 “Lo que es bueno…”. Dios y lo bueno son parientes cercanos. No hay más que una 
letra de diferencia―una O extra [El autor hace referencia a las palabras inglesas para  Dios 
y bueno que son God y good respectivamente]. El salmista del 119 afirmó en una era 
anterior. “Bueno eres tú y bienhechor; enséñame tus estatutos” (v. 68). La esencia misma 
de Dios es la bondad. Es la bondad personificada. 
 Él les mostró a Adán y a Eva lo que es bueno. Ellos abandonaron a su consejero. 
Él les mostró a Caín y Abel lo que era bueno. Uno fue sumiso―Abel. Otro fue 
rebelde―Caín. Él les mostró a Noé y a su familia lo que era bueno. Ellos fueron sumisos. 
Le mostró a Abraham, a Isaac y a Jacob lo que era bueno. No siempre lo hicieron a la 
altura de ese nivel de bondad. Abraham e Isaac, ambos mintieron acerca de sus relaciones 
reales con Sara y Rebeca. Jacob fue un engañador y suplantador inicialmente, haciendo 
una maravillosa transformación en su vida posterior. Dios le mostró a Israel en el desierto 
lo que era bueno. Con frecuencia, prefirieron el camino del mal, de la rebelión y el 
rechazo. Dios le mostró a Saúl el camino de la bondad. El primer monarca israelita eligió 
el reino de la rebelión. Dios le mostró a David el camino del bien. Durante un periodo de 
su vida el renombrado rey codició, cometió adulterio, buscó cubrir su falla flagrante de 
hacer bien y al final cometió un asesinato a sangre fría de un hombre totalmente generoso 
e inocente―Urías, el hitita. Dios les mostró a Israel y a Judá el camino bueno cuando se 
dividieron. Israel fue persistentemente malo; Judá fue más mala de lo que fue piadosa. 
 Dios nos ha mostrado lo que es bueno en el marco del Evangelio. Con demasiada 
frecuencia preferimos lo malo sobre lo bueno y lo que menos vale sobre lo que más vale. 
Nuestra condición equivocada no es ignorada por el Ojo del que ve todo, por el Oído que 
escucha todo y por la Mente que sabe todo. 
 “Y que pide Jehová de ti…”. Si el Deísmo fuera verdad, lo cual no es, no habría 
requerimientos para ir al cielo para el hombre. Al Señor no le preocuparía lo que el 
hombre hace o no hace. Pero se preocupa; Él hace requerimientos. Él es un Dios que exige 
obediencia. 
 Aquí no sólo tenemos una refutación al deísmo que presenta a un Terrateniente 
ausente, sino también una refutación al calvinismo frío, cruel e insensible. El calvinismo 
ha creado un dios sin todos y sin cada uno de los requerimientos para el hombre. ¿Estudió 
Calvino y aun Agustino antes que él, el Antiguo Testamento con tan poco 
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aprovechamiento? El decálogo está lleno que se desbordan requerimientos negativos (8) 
y positivos (2). Se nos dice que hubo 613 leyes en la Era Mosáica la mayoría de ellas (60%) 
eran negativas y el resto (40%) eran positivas. 
 Del mismo modo, el Nuevo Testamento está lleno de reglas, reglamentos, 
regulaciones, encargos e indicaciones. He contado personalmente alrededor de 2200 de 
ellos en el Nuevo Testamento con cerca del 75% de ellos en la categoría de positivos y un 
25% en el ámbito negativo. La Deidad está aún en el negocio en el cual requiere de una 
garantía. Los mandamientos son aún compatibles con el cristianismo como una garantía. 
   “Solamente hacer la justicia…”. Lo opuesto de justo es injusto. Caín fue injusto 
en el asesinato de Abel (Génesis 4). La gente de los tiempos de Noé fue injusta. El mal era 
su jefe (Génesis 6). El comportamiento justo no era lo suyo. Los ciudadanos de Sodoma y 
Gomorra eran injustos e inmorales. Intentaron violar a dos ángeles que vinieron a Lot 
como humanos (Génesis 19). El Faraón de la opresión era injusto (Éxodo 1-14). Nadab y 
Abiú fueron injustos (Levítico 10:1-2). La justicia no estuvo en su carácter. Coré y Abiram, 
Datán y Balaam eran un cuarteto de hombres injustos (Números 16:22-24). Ofni y Finees, 
los hijos pecaminosos de Eli, fueron injustos. Saúl fue injusto hacia David en los últimos 
capítulos de 1 Samuel. En su vida previa Salomón fue injusto en las cargas pesadas que 
impuso al indefenso, desventurado y desesperanzado Israel (1 Reyes 12). Acab y Jezabel 
fueron injustos con Nabot (1 Reyes 21). La mayoría de los reyes de Judá y todos los reyes 
de Israel fueron injustos. Tanto Isaías como Jeremías recibieron un trato injusto a manos 
del apóstata Judá. Nabucodonosor fue injusto hacia los tres jóvenes hebreos―Ananías, 
Misael y Azarías―en Daniel 3. 
 En el Nuevo Testamento leemos de hombres injustos. Herodes el Grande fue 
injusto hacia los inocentes de Belén en Mateo 2. Su vida se excedió con una multitud de 
actos injustos. Herodes Antipas fue injusto hacia Juan el Bautista en Mateo 14 y Marcos 
6. Los fariseos y saduceos fueron injustos con Jesús y posteriormente con los apóstoles. 
Por casi 300 años el malvado Imperio Romano fue injusto con los cristianos. El Islam es 
injusto  actualmente con el mundo no-islámico en general y con Estados Unidos en 
particular. Para ellos somos infieles que merecemos la muerte. 
 Lo contrario a lo anterior serían personas justas―justos en motivo y misión, en 
actitud y acción, en lenguaje y en la vida. 
 Noé fue un hombre justo en un tiempo malo (Génesis 6:9). Abraham, Isaac y Jacob 
en su vejez fueron hombres justos (Génesis 12-49). José fue justo en el trato fenomenal 
que dio a sus hermanos que le habían hecho mal en gran medida (Génesis 37-50). Job fue 
justo aunque Elifaz, Bildad, Zofar y Eliú fallaron para notar eso en el patriarca afligido en 
la tierra de Uz (Job (3-37). Ezequías y Josías fueron monarcas justos. Así lo fueron los 
profetas de Jehová―sus siervos. Cornelio fue un hombre justo como lo dice Hechos 10:22. 
Los ancianos en Tito 1:8, debían ser hombres justos. Los ancianos que desean suprimir 
las verdades no deseadas para que no sean proclamadas desde el púlpito no son hombres 
justos. Las ovejas necesitamos pastores justos. 
 Hacer justicia significa andar justamente. Hacer justicia es hacer lo que es 
correcto―mental, vocalmente y en acciones. Esto es necesario para todos lo que buscan la 
aprobación de Dios. 
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 “Amar misericordia…”. La misericordia es bondad amorosa. En la KJV todos los 
versículos del Salmo 136 terminan con “porque para siempre es su misericordia.” 
 Misericordia es compasión. Es una preocupación insensible por los demás. Se 
siente y se expresa por la simpatía. Es cariñoso respecto al trato de los demás. Es 
amorosamente compasivo por los demás. Es la Regla de Oro en acción admirable en lo 
que decimos y en lo que hacemos. Es empatía―ponernos nosotros mismos en los zapatos 
del otro y actuar de acuerdo y de manera responsable. 
 Es una de las nueve bienaventuranzas que componen el prefacio del Sermón de la 
Montaña de Galilea, Jesús reprodujo la misericordia en una manera maravillosa. Él dijo, 
“Bienaventurados los misericordiosos, porque ellos alcanzarán misericordia.” (Mateo 
5:7). Santiago tiene una advertencia fuerte y rígida por la falta de misericordia, al afirmar,  

Porque juicio sin misericordia se hará con aquel que no hiciere misericordia; y la 
misericordia triunfa sobre el juicio (Santiago 2:13). 

El hombre de la parábola de Jesús necesitó misericordia cuando el día de ajuste de cuentas 
llegó, la recibió pero se equivocó miserablemente en extenderla por una insignificante 
deuda sobre él (Mateo 18-23-35). El apreció la misericordia cuando le fue dada a él y la 
despreció cuando debió ofrecérsela a un deudor. 
 Pablo delineó a Jehová como “Padre de misericordias” en 2 Corintios 1:3. El 
ministerio terrenal de Cristo estuvo lleno con manifestaciones de misericordia e 
incontables casos de compasión en muchas ocasiones. Verdaderamente, fue el Mesías de 
la misericordia. El Tercer Miembro de la Divinidad es misericordioso. El Evangelio de 
Cristo es orientado hacia la misericordia. Nuestras oraciones están impregnadas de 
peticiones para que el Señor tenga misericordia de nosotros. La necesidad de la 
misericordia se declara con belleza y brevedad en Hebreos 4:16 donde leemos: 
Acerquémonos, pues, confiadamente al trono de la gracia, para alcanzar misericordia 

y hallar gracia para el oportuno socorro. (En tiempos de necesidad KJV) 
Sin la misericordia celestial no habría perdón de nuestras ofensas cometidas contra Él. 
 El amor, de nuestra parte, es lo que desencadena una extensión de misericordia. 
En su ausencia no habrá misericordia manifestada, ni compasión expresada. 
 Judá necesitó amar la misericordia en los tiempos de Miqueas. Nosotros la 
necesitamos desesperadamente en nuestro tiempo. Haría maravillas entre los que 
muerden y devoran a aquellos con los que están en desacuerdo (compárese Gálatas 5:15). 
 “Humillarte ante tu Dios” (“andar humildemente con tu Dios” LBLA) Andar es 
un indicativo de actividad y es de ocurrencia frecuente en la Escritura Santa―tanto en el 
Antiguo y como en el Nuevo Testamento. 
 Enoc y su gran nieto Noé caminaron con Dios como lo dice Génesis 5:21-24 y 6:9. 
Enoc lo hizo por más de 300 años. Noé habría excedido  por mucho este número dado 
que tenía 600 años en el momento del diluvio y vivió hasta la edad madura de 950 años 
(Génesis 9:29). Caminar con Dios hace alusión a la cercanía del compañerismo, la mejor 
de las compañías y lo placentero de la camaradería. Enoc y Noé no podrían caminar con 
personajes perversos y viajar con la Verdad (Dios) simultáneamente.  
 En Génesis 17:1, de 99 años de edad, Jehová se la apareció a Abram, que más tarde 
debía ser Abraham, con una clara declaración, “Yo soy el Dios Todopoderoso; anda 
delante de mí y sé perfecto.” Esto significa que Abraham estuvo constantemente sobre de 
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él. Él no podría escapar del Ojo del que ve todo y del Oído que escucha todo. El 
reconocimiento de este hecho sobresaliente debe ser un elemento disuasorio concreto en 
la ejecución del pecado. “Nadie sabe lo que ocurre detrás de las puertas cerradas” se 
acepta ampliamente por las masas lascivas de hoy. Podría ser cantado en la letra de una 
canción y practicado por una pareja fornicando, pero no es cierto. La pareja que comete 
dicho acto sabe qué está ocurriendo y también lo sabe el Omnisciente y Omnipresente 
Dios. Nada escapa de su atención (Hebreos 4:13). 
 En uno de sus discursos de despedida de Israel sobre la montaña moabita, justo 
antes de su fallecimiento, Moisés le dijo a la generación más joven de Israel, 
En pos de Jehová vuestro Dios andaréis; a él temeréis, guardaréis sus mandamientos 

y escucharéis su voz, a él serviréis y a él seguiréis (Deuteronomio 13:4). 
Andar en pos de Dios significa que Él es nuestro modelo y estándar, al Único que 
buscamos con seriedad y sinceridad para emular. No hay que caminar con, antes o 
después de Él sin temor a Él, sin guardar sus mandamientos, sin obedecer su voz, sin 
servirle y sin unirse tenazmente a Él. 
 Pablo aconsejó a los colosenses en una epístola del Nuevo Testamento a “andad 
en él” (2:6). Esto sugiere una rica relación espiritual con Él. Expresiones elocuentes tales 
como “en el Señor,” “en Cristo,” “en Jesucristo” y “en Cristo Jesús” se encuentran 169 
veces sólo en los escritos paulinos conforme a las cuentas que algunos han hecho. En el 
oír, en la fe, en el arrepentimiento y en la confesión vamos hacia, en la dirección del Señor. 
En la inmersión entramos en Él y a su iglesia (Romanos 6:3-4; Gálatas 3:27; 1 Corintios 
12:13). Posterior a eso estamos en el Señor. ¡Qué buena, grande y gloriosa compañía se 
nos permite iniciar y mantener para toda la vida! Aquellos afuera de Cristo no tienen una 
idea de lo que implica y confiere estar en Cristo realmente. Es una bendición espiritual y 
todas las bendiciones están en Cristo según Efesios 1:3. 
 Miqueas mandó un caminar con Dios en humildad. El orgullo, la arrogancia y el 
ego impiden ese caminar. Pablo lo refuerza en Efesios 4 cuando añade, 
Yo pues, preso en el Señor, os ruego que andéis como es digno de la vocación con que 
fuisteis llamados, con toda humildad y mansedumbre, soportándonos con paciencia 

los unos a los otros en amor. (1, 2). 
Caminar humildemente con Dios significa que vamos en la misma dirección que Él. 
Amós dice dos no pueden caminar juntos al menos que estén de acuerdo (3:3). Un destino 
a futuro tiene que ser un objetivo común al caminar. El cielo, donde Dios está, es el final 
de quien camina con Dios. 
 Caminar humildemente con Dios significa que disfrutamos estar en su compañía. 
Que estamos cómodos con Él y Él con nosotros. Un hombre y una mujer enamorados 
disfrutan estar en compañía el uno con el otro tanto antes del matrimonio como después 
de que éste se lleva a cabo. 
 Caminar humildemente con Dios significa que estamos viajando con la verdad. 
Juan se regocijó de encontrar hijos de la señora elegida “andando en la verdad” (2 Juan 
4). El bien amado Gayo es alabado por el envejecido apóstol del amor, Juan, porque 
andaba “en la verdad” (3 Juan 4). 
 Caminar humildemente con Dios significa que guardamos los preceptos. Él es el 
hacedor de los preceptos. Guardamos los mandamientos. Él es el hacedor de 



INSTRUYENDO A LA HERMANDAD – JULIO -- SEPTIEMBRE  2023 42 

mandamientos. Guardamos la Palabra. Él es el revelador de la Palabra. “Y en esto 
sabemos que nosotros le conocemos, si guardamos sus mandamientos” (1 Juan 2:3). Jeff 
Walling en una ocasión dijo conocemos a Dios, pero no por guardar sus mandamientos. 
B. J. Clarke escuchó esa prédica y le citó 1 Juan 2:3 con la petición de que Walling 
respondiera. Con arrogancia dijo,   “No  tengo  respuesta  para  eso”  y  se  marchó. 
Hubiera sido más honesto en Walling si hubiera dicho, “No sé cómo responder eso y 
permanezco con mi declaración.” Walling no dio la cara por esa prédica dada ante una 
juventud flexible. Qué pena por los hermanos que lo utilizaron en una ocasión. 

 
CONCLUSIÓN 

Miqueas 6:8 es muy relevante en nuestro tiempo. Sus principios se encuentran 
ampliamente en el Evangelio de Cristo. Dios aún requiere que hagamos justicia, amemos 
misericordia y caminemos humildemente con Él. 
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Esta sección es dedicada a los jóvenes quienes son el presente y el futuro de la iglesia de Cristo. Es 
mi oración que los artículos aquí presentados sean de gran bendición para el fortalecimiento de la fe 
de nuestros jóvenes. Invitamos a nuestros jóvenes a leer estos artículos y meditar en las enseñanzas 

que éstos presentan.  
 

“Os he escrito a vosotros, jóvenes, porque sois fuertes, y la Palabra de Dios permanece en vosotros, y 
habéis vencido al maligno” 

(1 Juan 2:14, RVR 1960). 
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PEQUEÑOS DETALLES 
QUE HACEN LA GRAN 

DIFERENCIA 
“CUIDA LO QUE VEZ” 

Jorge Figueroa  
  

            
 
 
 
 
 
Han pasado algunos años desde aquellos momentos donde para conectarnos a internet 
debíamos esperar a que fuera de noche, para evitar que la línea del teléfono sonara 
ocupada. Muchos hoy en día no reconocerían el sonido característico de nuestra 
computadora conectándose a internet. 
 
La realidad es que la tecnología ha avanzado mucho y de muchas maneras. Ha traído 
grandes bendiciones a las personas y ha permitido que el trabajo para muchos sea más 
sencillo, incluso, ha dado la oportunidad a algunos para comenzar sus propios negocios 
y alcanzar a una gran cantidad de gente. 
 
Si, la tecnología ha sido una gran bendición. Sin embargo, como con cualquier cosa que 
hace el hombre, se debe tener cuidado. Si bien ha sido un gran beneficio, también su uso 
incorrecto ha traído mucha desgracia y corrupción a muchas vidas. 
 
La Palabra de Dios nos exhorta a que no optemos por actuar como actúa el mundo 
(Romanos 12:2). Podemos hacer uso de la tecnología, pero no como la usa el mundo.  
 
Si pensamos en la iglesia del primer siglo, es obvio que no encontraremos redes sociales 
ni tablets o smartphones, herramientas que hoy en día, con un uso adecuado, pueden 
ayudar a la predicación de la Palabra. Pero si encontraremos a la iglesia, usando lo que 
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tenían a su alance para poder cumplir con la comisión de esparcir el evangelio de 
Jesucristo. 
 
Durante los primeros 20 años, la iglesia comenzó a crecer, comenzó a expandirse y dado 
que no podían estar físicamente presentes en todos los lugares al mismo tiempo, las 
palabras escritas comenzaron a ser una herramienta complementaria a los discursos 
verbales. 
 
Sin embargo hay dos puntos que no podemos perder de vista y que deben ser 
considerados el día de hoy cuando hacemos uso de la tecnología. El propósito (Mateo 
28:19) y el ser coherentes (2 Corintios 10:11) 
 
El Propósito 
 
No estamos diciendo que usted no puede utilizar las redes sociales, las páginas de 
internet o diversas aplicaciones, para un uso recreativo o secular.  
Pero en cualquier cosa que hagamos o no hagamos, no debemos perder de vista el 
propósito que tenemos como cristianos. El uso que usted le de a la tecnología será visto 
también por muchas personas y eso afectará la influencia (buena o mala) que usted pueda 
tener sobre las almas. 
 
Use la tecnología y las redes sociales para llevar el Evangelio a las personas, use estas 
herramientas para anunciar las virtudes de aquel que nos llamó de las tinieblas a su luz 
admirable (1 Pedro 2:9). Pero recuerde, usted no puede limitar su gran comisión a las 
redes sociales, reflexionemos, ¿Qué le agradará más a Dios? ¿Que usted tenga mil “likes” 
en Facebook en una publicación que habla del Señor, o; haber sido rechazado mil veces 
mientras hablaba de la Palabra? Es un gran complemento, pero no olvidemos nuestra 
gran comisión. 
 
Sea Coherente 
 
Ahora bien, sea coherente, no puede usted ir por la vida hablando acerca de que tomar 
bebidas alcohólicas es malo y que va en contra de lo que Dios dice, y subir una foto con 
sus amigos de trabajo a sus redes sociales donde la mesa está congestionada con botellas 
de cerveza. Permítame corregir mis palabras, si puede… NO DEBE. 
 
Ahora imagine subir esa foto con su esposa o esposo, escribiéndole un hermoso poema 
al pie de la publicación. Pero en el día a día, ser esa clase de pareja que no respeta a su 
cónyuge.  
 
Seamos coherentes, seamos cristianos en nuestro día a día, pero también en las redes 
sociales. 
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Seamos coherentes, seamos cristianos en las redes sociales, pero también en nuestro día 
a día. 
 
Muchas cosas malas entran por los ojos 
 
Hay muchas bondades en la tecnología y las redes sociales, pero el punto principal de 
este artículo es resaltar los peligros que existen, y créame, existen muchos. Para una 
pareja, sea un matrimonio o un noviazgo, las tentaciones a las que podemos estar 
expuestos son infinitas, y todo al alcance de nuestras manos, con un “click” en nuestros 
teléfonos. 
 
¿Recuerda a David y a Betsabé? La Palabra de Dios nos dice que David se levantó de su 
lecho y muy tranquilamente paseaba en el terrado de la casa real y VIO a una mujer 
bañándose, la cual era muy hermosa (2 Samuel 11:2). Si, muchos pecados comienzan 
viendo lo que no debemos ver. Y si usted no tiene un Roof-Garden para caminar 
tranquilamente en su casa, ¡no se preocupe, no lo necesita para que el pecado entre en su 
vida! Lo único que tiene que hacer, es desbloquear su celular y ver lo que no debe. 
 
Cuide lo que ve, una cosa lleva a la otra y tal vez usted comenzó a ver esa foto de un 
cumpleaños de un conocido o una conocida, y cuando menos lo espera ya está 
enviándose mensajes privados con esa persona a escondidas de su pareja. “Eso no me va 
a pasar a mí, yo solo pasé a mirar para ver cómo había estado su cumpleaños” Esos 
pensamientos pueden vivir en su cabeza, pero usted se está engañando a sí mismo. David 
no se levantó en aquella mañana pensando en que cometería adulterio o que mandaría a 
la muerte a un hombre, pero lo hizo. Cuide lo que ve, una cosa lleva a la otra. 
 
Para aquellos casados, usted tiene a su lado, aquello que Dios le ha provisto como ayuda 
idónea. Ese hombre o mujer es todo lo que usted necesita para llenar sus ojos, no deje que 
algo mas se meta en su campo de visión. Piense en esos pajaritos que a menudo se le 
acercan a uno y le revolotean por todos lados ¿Qué hace usted? Los espanta, los aleja. 
¿Cuántas veces ha permitido que esos pajaritos hagan un nido sobre su cabeza? Exacto, 
usted no puede evitar que algunas cosas pasen frente a sus ojos, pero no se equivoque, 
usted ELIGE lo que quiere mirar. 
 
¿Alguna vez jugó de pequeño algún deporte? ¿Recuerda esas “retas” en la escuela o en 
el parque, cuando comenzaban a armarse los equipos? ¿Alguna vez le tocó ser ese último 
elemento que ninguno de los dos equipos quería? ¿Recuerda el sentimiento de ver al 
equipo decir con sus miradas “bueno, ya que, que se venga con nosotros”? Ese es el 
sentimiento que podemos hacer sentir a nuestra pareja cuando permitimos que nuestros 
ojos se llenen con alguien que no es nuestro cónyuge.  
 
Y aquí es donde usted va a escuchar al mundo decir “Pero si solo es una miradita, sin 
tocar”. En resumidas cuentas, el mundo dice muchas cosas y generalmente son 
incorrectas. Mi consejo, hágale caso a nuestro Señor Jesús (Mateo 5:28) 
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La Palabra de nuestro Dios nos dice que debemos aprovechar nuestro tiempo (Efesios 
5:15-17). Usted puede usar las redes y estar un rato en Facebook, pero no descuidemos lo 
que tenemos a un lado por estar metidos en nuestros teléfonos. Pablo nos anima a que 
entendamos que a pesar de que hay cosas lícitas, en ocasiones no convienen (1 Corintios 
6:12). El pasar mas tiempo del que debe en ese mundo cibernético, puede dar lugar a las 
concupiscencias. 
 
Aproveche su tiempo, use correctamente su tiempo. Dedíquele tiempo a su pareja, no 
solo en calidad sino en cantidad. Sea honesto ¿Cuánto tiempo dedica a las redes sociales 
al día? Mucho de ese tiempo podría ser bien invertido en mejorar su relación de pareja y 
sobre todo, mejorar su relación con Dios. No se engañe, leer unas frases en las redes 
sociales con un fondo de un amanecer no es escrudiñar las Escrituras (Juan 5:39) ni 
publicar un versículo es servir a Dios.  
 
Ahora bien, si puede publicar versículos o artículos de la Biblia para que personas puedan 
leer al Señor ¡Adelante! Pero no podemos ser activos en las redes sociales y estar 
inmóviles en la iglesia. 
 
El hecho de ocupar su tiempo para su pareja y en el servicio a Dios, va a ayudarle a 
ocuparse en cosas buenas y en no desperdiciar tiempo en cosas que lo pueden llevar al 
pecado. 
 
¿Alguna vez ha llegado a un restaurante y ha visto una mesa con una familia completa y 
todos sumergidos profundamente en sus teléfonos sin siquiera mirarse los unos a los 
otros? Yo también. La tecnología y las redes sociales han acercado a los que están lejos, 
pero también han alejado a los que están cerca.  
 
Cuidemos lo que vemos, una cosa lleva a la otra. Cuidemos lo que vemos porque poco a 
poco podríamos alejarnos o alejar a esa persona a nuestro lado. Cuidemos lo que vemos 
porque cuando menos lo pensemos, podemos estar tan lejos de Dios que ni con los 
mejores lentes de aumento, usted será capaz de ver el camino de regreso. 
 

Jorge Figueroa es miembro activo de la iglesia de Cristo el Milenio III en 
la ciudad de Querétaro, México. Nuestro hermano está casado con 
Marlett y ambos tienen un hijo, Elías. Gracias le damos a nuestro 
hermano Jorge por su deseo de contribuir al crecimiento espiritual de la 
iglesia del Señor.   
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“JOVEN” PERSEVERA 

EN LA OBRA DEL 
SEÑOR 

Alberto Cadena Morado 
  

            
 
 
 

 
 

1º Timoteo 4:12 
“Ninguno tenga en poco tu juventud sino se ejemplo de los creyentes en 

palabra, conducta, amor, espíritu, fe y pureza”. 
 
En la Palabra de Dios encontramos las hermosas palabras de Pablo 
alentando un joven llamado Timoteo a dar, lo mejor como su juventud y su 
vigor porque la gloria de los jóvenes es su fuerza (Proverbios 20:29). Un 
joven debe ser siempre conducido por medio de la palabra de Dios.  
 

PALABRA: Salmos 119:105 es la luz a nuestro andar 
Hebreos 4:12 Viva y eficaz, 

Salmos 119:43 la Palabra de verdad. 
 
Por eso es de suma importancia que el joven se conduzca por la palabra de 
Dios  
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CONDUCTA 
Demostremos nuestra sabiduría y entendimiento por medio de nuestra 
buena conducta (Santiago 3:13) 
Proverbios 2:7 intachable Dios ayuda a las personas que son de conducta 
intachable. 
Al abandonar nuestra mala conducta Dios nos escucha desde el cielo 2º 
Crónicas 7:14 
Así que jóvenes la conducta de un buen cristiano debe estar inspirada y 
moldeada por nuestro andar en Cristo.  
 
AMOR 
Amar a Dios sobre todas las cosas Marcos 12:30 
Como jóvenes debemos dar la prioridad y el valor que Dios debe tener en 
nuestra vida. Amando su obra  
El demostrar el amor a la iglesia es de suma importancia, porque recordemos 
que la iglesia es el cuerpo de cristo. Efesios 1: 22-24 
Y la iglesia no es algo improvisado por Dios, sino que ha estado en su mente 
desde antes de la fundación del mundo. 1 Pedro 18:20    Efesios 1:4 
Te hago una pregunta joven hermano 
¿Qué tanto amas a la iglesia del señor? 
Cristo la amo hasta la muerte, entonces ¿podemos amarla como cristo? 
 
FE 
En nuestra juventud es necesario que nuestra fe sea inquebrantable, sea 
inconmovible y de suma importancia en nuestras vidas como jóvenes.  
El escritor a los Hebreos 11:1 nos enseña que la fe no es solamente creer en 
Dios, sino poniéndola por obra en nuestras vidas.    
Uno de los ejemplos, es Abraham a quien probo su fe pidiendo que 
sacrificara a su hijo Isaac y aun escuchando las palabras de su hijo diciendo 
he aquí el fuego y la leña, ¿pero ¿dónde está el cordero, para el holocausto? 
Y la respuesta de Abraham es con una fe maravillosa, que declara la gran 
convicción que tenía al responderle a su hijo (a su único) Dios se proveerá 
para el holocausto, hijo mío. Genesis 22:8 
 
Dios desea que nosotros los jóvenes mostremos una fe como la de Abraham, 
una fe inquebrantable.  
 
PUREZA:  
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Bienaventurados los limpios de corazón, que ellos verán a Dios  
mateo 5:8  
Dios nos enseña por medio de su palabra a no practicar costumbres 
abominables, para no contaminarnos con ellas y de esta manera tener pureza 
delante de él. (levíticos 18:30) 
 
4 consejos que te servirán para practicar la pureza. 
 
1º Purifica tus pensamientos 
2º Purifica la mirada 
3º Practica la pureza de intención 
4º Purifica tu corazón 
 
Así que jóvenes perseveremos siempre en la obra del Señor. 

 
Alberto Cadena Morado es un joven activo en la iglesia de 
Cristo en Monclova, Coahuila, México. Se le agradece al 
joven Alberto por su deseo de participar en esta revista. Dios 
le bendiga en su vida y servicio en la obra del Señor.  
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Esta sección es dedicada a las familias cristianas. Artículos Bíblicos serán presentados para beneficio 
espiritual de la familia, los cuales tendrán relevancia para los padres, matrimonios e hijos.  

 
“Y si mal os parece servir a Jehová, escogeos hoy a quien sirváis; si a los dioses a quienes sirvieron 
vuestros padres cuando estuvieron al otro lado del río o a los dioses de los amorreos en cuya tierra 

habitáis; pero yo y mi casa serviremos a Jehová” 
(Josué 24:15 RVR 1960). 
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¿CUÁL SERÍA EL PADRE 
PERFECTO, SEGÚN LAS 

ESCRITURAS? 
Jean Paul Gamboa Fallas 

  
            

 
 

 
 

El matrimonio es la una de las instituciones divinas que Dios creo (Génesis 2:24). 
Gracias debemos de darle a Dios, los que hemos ejercido este privilegio. Lo presento de 
esta manera, ya que la misma Escritura nos enseña todos sus beneficios. 
Lamentablemente, algunos no toman esto con la responsabilidad del caso. Por ende, 
sufren en sus vidas serias consecuencias; que a postre, pueden permanecer eternamente, 
sino hay un arrepentimiento genuino y se toma en serio este privilegio, ya que todos 
algún día vamos a dar cuenta de todo lo que hicimos estando en nuestro cuerpo, sea 
bueno o malo (2 Corintios 5:10). 

A continuación, con el presente escrito, es mi intención presentar algunas razones 
del cuál sería un padre perfecto, esto según las Escrituras. Antes que nada, quiero definir 
algunos términos, para luego presentar algunas razones bíblicas. Entendiendo que este 
es un tema bíblico, por ende estoy en la responsabilidad de glorificar a Dios bajo cada 
palabra escrita, siendo respaldada por Su Palabra (1 Pedro 4:11; 1 Reyes 22:14). Así como, 
la responsabilidad de cada lector de comprobar si cada cosa expuesta es según la 
voluntad de Dios; esto es, Su Palabra (Hechos 17:11; 1 Tesalonicenses 5:21). 

Debemos de entender que Dios es el que da la herencia a lo que es el matrimonio, 
por medio de ejercer el fruto del amor. Los hijos son un regalo del Señor (NTV) al padre 
(Salmo 127:3-5). Por lo tanto, un padre es esto. Aquel que ha recibido el regalo de Dios por 
medio de ejercer el privilegio dado por Dios en el matrimonio para con su cónyuge. 
Ahora bien, a criterio personal quiero mencionar que un padre es el que se muestra como 
ejemplo, enseña y no el que solamente engendra. Hay algunos que tienen hijos y como se 
dice popularmente “regados por todo lado”, pero no estuvieron en el proceso de desarrollo 
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del niño en el vientre, luego en su crecimiento. Por tanto, un padre no solo es el que 
engreda, sino el que vive y educa conforme a voluntad de Dios (Deuteronomio 11:19-24). 

Ahora, es necesario entender, ¿Qué es lo que hace perfecto al hombre? Se dice 
nadie es perfecto en esta vida, en el sentido de no comete ninguna falta. Esto es algo cierto, 
ya que todo hombre ha pecado delante de Dios (Romanos 3:23). Así como también, si 
alguno ha obedecido el Evangelio, sería mentiroso en decir, que no ha pecado, 
engañándose a él mismo. Por ende, la Verdad no está en él (1 Juan 1:8, 10). Esto no quiere 
decir, que el hombre no pueda ser perfecto.  

Este adjetivo lo que significa según el diccionario de la real academia española es: 
que tiene todas las cualidades requeridas o deseables.1 El apóstol Pablo utilizó este 
adjetivo de una manera plural (Filipenses 3:15). Este adjetivo viene de la palabra griega 
(τέλειος, téleios) lo cual denota completo, maduro en varias aplicaciones de trabajo, 
crecimiento.2 Esto, para referirse a los Cristianos que han entendido su propósito en la 
tierra y se ocupan en su salvación con temor y temblor (Filipenses 2:12).  

Así que, un padre (el que engendra, vive y enseña el respeto a Dios), es un padre 
perfecto. Por la siguiente razón: porque a través de la obediencia a la palabra de Dios (que 
es perfecta) viene a ser transformado para la salvación eterna. El hombre, o bajo este 
contexto el padre que vive de acuerdo con la palabra de Dios, en todo decidirá para bien; 
ya que medirá cada acción o decisión conforme al patrón bíblico (Salmo 19:7-9; Juan 17:17; 
Santiago 1:25; Lucas 11:28). Esto no significa, que no va a tener errores, o que todas las 
cosas van a obrar de acuerdo con lo que él piensa, sino que en cualquier circunstancia de 
vida este buscará el favor de Dios. En medio de este intento podemos fallar. 

Entendiendo quién es un padre (no solo el que engendra, sino el que vive y enseña el 
respeto hacia la palabra de Dios). Así como, que es lo que hace perfecto al hombre (esto es, la 
palabra de Dios), y lo que lo que significa este adjetivo quiero presentar algunas razones 
de un padre perfecto según las Escrituras.  

 
AQUEL QUE ES UN BUEN HIJO 

La Biblia enseña que el hombre va a dejar a padre y madre, para unirse a mujer y 
ambos serán una sola carne (Génesis 2:24). Sin embargo, en ninguna parte de los 31102 
versículos que contiene el Antiguo y Nuevo Testamento encontramos el verbo olvidar. De 
hecho, en ambos pactos es mandado por Dios que el hijo debe honrar a padre y madre. 
Esto no es opcional (Éxodo 20:12; Deuteronomio 5:16; Efesios 6:2-3).  

Si bien es cierto, el hombre y la mujer elegibles delante de Dios al contraer 
matrimonio forman un hogar. Donde el varón tiene entre muchos de privilegios dados 
por Dios, para que este mismo sea conforme a Su voluntad. Uno de ellos es “el proveer 
para su casa”. Esto no quiere decir, que no va a proveer para sus padres (1 Timoteo 5:8). 
Es lamentable, ver como un matrimonio sacó adelante a su familia (ya sea 1, 2, 5 hijos o los 
que Dios quiso darles), pero estos (1, 2, 5 hijos, etc) ahora no sacan adelante a sus padres 
tengan o no necesidad. Por tanto, un padre perfecto es aquel que siempre está con la 
mentalidad de Dios para un hijo. Esto es, honrando a sus padres. 

 
1 Núria Lucena Cayuela, ed., Diccionario general de la lengua española Vox (Barcelona: VOX, 1997). 
2 James Strong, Nueva concordancia Strong exhaustiva: Diccionario (Nashville, TN: Caribe, 2002), 85. 

https://ref.ly/logosres/dglevox?hw=perfecto&off=21&ctx=erfecto%2c+-ta+adj.+1+~Que+tiene+todas+las+
https://ref.ly/logosres/strdictes?ref=GreekStrongs.5046&off=34&ctx=+te%CC%81leios%3b+de+5056%3b+~completo+(en+varias+
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AQUEL QUE SE MUESTRA COMO EJEMPLO 
El ejemplo vale más que mil palabras. Por esto se dice que el mejor sermón es aquel 

que se demuestra con el ejemplo; Y así es hermanos y amigos. El ejemplo es arrasador. 
Esto es algo fundamental que todo padre debe entender. Nosotros como padres antes de 
educar o corregir debemos de mostrarnos en la acción de lo que queremos para con 
nuestros hijos.  

La Biblia enseña que el padre debe de comprometerse con Dios, con toda la 
voluntad en cumplir cada uno de los mandatos que Dios, con el fin de poder enseñarlo a 
nuestros hijos (Deuteronomio 6:6, 8-9 “NTV”). Nótese que el padre en primer lugar debe 
de comprometerse con todo nuestro ser en cumplir los mandamientos, para así poder 
enseñar. Para lograr esto, debemos estar meditando en la Palabra de Dios de día de noche, 
así como Moisés encargó a Josué (Josué 1:8). Por tanto, un padre perfecto es aquel que se 
muestra como ejemplo. Esto es, viviendo lo que desea que sus hijos hagan por encargo 
de Dios. 

 
AQUEL QUE ENSEÑA EL TEMOR DE JEHOVÁ 

La Biblia enseña que el principio de la sabiduría es el temor de Jehová (Proverbios 
1:7; 9:10). El sustantivo temor viene de la palabra hebrea ( האָרְיִ  yirá) que significa 
reverencia. También, el sustantivo sabiduría viene de la palabra hebrea ( המָכְחָ  kjokmá) que 
denota entendimiento, inteligencia. Básicamente esto es, el conocimiento puesto en 
práctica (Job 28:28; Salmo 111:10).  

Lo que el padre va a enseñar al hijo es lo que este vive. Esto es respeto, reverencia 
a la Palabra de Dios. Que privilegio y que responsabilidad tan grande delante de Dios, es 
el llevar a cabo esta noble labor. Nuestros hijos irán en la dirección que nosotros los 
apuntemos. La dirección que nosotros debemos de educar para con ellos es la del temor 
a la Palabra de Dios.  

Recordemos el ejemplo de Timoteo, desde la niñez sabía con respecto a las 
Sagradas Escrituras (2 Timoteo 3:15). El verbo “sabido” que aparece en este texto, se 
encuentra en tiempo perfecto. Esto quiere decir, que es un acción que se llevó a cabo en 
el pasado, pero que sus resultados continúan hasta el presente. Esto quiere decir, que si 
como padres nos proponemos en el conocer el vivir y enseñar la Palabra de Dios a 
nuestros hijos, ese esfuerzo será impactante para con ellos. Entonces, ellos no podrán 
decir, que nunca le enseñamos esto. Dios nos ayude a ser padres ejemplares, que vivimos 
y enseñamos el respeto y reverencia a la palabra de Dios. Por tanto, un padre perfecto es 
aquel que enseña el temor a Jehová. 

 
AQUEL QUE DISCIPLINA 

La Biblia enseña que el padre no debe de provocar a ira a los hijos, sino que 
debemos de criarlos en la disciplina y amonestación del Señor (Efesios 6:4). No provoquen 
a ira a vuestros hijos. Esto es, no los hagan enojar. El fin de esto es para que ellos no se 
desalienten (Colosenses 3:21).  

¿Cómo puede un padre provocar a ira (desaliento) al hijo? (1) No siendo un ejemplo 
para él. ¿Cómo? demostrándole que no estoy honrando a padre y madre. El mandamiento 
es dejará el hombre a padre y madre, NO se OLVIDARÁ (Génesis 2:24; Efesios 5:31). Por 
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ejemplo, no lo visito o si voy es solo para ponerles cargas y no a servirles, no le doy dinero, 
no me preocupo por ellos. (2) No siendo disciplinado en el Señor. ¿Cómo? (1) 
Desaprovechando el tiempo (Efesios 5:15-16). (2) No orando (Efesios 6:18). (3) No hablando 
la Palabra de Dios (Efesios 5:19-20). A manera de ilustración tenemos a Josué donde le dijo 
al pueblo “yo y mi casa serviremos al Señor” (Josué 24:15). 

Debemos ser ejemplo y disciplinados en el Señor para que podamos: (1) Criar. Esto 
es disciplinar: (παιδεία, paideía) educación o entrenamiento.3 Amonestar: (νουθεσία, 
noudsesía) llamar la atención, reprensión suave o advertencia.4 Y sabemos que esto es EN 
EL SEÑOR. Hoy muchos solo quieren disciplina corporal (que en casos es necesaria y buena) 
(Proverbios 23:13-14). Pero, no advertimos, no educamos con la Palabra de Dios para llegar 
a la disciplina corporal. Si vemos al pueblo de Israel, Dios siempre lo educo, lo advirtió, 
para así poder castigar. Todo esto es en el Señor (con Biblia), no tan solo en la educación 
secular. Por tanto, un padre perfecto es aquel que disciplina. 

 
CONCLUSIÓN 

A través del presente escrito hemos considerado en la introducción: (1) Lo que es 
un padre. Esto no es tan solo el que engendra, sino que vive y enseña la palabra de Dios. 
(2) Lo que es ser perfecto y que es lo que hace perfecto al hombre. Esto es completo, 
maduro. Solamente, la Palabra de Dios. Entendiendo, que en el proceso podemos tener 
errores. Además, meditamos en cuatro razones del cual sería el padre perfecto según las 
Escrituras: 

(1) Aquel que es un buen hijo. 
(2) Aquel que se muestra como ejemplo. 
(3) Aquel que enseña el temor a Jehová. 
(4) Aquel que disciplina. 

Se que hay muchas más razones según Dios para ello. Le animo a que agregue a 
estas y siga considerando la Palabra de Dios para como ser un buen padre, o para cómo 
ayudar a su padre, abuelo, hermano, amigo a crecer en todo con respecto a este privilegio 
dado por Dios (2 Pedro 3:18).  

Es mi oración que a través de la lectura de este escrito todos seamos motivados por 
la Palabra de Dios, llevando una vida práctica en cuanto a lo que Dios quiere para con 
nosotros. Así también, nuestros matrimonios sean fortalecidos. ¡A Dios sea la toda la 
gloria siempre! 
 

 

 
 

 
3 James Strong, Nueva concordancia Strong exhaustiva: Diccionario (Nashville, TN: Caribe, 2002), 62. 
4 James Strong, Nueva concordancia Strong exhaustiva: Diccionario (Nashville, TN: Caribe, 2002), 58. 

https://ref.ly/logosres/strdictes?ref=GreekStrongs.3559&off=6&ctx=3559.+~%CE%BD%CE%BF%CF%85%CE%B8%CE%B5%CF%83%CE%B9%CC%81%CE%B1+noudsesi%CC%81a%3b+de+3563+y+un
https://ref.ly/logosres/strdictes?ref=GreekStrongs.3559&off=6&ctx=3559.+~%CE%BD%CE%BF%CF%85%CE%B8%CE%B5%CF%83%CE%B9%CC%81%CE%B1+noudsesi%CC%81a%3b+de+3563+y+un
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EL PLAN DE DIOS PARA 

LAS FAMILIAS 
Edilfonso Rodríguez  

  
            

 
 

 
 

PREÁMBULO 
 Estamos viviendo en tiempos difíciles.  Al ver diariamente la dificultad que 
estamos experimentado, me hace recordar de las palabras que Pablo le escribió a Timoteo; 
¨También debes saber esto; que en los postreros días vendrán tiempos peligros¨  (2 Timoteo 3:1).   
Peligroso, porque algunos de nuestros oficiales, quienes hemos elegido como dirigente, 
de esta gran nación nuestra, han cambiado lo que Dios ha establecido desde el principio 
de este mundo.  Y aún tenemos a gente que les han seguido la corriente.  Esto por 
supuesto que me hace recordar las palabras de nuestro Señor Jesucristo; ¨Son ciegos guías 
de ciegos; y si el ciego guiare al ciego, ambos caerán en el hoyo¨ (Mateo 15.14).    Peligros también 
porque estos oficiales, con el apoyo de la gente mundana, y la falta de firmeza de algunos 
que proclaman el nombre de Dios,  ha cambiado una de las institución antigua, el 
matrimonio.  De la cual finalmente se desarrolla la familia. 
 ¨En el principio creó Dios los cielos y la tierra¨ (Génesis 1:1).   Poco después, Dios habló 
consigo mismo y dijo; ¨Hagamos al hombre a nuestra semejanza; conforme a nuestra semejanza; 
. . . Y creó Dios al hombre a su imagen, a imagen de Dios lo creó; varón y hembra los creó y los 
bendijo Dios, y les dijo; Fructificad y multiplicaos, llenar la tierra . . .¨  (Génesis 1:26-28).  He 
aquí la creación de la familia.  Por esto dijo que es una creación antigua, la cual Dios ha 
creado.  Una que fue creada desde el principio de la creación del mundo.  Además, nos 
enseña la Palabra de Dios lo siguiente; ¨Y vio Dios todo lo que había hecho, y he aquí que era 
bueno en gran manera. Y fue la tarde y la mañana el día sexto¨ (Génesis 1:31).   Todo lo que 
Dios ha creado, Él lo ha creado recto.  Sin embargo, el hombre es quien lo ha corrompido 
lo que Dios ha creado (Eclesiastés 7.28). A lo cual llego con lo que empecé.  Algunos hoy 
día  han querido corromper los planes de Dios para la familia. Diariamente la familia, y 
el plan de Dios para la familia, está bajo ataque.  
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MONOGRAFÍA 
 Esto pues nos trae a una pregunta muy importante; ¿Cuál es el plan de Dios para 
nuestra familia?  Porque sí Dios estableció la familia desde el principio, ¿no cree usted 
que Dios tiene un plan para lo que ha creado? ¡Seguramente que sí!  Además, en ninguna 
parte de la Biblia leemos que cuando Dios creó algo, lo deja solo sin ningún plan divino.  
Digo esto porque cuando Dios creó al hombre, Él dejó un plan divino para su desarrollo, 
tanto físico como espiritual  (1 Pedro 1.18-20; cf. 2 Pedro 1.1-8). Además, cuando Dios 
instituyó su iglesia desde el principio, Él le dejó un plan de desarrollo también para ella 
(Génesis 3.15; Mateo 16.18; Marcos 9.1; Hechos 2.1-4; 1 Pedro 2.1-2; Efesios 4.11-12).   Po 
eso dijo que a la familia, Dios le ha dejado un plan también para su desarrollo. Pues, con 
la ayuda de Dios, y su diligente atención, quiero estudiar con usted el plan de Dios para 
nuestra familia. 
 

ASEVERACIÓN 
La fuente debe ser Varón y hembra: 
 Pero primeramente, para empezar a desarrollar nuestra tesis, quiero  escribir que 
dentro del plan de Dios para la familia, Dios quiere que la fuente de la familia sea varón 
y hembra (Génesis 1:26-28).  Para muchos hoy día esto ya no tiene importancia. Sin 
embargo, para Dios esto es de suma importancia. Cuando las escrituras nos enseña sobre 
el plan de Dios para la familia, en ninguna parte vemos que la fuente de la familia, debe 
ser dos varones, o dos hembras.   Este punto está muy claro en la palabra de Dios.  Sin 
embargo, en la generación maligna y perversa en la cual vivemos, algunos han 
confundido a la gente (Filipenses 2:15).   Mire,  quiero que considere muy bien el texto 
que se habrá de escribir.  Porque en el texto que se habrá de escribir, usted notará que 
Dios tiene el poder, y aun la abundancia de espíritus, para crear a quien el quiso para 
empezar la familia.   El profeta  Malaquías, quien nos escribió estas palabras divinas, 
escribió; ¨¿No hizo él uno, habiendo en él abundancia de espíritu? ¿Y por qué uno? Porque busca 
una descendencia para Dios. Guardaos, pues en vuestro espíritu, y no seáis desleales para con la 
mujer de vuestra juventud¨   (Malaquías 2:15).   Considere bien lo que el texto divino nos 
enseña. Dios tuvo el poder, y la abundancia de espíritus, para crear la fuente de la familia.  
En otras palabras, él pudo crear a dos varones o dos hembras sí él quería.  Pero no lo hizo 
así.   Sino que Él creó a un varón y una hembra como fuente de la familia (Génesis 1:27). 
Estimado lector, esta es la fuente que aun notamos en nuestros días, pero que algunos 
han querido cambiar.  Y con la ayuda de nuestros políticos liberales, han logrado su meta.  
Pero Dios tiene la última palabra en todo esto (Daniel 2:21; Romanos 13:1-7).  
 Sin embargo, Satanás no descansa. Se podrá apartar por un momento, pero él 
habrá de regresar cuando menos los esperemos para volver a tentarnos y cumplir su 
deseo (Lucas 4:13).    Observamos que desde el principio Satanás ha influenciado al ser 
humano para cambiar el plan de Dios para la familia.  Usted recuerda la historia de Lot, 
el sobrino de Abram.  Pues, Lot se mudó cerca de las ciudades de Sodoma y Gomorra a 
causa de su codicia (Génesis 19:1-38).   Estimado lector, al leer el capítulo que ya hemos 
mencionado, podemos observar la actitud de los varones que vivieron en las ciudades en 
las cuales Lot y su familia se asociaban.  Cuando varios varones extranjeros visitaron la 
casa de Lot, los varones perversos de la ciudad, se acercaron a la casa de Lot y le dijeron; 
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¨Sácalos, para que le conozcamos¨ (Génesis 19:5).  Sí usted no conoce lo que estas palabras 
significan, pues, los varones de Sodoma y Gomorra, eran homosexuales, y querían que 
Lot sacara a los varones de su casa para tener relaciones sexuales con ellos.  Que 
abominación delante de Dios (Levítico 18:22).  Esto es obvio por lo que el capítulo nos 
enseña.  Jehová le llama pecado, y como resultado, Jehová destruyó esas ciudades  
(Génesis 19:13, 24-25). Recordemos, según la Biblia, el pecado es infracción de la ley de 
Dios  (1 Juan 3:4).  Así que, lo que estos varones hicieron violó la ley de Dios.  Sobre todo,  
esto no era lo normal para la familia en el tiempo de Lot, ni sigue siguiendo lo normal 
para nuestros días, no importa lo que los políticos digan.  Esto no estaba de acuerdo con 
el plan de Dios para la familia.  
 Uno piensa que este tipo de tendencia solamente ocurrió en el tiempo de Lot, pero 
aún se ve a través de la historia de la humanidad.  Muchos años después, en el tiempo 
del apóstol Pablo, observamos lo mismo.  Pablo les escribe a los hermanos que radicaban 
en la ciudad de Roma, las siguientes palabras; ̈ Pues aun sus mujeres cambiaron el uso natural 
por el que es contra naturaleza, y de igual modo también los hombres, dejando el uso natural de la 
mujer, se encendieron en su lascivia unos con otros, cometiendo hechos vergonzosos hombre con 
hombres, y recibieron en sí mismo la retribución debida a su extravío¨   (Romanos 1.26-27).  
Debido a la continua perversidad en el tiempo de Pablo, ¨La ira de Dios se reveló contra toda 
impiedad e injusticia de los hombres¨ (Romanos 1.18).  Además;  ¨Dios los entregó a la 
inmundicia, en las concupiscencias de sus corazones, de modo que deshonraron entre sí sus propios 
cuerpos¨ (Romanos 1.24).  Adicionalmente; ̈ Dios los entregó a una mente reprobada, para hacer 
cosas que no convienen¨ (Romanos 1.28).  Entonces, ¿Cuál es el resultado de todo esto?  
Pues, la Biblia nos enseña que; ¨Los que practican tales cosas son dignos de muerte¨ (Romanos 
1:32). Pero esto no es lo que ha resultado hoy día.  Incluso, la gente perversa lo ha 
aceptado como lo normal.     
 Hermano en Cristo, y querido amigo lector, si todo esto ha pasado en la historia 
de la humanidad,  ¿piensa usted que habrá de ser diferente hoy día?   Recuerde, Jehová 
Dios no cambia (Números 23:19; Malaquías 3:6).  Sin embargo, nuestro presidente Barack 
Obama, y la corte suprema, piensan que son superiores que Dios (Romanos 13:1-7). Ellos 
han tomado la libertad de cambiar el plan de Dios para la  familia.  Ellos han abierto la 
puerta de pandora, lo cual habrá se resultar en muchos problemas en nuestro país, y 
alrededor del mundo.  Ellos han querido hacer lo mismo que los hombres del tiempo de 
Lot y Pablo.  Pero yo vengo ahora para decirles, ¨Jehová no cambia¨   (Malaquías 3:6).  ¨Dios 
no es hombre, para que mienta, ni hijo de hombre para que se arrepienta. Él dijo, ‘y no hará? Habló, 
y no lo ejecutará’¨ (Números 23:19).  Sin duda alguna continúan desafiando a Dios 
abiertamente. ¿No sabrán estos hombres que ¨Es dura cosa dar coces contra el aguijón¨?  
Hermano en Cristo, y querido amigo lector,  la fuente para la familia, según el plan de 
Dios, es varón y hembra. 
 
La fuente permanecerá junta hasta la muerte: 
 Pero a continuación, quiero decir lo siguiente. El plan de Dios para la familia, es 
que la fuente de autoridad, las cuales Dios ha establecido desde el principio, permanezca 
junta hasta la muerte.   Dijo esto porque aun en nuestros días, la mitad de los que contraen 
matrimonio resultan en divorcio.  Dios nunca quiso, mucho menos quiere hoy día,  que 



INSTRUYENDO A LA HERMANDAD – JULIO -- SEPTIEMBRE  2023 59 

el varón y la hembra, la fuente de la familia, cuando se casen, se separe de la tarea que 
tienen ante los ojos de Dios. Tienen que vivir juntos hasta la muerte.  En base de lo dicho 
anterior, considere lo que Jesucristo le contestó a los fariseos cuando le hicieron preguntas 
sobre la duración del matrimonio;   ̈ No habéis leído que el que hizo al principio, varón y hembra 
los hizo, y dijo: por esto el hombre dejará padre y madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una 
sola carne? Así que no son ya más dos, sino una sola carne; por tanto, lo que Dios junto, no lo 
separe el hombre¨  (Mateo 19:4-6).  La enseñanza de este texto es que nadie tiene el derecho 
de separar lo que Dios ha juntado.  Claro, cuando Jesucristo les habló estas palabras a los 
fariseos, Él se refirió  a la fuente de la familia que Dios estableció desde el principio.   
Ahora bien, estoy consciente de que la muerte puede impedir la unión entre la fuente que 
Dios estableció desde el principio  (Eclesiastés 3.2; Hebreos 9.27).   Esto es natural, y 
aceptable ante Dios. Es por eso que Dios permite que el cónyuge sobreviviente pueda 
volver a casarse, con tal que sea en el Señor (1 Corintios 7.39).   Pero aún estoy consciente 
de que existen algunos conyugues Cristianos que ausentan la firmeza espiritual, y deseo 
de continuar arduamente en su matrimonio.  Pues, Satanás, el tentador, tienta al 
conyugue débil para caer  en fornicación.  Esto, por supuesto que rompe la unidad entre 
la fuente de la familia.  Considere las palabras de nuestro Señor Jesucristo;  ¨Pero yo os 
digo que el que repudia a su mujer, a no ser por causa de fornicación, hace que ella adultere; y el 
que se casa con la repudiada, comete adulterio¨ (Mateo 5:32). En este pasaje nuestro Señor 
Jesucristo usa la palabra griega,  “Fornicación” Porneia.¨     Según los lexicógrafos, ellos 
definen esta palabra de la siguiente manera; ¨relaciones sexuales lícitas; Esto por supuesto 
incluye adulterio, fornicación, homosexualismo, lesbianismo,  relaciones sexuales con animales, 
incesto, relaciones sexuales con mujer o hombre divorciados.¨   Ponga atención. Cuando 
cualquiera de estas cosas ya mencionadas ocurren en el matrimonio, rompe la unión del 
matrimonio (Marcos 10.11-12; Lucas 16.18; cf. Levítico 18).   Dios no lo quiera, pero si esto 
nos llegaría de pasar a algunos de nosotros, pregunto,  ¿qué pasó con el perdón, y el tratar 
de luchar y arreglar la situación para el beneficio de la familia?   Nuestro Dios es nuestro 
gran ejemplo en esto.  Cuando leemos el Antiguo Testamento, nos damos cuenta como 
Dios trató a su esposa, el  pueblo de  Israel.  Israel  cometer fornicación debajo de todo 
árbol frondoso con toda la nación pagana. ¿Y qué hizo Jehová Dios, la  perdonó y la volvió 
aceptar de nuevo  (Isaías 55.6-9; Jeremías 3.1,8, 12-14; Ezequiel 16.26).   Incluyo, este es el 
mensaje que nos comunica el libro de Oseas.  ¡El que tenga oídos que oiga! (Mateo 11.15).  
No quiero que me mal entiendan.  No estoy enseñado que el proceso  es fácil.  Porque 
solamente quien haya pasado, o esté pasando por esto, puede entenderlo.   Cuando una 
pareja experimenta esta situación habrán de experimentar una guerra de emociones entre 
ellos mismos.  Además, las emociones tiene tendencia de  carcomer como gangrena 
nuestra espiritualidad, mente, y agotarnos físicamente.   Así que, el camino de perdón no 
es algo fácil.    Y, ¿qué de nuestros hijos? Dicha situación y confusión, produce en ellos 
una inseguridad e incertidumbre para el  futuro de la familia.  Esto sin contar que aun 
ellos también habrán de experimentar los afectos de una  montaña rusa.  ¿Y que de las 
actitudes de los hijos?  Su actitud hacia el conyugue que faltó. Su actitud hacia Dios puede 
cambiar,  y posiblemente lleguen al punto de cuestionar a Dios.  ¿Qué piensa usted, cree 
que todo esto no destruye las emociones de los envueltos, y quizá sus vidas?   Hermanos 
en Cristo y Amigos  lector,  aunque este camino sea difícil, tenemos que por lo menos 



INSTRUYENDO A LA HERMANDAD – JULIO -- SEPTIEMBRE  2023 60 

darle el beneficio de la duda.   Porque este es el deseo de Dios.  Escuchar bien las palabras 
de nuestros Señor; ¨Soportándoos unos a otros, y perdonándoos unos a otros si alguno tuviere 
queja contra otro. De la manera que Cristo os perdonó, así también hacedlo vosotros¨ (Colosenses 
3:12; Efesios 4:32).  Este pues, es el  plan de Dios para la familia, que la fuente de la familia 
permanezca juntos hasta la muerte.  Recuerde, Dios no nos ha dado un espíritu de 
cobardía, sino de poder, de amor y de dominio propio (2 Timoteo 1:7).   
 Sin embargo, a pesar de lo que Dios nos ha enseñado en su palabra, tenemos las 
estadísticas para probar que el ser humano no le importa lo que Dios nos enseña.   Según 
el censo de los Estados Unidos, ¨2.4 millones de parejas contraen matrimonio cada año. Sin 
embargo, 1.2 millones de parejas terminan en divorcio. Esto por supuesto, nos da la cifra de 40 o 
50 % de parejas que contraen matrimonio llegan terminan en divorcio.¨   Hope Yen, ¨Census:  
Divorce in the United States¨ (HuffingtonPost.com).  Claro, que en esta cifra no sabemos 
qué tantos son Cristianos.  Pero aun dando un vistazo hacia la iglesia del Señor, nos 
damos cuenta que el divorcio abunda.    Esto claramente nos enseña que algunos no 
respetan el deseo de Dios.  Porque, el deseo de Dios claramente se expresa en el siguiente 
texto;  ¨Porque Jehová Dios de Israel ha dicho que él aborrece el repudio . . .¨  (Malaquías 2:16).   
Hermano en Cristo, y amigo lector, el plan de Dios para la familia, es que el matrimonio 
permanezca junto hasta la muerte.  Esto dará estabilidad a la familia, iglesia,  sociedad, y 
al mundo entero.  
 
Que los padres produzcan hijos piadosos:    
 Mi último punto de esta tesis es el siguiente. La Biblia nos enseña que el plan de 
Dios para la familia es que los padres, la fuente que Dios ha creado desde el principio, 
produzcan hijos piadosos.  Quiero leerles nuevamente, un texto del Antiguo Testamento;  
¨¿No hizo él uno, habiendo en él abundancia de espíritu? ¿Y por qué uno? Porque buscaba una 
descendencia para Dios . . .¨  (Malaquías 2:15).  Quería leer este pasaje porque claramente 
observamos en este versículo que Dios espera que los padres produzcan hijos piadosos 
hacia Dios.  Quizá en la versión de nuestra lengua este versículo este un poco ambiguo, 
considere las palabras que se usan en la versión del habla inglés.   En la versión  de New 
King James, las palabras hebreas ̈ Godly Seed - Elohim Zera,¨   las cuales usa el autor divino, 
según los lexicógrafos, ellos definen estas palabras de la siguiente manera; ̈ Niños que sean 
consagrados y verdaderos a la voluntad de Dios.¨   Por lo tanto, el plan de Dios para los padres, 
es que ellos produzcan una familia piadosa.  Tenemos cantidad de versículos tanto en el 
Antiguo, como en el Nuevo Testamento de este principio.  Vamos pues, a leer algunos 
pasajes del Antiguo Testamento.  Primeramente quiero citarles  el texto de salmos.  En 
este texto nos enseña que los niños son herencia de Jehová.   Y que ellos son cosa estimada, 
que vienen del vientre de la madre  (Salmo 127:3).   Pero, aunque los hijos vienen del 
vientre de la madre, cuando el hombre implanta su semilla, y la mujer concibe,  tenemos 
que recordar que  los niños son formados por Dios.  Las Escrituras nos enseña;  ¨Porque 
tú formaste mis entrañas; tú me hiciste en el vientre de mi madre. Te alabaré, porque formidables, 
maravillosas son tus obras; estoy maravillado, Y mi alma lo sabe muy bien. No fue encubierto de 
ti mi cuerpo, bien que en oculto fui formado, y entretejido en lo más profundo de la tierra. Mi 
embrión vieron tus ojos, y en tu libro estaban escritas todas aquellas cosas que fueron luego 
formadas, sin faltar una de ellas¨  (Salmo 139:13-16).   Entonces, si Dios nos ha dado a 
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nuestros hijos, Él tiene el derecho de expresar nuestra responsabilidad en cuanto a los 
hijos que Él nos ha dado como herencia.  Hablando de la responsabilidad de los padres, 
tenemos que entender que dicha responsabilidad es solamente nuestra y no de la iglesia, 
escuela pública, o nuestra sociedad  (Génesis 2.26-28; Deuteronomio 6.6-9; Proverbios 
1.8).   El Nuevo Testamento también concuerda con la enseñanza del Antiguo Testamento 
(1 Corintios 11.3; Efesios 6.1-3). 
 Sin embargo, existen padres, y desafortunadamente entre ellos también se 
incluyen algunos Cristianos, que no tienen el mismo deseo que Dios.   ¿Recuerda la 
historia de los  Israelitas? Jehová los escogió para que fueran ¨su especial tesoro¨ sobre la 
tierra (Éxodo 19:5).  Pero aun así, algunos no tuvieron el mismo deseo que Dios.  A pesar 
de ser  amonestados por Moisés, algunos padres desobedecieron las palabras de Dios.  
Estos padres desobedientes, antes de poseer la tierra prometida,  fallaron en producir 
hijos piadosos (Deuteronomio 6.6-9). Digo esto, porque después de poseer la tierra 
prometida, las Escrituras nos enseñan lo siguiente de los hijos de los padres a cuales 
Moisés les enseño las palabras de Dios;  ¨Y toda aquella generación también fue reunida a sus 
padres. Y se levantó después de ellos otra generación que no conocía a Jehová, ni la obra que él 
había hecho por Israel. Después los hijos de Israel hicieron lo malo ante los ojos de Jehová, y 
sirvieron a los baales¨ (Jueces 2:10-11).   Considere bien lo que ocurrió. Los hijos, la mayor 
parte de ellos,  de la generación a la cual Moisés les amonestó, no resultaron piadosos.  
Según el texto que hemos escrito dice que ellos no conocieron a Dios; ni la obra que Dios 
había hecho por Israel.  Como resultado, ellos hicieron lo malo ante los ojos de Jehová.  
Además, muchos años después, los hijos de los hijos, resultaron iguales. Ellos se 
mezclaron con los pueblos de las tierra, e hicieron los mismo que sus padres (Esdras 9.2 
cf. Deuteronomio 7.1-5).  Que tristeza.  
 Los Cristianos tenemos la misma responsabilidad.  Las Escrituras nos enseñan a; 
¨No provocar a ira a sus hijos, sino criadlos en disciplina y amonestación del Señor¨ (Efesios 6.4).  
En este versículo, Pablo nos da la fórmula para criar hijos piadosos.   Hijos que no escojan 
amistad que pueda corromper sus buenas costumbres (1 Corintios 15.33).   Hijos  que no 
se vengan a unirse en yugo desigual con los incrédulos (2 Corintios 6.14).  Hijos que no 
participen en las obras infructuosas de las tinieblas, sino más bien, que las puedan 
reprender (Efesios 5:11).  Hijos que sean imitadores de Dios como hijos amados (Efesios 
5.1).   
 Pero para llegar a este nivel en nuestra vida, he aquí lo que tenemos que hacer con 
nuestros hijos.  Primeramente, los padres tienen que ¨Criadlos - Ektrepho.¨   Los 
lexicógrafos definan esta palabras de la siguiente manera; ̈ Crear, madurar, entrenar, nutrir, 
apreciar, estimar, valorizar.¨     Nuestro hijos necesitan mucho calor y amor de nuestra parte. 
Aun necesitan que dediquemos tiempo para nutrirlos con la palabra de Dios.  Pero aun 
también estar dispuestos para castigar severamente cuando se necesite (Romanos 11.22; 
Hebreos 12.3-11).   Segundo, Pablo nos enseña que los padres deben ¨Disciplinar - Paideia.¨   
Los lexicógrafos  definen esta palabra de la siguiente manera; ¨Instrucción por medio de 
acción.¨  Cuando se le instruye al hijo entre bien y lo malo, pero el hijo actúa contrario a la 
instrucción del bien y mal que se dio, los padres tienen que estar preparados para 
disciplinar correctivamente (Proverbios 13.24;19.18; 22.6; 22.15; 23.13-14; 29.15,17,21; 
Hebreos 12.10-11).  La disciplina a la cual Pablo hacer referencia es una que se aplica con 
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acción.   Pero en seguida observamos que Pablo nos enseña que los padres tiene que  
¨Amonestar - Nouthesia.¨    Según los lexicógrafos ellos definen esta palabra de la siguiente 
manera; ¨Instrucción que se pone en la mente, por medio de palabras de ánimo y reprensión.¨   
Esto es exactamente lo que hicieron la abuela y madre de Timoteo (2 Timoteo 3.15).  Allí 
pues está la fórmula para producir hijos piadosos.  
  

CONCLUSIÓN  
 En conclusión, solamente quiero recalcar los puntos que ya hemos estudiado.  
Como usted puede observar, estos no son pensamientos míos, sino de Dios.   Nuestra 
tesis fue, el plan de Dios para la familia.  A la cual usamos los siguientes subtítulos para 
nuestro desarrollo.  En el plan de Dios para la familia es que  la fuente de la familia sean 
hombre y mujer.  Dios no quiere que la fuente de la familia sean dos hombres o dos 
mujeres.  Además, observamos que el plan de Dios para la familia es que la fuente de la 
familia permanezcan juntos hasta la muerte.  Dios no quiere que exista el divorcio  porque 
Dios quiere terminar lo que empezó.   Dios quiere que ambos, varón y hembra,  terminen 
el trabajo juntos, mientras los dos viven. Y finalmente, de acuerdo al plan de Dios para la 
familia, Dios quiere que los padres produzcan hijos piadosos.  

 
Edilfonso Rodríguez predica para la iglesia de Cristo de Edinburg en la 
ciudad de Edingburg, TX. Nuestro hermano está casado con la hermana 
Aurora y ambos tienen tres hijos y una hija.  
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“Predicando la Palabra” 
2 Timoteo 4:2 

Esta sección provee bosquejos de sermones que pueden ser utilizados para ser predicados por 
aquellos que aman la predicación de la Palabra de Dios. 

 
“Te encarezco delante de Dios y del Señor Jesucristo, que juzgará a los vivos y a los muertos en su 

manifestación y en su reino, que prediques la palabra; que instes a tiempo y fuera de tiempo; 
redarguye, reprende, exhorta con toda paciencia y doctrina” 

(2 Timoteo 4:1-2 RVR 1960). 
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¿QUÉ CAUSA LA DIVISIÓN? 

LA FALTA DE 
CONOCIMIENTO 

Jean Paul Gamboa Fallas  
  

            
 
 
 
 
 
TEXTO: Oseas 4:6-9. 
PROPOSICIÓN: La Biblia nos enseña que la falta de conocimiento causa división entre 
el hombre y Dios. 
OBJETIVO: Mostrar el desprecio del conocimiento de Dios por parte del pueblo de Israel, 
para que no imitemos su ejemplo, en cambio llevemos una vida constante en crecimiento 
práctico de la Biblia (Romanos 15:4). 
 
INTRODUCCIÓN: 
1. Saludo (presentación) y agradecimiento a Dios y a Willie por la invitación. 
2. Presentar la proposición, y el objetivo de la lección, para luego he de mencionar que 

el Cristiano es aquel que es hacedor de la palabra y no tan solo un oidor “Pero sed 
hacedores de la palabra, y no tan solamente oidores, engañándoos a vosotros mismos” (Stg. 1:22). 

3. El sustantivo Cristiano lo encontramos 3 veces en las Escrituras: 
A. “Y se congregaron allí todo un año con la iglesia, y enseñaron a mucha gente; y a los discípulos se les 

llamó cristianos por primera vez en Antioquía” (Hch. 11:26). 
1) Jesús fue el que mandó a hacer discípulos “Y Jesús se acercó y les habló diciendo: Toda 

potestad me es dada en el cielo y en la tierra. Por tanto, id, y haced discípulos a todas las 
naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo; enseñándoles 
que guarden todas las cosas que os he mandado; y he aquí yo estoy con vosotros todos los días, 
hasta el fin del mundo. Amén” (Mt. 28:18-20). 

2) ¿Quiénes son los discípulos? 
a. Los que fueron bautizados. 
b. Los que se congregaron. 
c. Los que enseñaron. 

3) ¿Cómo se hacen discípulos? 
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a. Presentándoles el Evangelio de Cristo, que es el poder de Dios para la 
salvación “Porque no me avergüenzo del evangelio, porque es poder de Dios para salvación a 
todo aquel que cree; al judío primeramente, y también al griego” (Rom. 1:16). Que consiste 
en: 
• La muerte, sepultura y resurrección de Cristo entre los muertos (1 Cor. 

15:1-4). 
b. Para que obedezcan y se mantengan obedeciendo al sistema de instrucción 

de Dios, que es a través de Su palabra (Rom. 1:17; Habacuc 2:4; Rom. 1:5; 6:17; 
16:26). 

4) Se les llamó. Esto es, el nombre que se tenía que revelar según Isaías 56:5; 62:2. 
B. “Entonces Agripa dijo a Pablo: Por poco me persuades a ser cristiano” (Hechos 26:28). 
C. “pero si alguno padece como cristiano, no se avergüence, sino glorifique a Dios por ello” (1 Pedro 

4:16). 
4. Ahora bien, La Biblia enseña que el Cristiano (i.e. el que ha sido bautizado, el que se 

congrega y el que enseña): 
A. Debe ser edificado sobre el fundamento de los apóstoles y profetas “edificados sobre 

el fundamento de los apóstoles y profetas, siendo la principal piedra del ángulo Jesucristo mismo, 
en quien todo el edificio, bien coordinado, va creciendo para ser un templo santo en el Señor; en 
quien vosotros también sois juntamente edificados para morada de Dios en el Espíritu” (Ef. 2:20-
22). 

B. Debe de tener como ejemplo de aflicción y paciencia a los profetas “Hermanos míos, 
tomad como ejemplo de aflicción y de paciencia a los profetas que hablaron en nombre del Señor” 
(Stg. 5:10). 

5. Así que el día de hoy, estaremos observando una lección práctica en cuánto al libro 
de profeta Oseas. 

6.  Panorama de Oseas:  
A. Su nombre significa: 

1) Dios es salvación. 
B. Profetiza a un pueblo en los días de 4 reyes (Uzías, Jotam, Acaz, Ezequías): 

1) Prospero económicamente. 
2) Cómodo. 
3) Hacía pacto adorando dioses extranjeros. 
4) Eran inmorales, corruptos 

C. Tema Central: 
1) El amor redentor de Dios es fiel. 
2) ¿Porqué? 

A. Así como la esposa de Oseas (Gomer) le fue infiel. 
B. Así también Israel le fue infiel a Dios. Esto traería juicio sobre ellos. 
C. Pero, el amor redentor de Dios siempre está disponible para todos aquellos 

que se arrepienten. 
D. Fecha de Escritura: 

1) 750 al 725 antes del Cautiverio. 
E. Resumen: 

1) Del capítulo 1-3: Se describe la infidelidad de Israel. 
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a. Oseas casándose con una fornicaria (Gomer), porque la tierra fornica “El 
principio de la palabra de Jehová por medio de Oseas. Dijo Jehová a Oseas: Ve, tómate una 
mujer fornicaria, e hijos de fornicación; porque la tierra fornica apartándose de Jehová” 
(Os. 1:2). 

b. Gomer le dio 3 hijos y luego se fue fornicando. 
c. Oseas tuvo que ir otra vez por mandato de Jehová a comprar a la mujer 

adultera, para demostrar al pueblo el amor de Dios para con ellos. 
2) Del capítulo 4-7: Se proclaman los pecados de Israel. 

a. Oseas le señala los pecados al pueblo. 
1. No había verdad. 
2. Ni misericordia. 
3. Ni conocimiento de Dios. 
4. Además de: incumplir el juramento, mentir, matar, hurtar, adulterar, 

homicidios. 
b. Mentían tratando de cubrir sus pecados con un avivamiento religioso “¿Qué 

haré a ti, Efraín? ¿Qué haré a ti, oh Judá? La piedad vuestra es como nube de la mañana, y 
como el rocío de la madrugada, que se desvanece. Por esta causa los corté por medio de 
los profetas, con las palabras de mi boca los maté; y tus juicios serán como luz que sale. 
Porque misericordia quiero, y no sacrificio, y conocimiento de Dios más que holocaustos” 
(Os. 6:4-6). 

3) Del capítulo 8-10: Se pronuncia el juicio sobre Israel. 
a. Oseas describe el juicio: 

1. Como águila veloz “Pon a tu boca trompeta. Como águila viene contra la casa de 
Jehová, porque traspasaron mi pacto, y se rebelaron contra mi ley” (Os. 8:1). 

2. Como la ira del torbellino “Porque sembraron viento, y torbellino segarán; no 
tendrán mies, ni su espiga hará harina; y si la hiciere, extraños la comerán” (Os. 8:7). 

3. Como ferocidad del fuego “Olvidó, pues, Israel a su Hacedor, y edificó templos, 
y Judá multiplicó ciudades fortificadas; más yo meteré fuego en sus ciudades, el cual 
consumirá sus palacios” (Os. 8:14). 

4. La nación iba a ser esparcida y devorada “Devorado será Israel; pronto será 
entre las naciones como vasija que no se estima” (Os. 8:8; 9:17). 

5. Cosechar lo que habían sembrado “Sembrad para vosotros en justicia, segad 
para vosotros en misericordia; haced para vosotros barbecho; porque es el tiempo de 
buscar a Jehová, hasta que venga y os enseñe justicia. Habéis arado impiedad, y 
segasteis iniquidad; comeréis fruto de mentira, porque confiaste en tu camino y en la 
multitud de tus valientes…” (Os. 10:12-15). 

4) Del capítulo 11-14: Se promete la restauración de Israel.  
a. Por medio del anuncio de una profecía mesiánica “…de Egipto llamé a mi 

Hijo” (Os. 11:1; Ex. 4:22; Mt. 2:15). 
b. Por el amor de Dios por pura gracia (Os 14:4). ¿Cómo? Sanó su rebelión, 

apartó Su ira. 
7. Con esto en mente, quiero que veamos un aspecto que causó la división del pueblo de 

Dios, este fue la falta de conocimiento. 
8. Quiero que veamos a lo que la falta de conocimiento nos lleva: 

A. A la perversidad. 
B. A la perdición. 
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C. A Perder el privilegio. 
 
DECLARACIÓN DE DISCUSIÓN: La Biblia nos enseña que la falta de conocimiento: 
 
CUERPO: 
I. ME LLEVA A LA PERVERSIDAD “Y será el pueblo como el sacerdote; le castigaré 

por su conducta, y le pagaré conforme a sus obras” (Os. 4:9). 
1. La perversidad significa el obrar con maldad. 
2. Vemos la perversión en la falta de conocimiento porque el pueblo imitó la 

conducta y las obras del sacerdote.  
3. Imitar es:5 

A. Actuar a semejanza de otra persona. 
B. Comportarse a semejanza de otra persona. 

4. El pueblo por la falta de conocimiento iba a venir a ser como los sacerdotes. 
5. Debemos de recordar que los sacerdotes, su trabajo era: 

A. Hacer sacrificios por el pueblo (i.e. interceder delante de Dios por el pueblo). 
B. Enseñar, traducir y presentar la ley de Dios. 

6. ¿Qué hicieron ellos? Lo contrario. 
A. Oprimían al pobre. 
B. Se olvidaban de las viudas y los huérfanos. 
C. No tenían juicio porque fornicaban. 
D. Tomaron la gracia de Dios como libertinaje. 

7. ¿Qué me enseña esto a mí? 
A. Que si no tengo conocimiento de la Palabra de Dios, me puede llevar 

perversión porque imito los malos ejemplos. 
B. Por ejemplo, Cristianos perezosos, Cristianos ciegos con la vista corta porque 

no se ve un progreso espiritual (i.e. no están añadiendo a su fe, 2 Pedro 1:5-7). 
C. Recordemos que debemos de ser imitadores de lo bueno y no de lo malo “El 

amor sea sin fingimiento. Aborreced lo malo, seguid lo bueno” (Rom. 12:9). 
8. Entonces, la Biblia enseña que la falta de conocimiento nos lleva a la perversidad. 

Esto es, imitar los malos ejemplos. 
 
DECLARACIÓN DE DISCUSIÓN: La Biblia nos enseña que la falta de conocimiento: 
 
II. ME LLEVA A LA PERDICIÓN “Mi pueblo fue destruido, porque le faltó conocimiento” 

(Os. 4:6-A). 
1. Perdición es la acción de perder material o moralmente algo.  
2. La perdición la vemos por la destrucción.  
3. Esta perdición vino por la falta de conocimiento. 
4. La perdición denota el perder aquello que ya tenían y gozaban. 

A. Esto era su grandeza. 
B. Recordemos que eran prósperos. 

 
5 Núria Lucena Cayuela, ed., Diccionario general de la lengua española Vox (Barcelona: VOX, 1997). 

https://ref.ly/logosres/dglevox?hw=imitar&off=13&ctx=imitar+tr.+1+~Actuar%2c+comportarse+o+hacer
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C. Tenían todo. 
D. Dios los había sacado de la esclavitud a una tierra que fluía leche y miel. 

5. El que les faltó conocimiento, no significa que no sabían, sino que: 
A. Ellos lo desecharon. 
B. Ellos se olvidaron. 

6. Ya que, el pueblo se gloriaba en: 
A. La ley. 
B. El templo. 
C. La prosperidad material. 
D. El número. 

 
7. ¿Cómo nos afecta esto a nosotros? 

A. No es solo saber, es aplicar “Bienaventurado el que lee, y los que oyen las palabras de 
esta profecía, y guardan las cosas en ella escritas; porque el tiempo está cerca” “Y él dijo: 
Antes bienaventurados los que oyen la palabra de Dios, y la guardan” (Apoc. 1:3; Lc. 
11:28). 

B. Los padres somos los responsables de la educación de nuestras casas “Maridos, 
amad a vuestras mujeres, así como Cristo amó a la iglesia, y se entregó a sí mismo por ella” 
“Y vosotros, padres, no provoquéis a ira a vuestros hijos, sino criadlos en disciplina y 
amonestación del Señor” (Ef. 5:25, 6:4). 
1) No es la escuela dominical. 
2) No es la escuela secular. 

8. La Biblia enseña que la falta de conocimiento me lleva a la perdición. Esto es, ser 
destruido. 
 

DECLARACIÓN DE DISCUSIÓN: La Biblia nos enseña que la falta de conocimiento: 
 
III. ME LLEVA A PERDER EL PRIVILEGIO “Por cuanto desechaste el conocimiento, 

yo te echaré del sacerdocio; y porque olvidaste la ley de tu Dios, también yo me olvidaré de tus hijos” 
(Os. 4:6-B). 
1. El servir a Dios es un privilegio, no un derecho. 

A. El pueblo olvidó esto. 
B. Pensaban que Dios los tenía que bendecir y ellos hacían lo que les daba la 

gana. 
2. El perder el privilegio es que ellos iban a ser echados del sacerdocio, así como 

también, que Dios se iba a olvidar de sus hijos. 
A. ¿Porqué? 

1) Porque si ellos eran los responsables de enseñar a sus hijos y desecharon 
el conocimiento de Dios, ¿Qué iban a enseñar a sus hijos? “Oye, Israel: Jehová 
nuestro Dios, Jehová uno es. Y amarás a Jehová tu Dios de todo tu corazón, y de toda tu 
alma, y con todas tus fuerzas. Y estas palabras que yo te mando hoy, estarán sobre tu 
corazón; y las repetirás a tus hijos, y hablarás de ellas estando en tu casa, y andando por 
el camino, y al acostarte, y cuando te levantes. Y las atarás como una señal en tu mano, y 
estarán como frontales entre tus ojos; y las escribirás en los postes de tu casa, y en tus 
puertas” (Deut. 6:4-9). 
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3. Recordemos lo que nosotros somos hoy: 
A. Real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios “Mas vosotros sois linaje 

escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios, para que anunciéis las 
virtudes de aquel que os llamó de las tinieblas a su luz admirable” (1 P. 2:9). 

B. Pensemos este privilegio de hablar de nuestro Dios, algo que los ángeles 
anhelan “ éstos se les reveló que no para sí mismos, sino para nosotros, administraban las 
cosas que ahora os son anunciadas por los que os han predicado el evangelio por el Espíritu 
Santo enviado del cielo; cosas en las cuales anhelan mirar los ángeles” (1 P. 1:12). 

C. Recordemos que el Evangelio no está completo en nuestras vidas, sino nos 
volvemos en evangelistas “Lo que has oído de mí ante muchos testigos, esto encarga a 
hombres fieles que sean idóneos para enseñar también a otros” (2 Timoteo 2:2). 

4. Recordemos que la falta de conocimiento nos lleva a perder el privilegio, este es 
servir a Dios. 

 
CONCLUSIÓN: 
1. Hemos observado lo que causó división entre el pueblo y Dios, esto fue la falta de 

conocimiento. 
2. Esta falta de conocimiento los llevó a: 

A. La Perversión (i.e. imitar los malos ejemplos). 
B. La perdición (i.e. ser destruido). 
C. Perder el privilegio (i.e. ser echado del sacerdocio). 

3. Como Cristianos no estamos exentos de ello. Por lo tanto, “Antes bien, creced en la gracia 
y el conocimiento de nuestro Señor y Salvador Jesucristo. A él sea gloria ahora y hasta el día de la 
eternidad. Amén” (2 Pedro 3:18). 

4. ¡Dios nos ayude a valorar nuestra vida, amando el estudio de la Palabra de Dios y el 
aplicarla en nuestras vidas! 

5. Invitación. 
 

Jean Paul es estudiante de segundo año de la Escuela de Predicación de 
Brown Trail próximo a graduar en diciembre de 2023. En el presente 
colabora con la iglesia de Cristo de Lewisville en Lewisville, TX, y otras 
congregaciones. Jean Paul está casado con la hermana Kathy y ambos 
tienen una hija, Melina. Es originario de Costa Rica.  
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¿QUÉ CAUSA LA DIVISIÓN? 

LA ACEPCIÓN DE 
PERSONAS 
José Cesareo Mata Valdez 

  
            

 
 
 

 
TEXTO: 1 Corintios 1:10-13 
INTRODUCCIÓN: 

1. Estas son algunas de las condiciones en la que se encontraba la ciudad de Corinto. 
A. Tenían muchos beneficios materiales. 

i. Por su tierra, ya que era un ismo (terreno de paso). 
ii. Era un puerto. 

iii. Era una ciudad estratégica 
iv. La ciudad tenía muchos lujos. 

B. En la ciudad había muchas etnias. 
i. Era una ciudad con muchas costumbres de diferentes lugares. 

C. Básicamente el sexo era una religión. 
2. En medio de este lugar se había sembrado el evangelio. 

A. Todo lo anterior estaba infectando a la Iglesia en Corinto. 
B. Precisamente Pablo en esta carta les enseña que Cristo es la solución.  
C. Porque ellos tenían problemas con: 

i. La fornicación. 
ii. Con la Santa Cena. 

iii. Con el orden en la asamblea. 
iv. Y se puede decir que el más importante de todos y el que aborda 

primero: La división y precisamente por acepción de personas. 
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a. La acepción de personas viene de la palabra griega 
προσωποληπτέω: Mostrar favoritismo, tratar mejor a una 
persona que a otra6. 

2. Porque si permitía la división iba a terminar la obra e infectar 
a las demás congregaciones (Marcos 3:24). 

3. Dios nos enseña que la acepción de personas entre la Iglesia 
provoca: 

 
1. ALEJAMIENTO (1 Corintios 1:10). 

A. Olvidándonos de Jesús, dueño de la Iglesia. 
1. Os ruego, pues, hermanos, por el nombre de nuestro Señor Jesucristo, 

(1) Les tuvo que recordar a nuestro Señor Jesucristo. 
(2) También nosotros tenemos que recordar: 

(a) Jesús compro a la Iglesia (Hechos 20:28). 
(b) Se entrego por amor a nosotros (Efesios 5:2). 
(c) Éramos del diablo (Efesios 2:1). 

B. Olvidándonos de sus mandamientos. 
1. que habléis todos una misma cosa, 

(1) Se habían olvidado de sus mandamientos, por eso tenían tantos problemas. 
(a) Tenemos que ver que los mandamientos necesitan de la unidad del 

Cristiano y sin acepción de personas. 
(i) El evangelismo sin racismo (Marcos 16:15-16). 
(ii) Los actos de adoración estando en paz con nuestros hermanos 

(Mateo 5:23-25). 
C. Olvidándonos de la unidad. 

1. y que no haya entre vosotros divisiones, sino que estéis perfectamente unidos en una 
misma mente y en un mismo parecer 
(1) se habían olvidado de la unidad por la acepción de personas. 

(a) La unidad es importante y Dios nos lo hace saber (Salmo 133:1). 
(b) Jesús oro por la unidad (Juan 17). 

(2) Ahora nos olvidamos de la unidad cuando hay entre la Iglesia. 
(a) Racismo. 
(b) Por tener color de piel diferente. 
(c) Clasismo. 
(d) Por tener mayor o menor conocimiento. 

 
2. MAL EJEMPLO (1 Corintios 1:11) 

A. Porque he sido informado acerca de vosotros, hermanos míos, por los de Cloé, 
1. Los mismos hermanos se dan cuenta de la división por este mal en Corinto. 

 
6 Alfred E. Tuggy, Lexico griego-español del Nuevo Testamento (El Paso, TX: Editorial Mundo Hispano, 

2003), 829. 

https://ref.ly/logosres/lgednt?ref=Page.p+829&off=860&ctx=+%0a4380%0a~%CF%80%CF%81%CE%BF%CF%83%CF%89%CF%80%CE%BF%CE%BB%CE%B7%CF%80%CF%84%CE%B5%CC%81%CF%89+o+%CF%80%CF%81%CE%BF%CF%83%CF%89%CF%80%CE%BF%CE%BB%CE%B7%CE%BC%CF%80%CF%84%CE%B5%CC%81%CF%89.
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(1) Los que estaban haciendo esta división no se daban cuenta de lo mal que 
estaban. 
(a) A veces nos da la ceguera de taller. 

2. Un ejemplo de esto es. 
(1) Pedro teniendo favoritismo (Gálatas 2:11-16). 

(a) El sabía que no debía hacer acepción de personas (Hechos 10:28). 
3. No solo eso, sino que había contiendas entre ellos por esas divisiones por estar 

teniendo esa parcialidad “que hay entre vosotros contiendas”. 
(1) Esto no es un buen ejemplo, ni entre los hermanos, ni entré los no Cristianos 

(a) Lamentablemente a ellos les daba igual que dijera la gente. 
(i) Si no les importaba como los viera el mundo en cuanto a la 

fornicación (1 Corintios 5). 
(ii) Menos por las contiendas. 

B. Es pecado hacer acepción de personas (Santiago 2:9). 
1. Esto es lo que estaba pasando en la Iglesia y Santiago lo identifica. 

C. Dios nos dejó el ejemplo. 
1. Por qué hacer distinción de personas, si nosotros pertenecemos a las otras 

ovejas. 
2. Dios hizo de los dos pueblos uno (Efesios 2.14-16). 
 

3. CUERPOS DIFERENTES (1 Corintios 1:12-13) 
A. Ellos estaban rechazamos al único Cuerpo de Jesús. 

1. Tenían cabezas diferentes. 
(1) Jesús es la única cabeza (colosenses 1:18). 

2. Estaban estableciendo diferentes cuerpos. 
(1) Pero solo hay un solo cuerpo (1 Corintios 12:12-26). 

(a) En estos versículos Pablo enseña que, así como el cuerpo humano está 
unido, igualmente la Iglesia.  

B. Ejemplo de la creación de otro cuerpo diferente. 
1. Diotrefes había cambiado el cuerpo (3 Juan 9-10). 

C. Nadie puede hacer otro cuerpo (1 Corintios 3:11). 
1. No existe un cuerpo de puras manos o pies. 
2. No Mutilemos al cuerpo de Cristo 

CONCLUSIÓN: 
A. La acepción de personas es muy común entre la iglesia así que hay que aprender 

a combatir este mal, ya que la acepción de personas en la iglesia provoca: 
a. Alejarnos de Dios. 
b. Dar malos ejemplos. 
c. Crear un cuerpo diferente. 

B. La única forma de ganarle a este mal es practicando la ley real (Santiago 2:8). 
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José Cesareo Mata Valdez es estudiante de segundo año próximo a graduar 
de la Escuela de Predicación de Brown Trail. En el presente colabora con la 
iglesia de Cristo de Balch Springs en la ciudad de Balch Springs, TX. José 
es originario de San Luis Potosí, México. Está casado con la hermana 
Eunice y ambos tienen un hijos, Hiram y una hija, Cesia.  
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¿QUÉ CAUSA LA DIVISIÓN? 

LA ALTIVEZ 
Oscar Alexander Alas Aguilar 

  
            

 
 

 
TEXTO: Mateo 15:1-7 
INTRODUCCIÓN: 

1. Quiero confesarles que cuando estuve en la escuela, las divisiones fueron un gran 
problema para mí. En matemáticas tuve una mala nota a causa de las divisiones. 
Ahora ya puedo dividir un poco.  

2. En esta ocasión no voy a dar una clase de matemáticas. Vamos a usar el sustantivo 
división enfocándolo a la Iglesia. ¿Qué causa la división? 

3. Una causa de la división es La altivez. En esto vamos a meditar en esta oportunidad. 
La Altivez, basado en lo que dice Mateo 15:1-7. 

4. Si queremos aprender de la vida de Jesús, Mateo hace un registro a carca de nuestro 
Señor. Mateo tiene una audiencia judía y este registro Divino les comprueba 
fuertemente que: Jesús es el cumplimiento de las profecías. En esta ocasión Jesús está 
en Genesaret donde nuestro Señor había sanado enfermos. Encontramos a Jesús 
con gente que no lo quería: Escribas y fariseos.  

5. Ahora veremos que la altivez es un causante de la división.  
 

Cuando hay altivez nos volvemos… 
I. ANALISTAS (vrs.1-2) 

A. ¿Qué es la altivez? 
1. Sentimiento de superioridad frente a los demás que provoca un trato 

distante o despreciativo hacia ellos (Oxford Lenguajes). 
2. Orgullo, soberbia (RAE). 

B. “Analista” 
1. Un analista es una persona que examina detalladamente para conocer algo. 
2. Con esto me refiero a que cuando hay altivez miramos detalladamente la 

vida de los demás.  
C. Mateo nos introduce a los seguidores de Jesús:  

1. Escribas y fariseos los seguidores de Jesús.  
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a. Estos hombres no vienen con una buena intención.  
b. Los escribas y fariseos siempre querían tentar a Jesús (Mateo 16:1,19:3; 

Lucas 10:25; Juan 8:6). 
2. Estos hombres venían desde Jerusalén.  

a. Tanto se interesaban en lo que Jesús hacía que desde lejos le siguen.  
b. El propósito de seguir a Jesús nunca fue bueno.  

D. Los escribas y fariseos los mejores analistas:  
1. ¿Qué fue lo que analizaron los escribas y fariseos? 

a. El error que los analistas encontraron fue que los discípulos de Jesús no 
se lavaron las manos para comer. 

b. No analizaron que Jesús en verdad era el Mesías.  
2. No analizaron la evidencia de Jesús (Juan 5:30-47):  

1. El Padre.  
2. Juan.  
3. Las Señales.  
4. Las Escrituras.  
5. Moisés.  

3. La acusación de los escribas y fariseos. 
a. “Tus discípulos quebrantan la tradición de los ancianos”.  
b. El verbo quebrantar proviene del griego παραβαίνω (parabaíno): 

Infringir, desobedecer, rechazar, abandonar.7 
c. En el afán de hacer caer a Jesús su acusación no la están respaldando 

con Escritura sino solamente con una tradición. 
d. Por la altivez los escribas y fariseos se privaron de tener una buena 

relación con Cristo.  
4. Nota: Jesús no estaba infringiendo la Escritura. Si alguno de nosotros vemos 

a nuestro hermano desobedecer la ley de Dios, es allí donde le vamos a 
hacer ver su error. Pero no tenemos que buscar un detalle que no tiene que 
ver con la ley de Dios para corregirlo. Por ejemplo:  
a. Lavarse las manos antes de comer.  
b. Los fariseos querían acusar a Jesús por cuestión de tradición.  

E. Peligro de la altivez:  
1. La altivez nos hace pensar que nosotros no tenemos errores.  
2. La altivez no hace buscar errores en los demás. 
3. La altivez nos hace acusar con argumentos que no tienen valor. 
4. La altivez nos priva de tener comunión con nuestros hermanos.  

F. La Iglesia es el Cuerpo de Cristo por lo tanto evitemos a toda costa la altivez 
para no ser causantes de división en la Iglesia.  
 

Cuando hay altivez…  
II. ALTERAMOS MANDAMIENTOS (vrs.3-6a) 

A. ¿Qué es alterar? 

 
7 Alfred E. Tuggy, Lexico griego-español del Nuevo Testamento (El Paso, TX: Editorial Mundo Hispano, 

2003), 718. 
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1. Cambiar la esencia o la forma de algo.  
2. Cuando hay altivez vamos a alterar los mandamientos de Dios.  

B. Jesús el mejor usando la lógica: 
1. Mientras que los discípulos de Jesús quebrantan una tradición de humanos 

ellos quebrantan un mandamiento de Dios.  
a. Seguir los mandamientos de Dios es primordial (1 Samuel 15:22). 
b. El todo del hombre es temer a Dios y guardar sus mandamientos 

(Eclesiastés 12:13). 
c. Si queremos a Dios con nosotros obedezcamos sus mandamientos 

(Éxodo 19:5). 
d. La misericordia de Jehová es para los que guardan su pacto (Salmo 

103:17-18). 
e. El que no ama a Cristo no cumple lo que Él pide (Juan 14:15, 21-24). 

2. ¿Qué es más importante cumplir lo que la gente dice o lo que Dios dice? 
a. Para los escribas y fariseos era más importante las tradiciones de los 

ancianos. 
3. Mientras que los discípulos de Jesús quebrantan una tradición de humanos 

ellos alteran los mandamientos de Dios. 
a. El mandamiento es claro: Honra a tu padre y a tu madre (Éxodo 20:12). 
b. Los Escribas y fariseos mandaban que mejor se diera el dinero a Dios en 

lugar que a sus padres.  
c. El que añade a la Palabra de Dios es un mentiroso (Proverbios 30:6). 
d. El que altera las Escrituras lo hace para su propia destrucción (2 Pedro 

3:16). 
e. El que añade a las Escrituras Dios traerá las plagas que están escritas 

(Apocalipsis 22:18). 
C. ¿Cómo el Cristiano altera los mandamientos de Dios? 

1. Cuando dice que “una mentirita” no es pecado (Proverbios 12:22; Apocalipsis 
21:22). 

2. Cuando decimos que no asistir a la Iglesia no es pecado (Hebreos 10:25). 
3. Cuando estamos peleados (peleados con la esposa, familia, hermanos 

espirituales) y nos presentamos a Dios como si nada (2 Juan 6; Romanos 
10:9). 

4. Cuando estamos presentes, pero solo de cuerpo (Juan 4:24). 
5. Cuando decimos que un trago de cerveza no es malo (Efesios 5:18; Proverbios 

23:31-32; Oseas 4:11). 
D. Peligro de la altivez.  

1. La altivez nos hace cumplir con las tradiciones de los hombres antes que 
con los mandamientos de Dios. 

2. La altivez nos hace alterar los mandamientos a nuestra conveniencia.  
E. En muchas de las ocasiones quebramos los mandamientos de Dios no por falta 

de conocimiento sino porque somos altivos y vale más nuestra opinión que lo 
que Dios dice.  
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Cuando hay altivez… 
III. ALABAMOS AL HOMBRE (vrs.6b-7). 

A. Cuando hay altivez el conocimiento humano va por encima del de Dios.  
B. El gran error de los escribas y fariseos.  

1. Invalidaron la ley de Dios.  
2. Prefirieron la tradición.  

C. ¿A quién debemos alabar? 
1. ¿A nosotros mismos?  

a. La respuesta es muy sencilla, es un NO.  
2. Dios es digno de toda la honra y gloria.  

a. Todo lo que hacemos debe ser hecho por amor y no por obligación (1 
Corintios 16:14). 

b. Lo que hacemos debe ser hecho como para el Señor y no para los 
hombres (Colosenses 3:23). 

c. Lo que hacemos tiene como propósito principal darle toda la honra y 
gloria a nuestro Padre por medio de Cristo (1 Pedro 4:11). 

D. Peligro de la altivez:  
1. La altivez nos hace preferir lo que pienso, creo o me gusta antes que los 

mandamientos de Dios.  
2. La altivez nos hace servir para ser el protagonista y tomar todos los créditos.  

E. Jesús describe a los altivos:  
1. Hipócritas: Se dice de quien finge ser o sentir lo contrario de lo que es o lo 

que siente. Persona que muestra sentimientos falsos o fingidos. 
2. Los escribas y fariseos profesaban conocer de Dios, pero sus hechos 

revelaban de ellos lo contrario (Tito 1:16). 
F. La altives nos lleva a adorar a una persona o nosotros mismos. Hagámonos un 

examen para ver si no tenemos un síntoma de estos. Si tenemos altivez vamos 
a dividir.  

 

CONCLUSIÓN:  
1. Hemos visto que la altivez es causante de división.  
2. La altivez… 

A. Nos vuelve analistas.  
B. Altera los mandamientos de Dios.  
C. Alaba al hombre.  

3. ¿Tiene usted altivez? 
4. Es importante reconocer nuestros errores a tiempo, antes que muramos.  
5. Ahora es el día que Dios nos de dejar la altivez y vivamos una vida humilde delante 

de Dios.  
 

Oscar Alexander Alas Aguilar es estudiante de segundo año de la Escuela de 
Predicación de Brown Trail. En el presente colabora con la iglesia de Cristo 
de Nuevo Cuscatlán en la ciudad de Nuevo Cuscatlán, El Salvador.  
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la salvación eterna de su alma 
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INTRODUCCIÓN  

En la vida hay muchas cosas importantes que personas llegan a hacer. Algo que 
muchos en el mundo hoy digan que la mejor cosa que alguien puede hacer es casarse. 
Obviamente, el matrimonio es una bendición y responsabilidad para las personas que 
entran en el pacto del matrimonio, pero el entrar al matrimonio no es la cosa más 
importante que una persona pueda llegar a hacer. Otros dirían que la cosa más 
importante que alguien puede hacer es lograr tener una buena carrera. Es cierto que el 
lograr tener una carrera es útil para poder pagar las cuentas, comprar comida, y muchas 
cosas más porque se necesita de dinero, pero como quiera, el hacer algo como carrera no 
es la cosa más importante que alguien puede hacer.  

La Palabra de Dios tiene poder para enseñar al que la lee a aprender de muchas 
diferentes maneras. Una de las maneras que nuestro Dios utilizó para enseñar es los 
ejemplos de personas. Que interesante es que alguien puede leer el Antiguo Testamento 
y aprender cómo vivir su vida Cristiana. A pesar de que el mandamiento de edificar un 
arca (como el mandamiento a Noé) no aplica a nosotros, aprendemos que la obediencia 
de Dios es hacer las cosas conforme a lo Él quiere exactamente, y no como nosotros 
queremos. De la misma manera, podemos ver el ejemplo de Moisés y los Israelitas cuando 
construyeron el tabernáculo. Desde Éxodo 35 hasta el capítulo 40, vemos tantos detalles 
para la construcción del tabernáculo y las cosas afuera del tabernáculo fueron dadas a los 
hijos de Israel. Tomando todo esto en cuenta, las palabras de Éxodo 39:1, 21, 29, 31, 42, 
43; 40:16 básicamente tienen la misma enseñanza: El obedecer es hacer todo conforme a 
lo que Dios ha mandado. ¿Qué tiene que ver todo esto con el plan de salvación? La 
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primera cosa que alguien que quiere ser salvo debe reconocer es, “Si quiero que Dios me 
salve, necesito hacerlo conforme a lo que Él dice que debo hacer, no conforme a lo que yo 
digo.” Dios, en el Antiguo  y Nuevo Testamento, enseñó que la salvación para los que 
han pecado solamente viene por medio de la obediencia a los mandamientos de Dios 
(Exo. 19:5; Jer. 7:23; Mat. 7:21; Heb. 5:9). Entonces, ¿Cuál es la cosa más importante que 
alguien puede llegar a hacer? Vemos la respuesta a esta pregunta en los pasajes citados y 
en el ejemplo de una persona que llegó a la salvación cuando preguntó, Señores, “¿qué 
debo hacer para ser salvo? (Hch. 16:30)”. Es de suma importancia que todos reconozcan 
que no existe ni existirá algo mejor en esta vida que una persona puede hacer que 
obedecer el evangelio. El matrimonio es una gran bendición, pero no es necesario estar 
cazado para poder recibir la salvación. Una carrera también es importante para muchos, 
pero no es necesario tener una carrera para poder recibir la salvación. La salvación es la 
cosa más importante que hay para el ser humano, y para recibirla, se necesita de 
obediencia a la Palabra de Dios. Dios ha mostrado su amor en muchas diferentes 
maneras. Una de las maneras es en el dar su Palabra a nosotros. Cristo, en su oración en 
Juan 17 dijo, “Yo les he dado tu palabra;” y vemos la realidad de esas Palabras hoy. Por 
medio del gran amor de Dios por darnos Su Palabra, ahora podemos saber cómo obedecer 
para poder ser salvo; para recibir la bendición más grande que hay—vida eterna. La 
salvación era, es, y siempre será la más grande necesidad de cada persona que ha pecado. 
Sabiendo eso, es vital que la persona que quiere obedecer sabe la manera de obedecer que 
la Biblia enseña. Por medio del poder de las Sagradas Escrituras, tenemos hoy el 
verdadero y único plan de salvación para el perdido. 

 
FALSOS PLANES DE SALVACIÓN 

Tristemente, desde el primer siglo, cuando la Iglesia de Cristo fue fundada, falsas 
doctrinas y religiones han intentado atacarla, y muchos han sido parte de esos ataques. 
Hay miles de denominaciones y religiones en existencia hoy. Y dado que hay tantos 
grupos religiosos, es aparente que también hay millones de falsas doctrinas, incluyendo 
doctrinas acerca del plan de salvación. Tristemente, hay millones de personas genuinas, 
y de buenas intenciones, que quedan en el pecado porque han obedecido un plan de 
“salvación” que no está enseñada en la Palabra del Dios viviente. En la siguiente parte de 
este estudio, varias doctrinas que hombres enseñan acerca de cómo uno puede recibir la 
salvación serán examinadas y refutadas por estar en desacuerdo con la Palabra de Dios. 

 
La oración del pecador: De las millones de falsas doctrinas que hay en el mundo 

religioso en la actualidad, por seguro esta doctrina es una de las más populares doctrinas 
y cosas practicadas en grupos religiosos. Si usted nunca ha escuchado de la oración del 
pecador, se describe básicamente en la siguiente manera: Cuando alguien quiere recibir 
la salvación (por ejemplo, en un servicio de domingo), el predicador dice algo como, “Si 
hay alguien aquí que quiere ser salvo, pase al frente para recibirla.” Después, la persona 
que quiere ser salvo va hacia el frente, delante del predicador. El predicador dice algo 
como, “Vamos a orar, repite lo que yo digo”. La oración es algo como, “Dios, yo sé que 
soy un pecador. Creo en tu Hijo Jesús, y hoy lo acepto como mi Salvador personal. Gracias 
por tu gracia y perdón. Oramos en el nombre de tu Hijo Jesús. Amén”.  
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Antes de llegar a Cristo, yo creí que esta práctica era algo bíblico y correcto. 
Cuando empecé a escuchar y estudiar con miembros de la Iglesia del Señor, me dieron el 
reto que Dios da a todo hombre: comprobar todo de lo que haces con lo que la Biblia 
enseña (Col. 3:17; 1 Tes. 5:21; 1 Jn. 4:1). Este reto fue dado después que alguien me dijo, 
“¿Me puedes dar un pasaje bíblico que menciona o da un ejemplo de la oración del 
pecador?” Busque el pasaje por semanas en el internet cuando leí varios artículos que 
según comprobaron la enseñanza, y también en mis estudios personales. Durante ese 
tiempo, encontré algo importante que no era la oración del pecador: No existe un pasaje 
bíblico que menciona, da un ejemplo, o enseña que algo como la oración del pecador 
puede ser bíblicamente practicado. Ninguna persona en la Biblia, ni hoy en día también, 
recibió la salvación por medio de una oración. Eso levanta una pregunta importante, 
“¿Cómo puede ser que alguien puede ser salvo por la gracia de Dios sin obedecer lo que 
la Palabra de Dios dice acerca de cómo recibir la salvación?” La respuesta: No es posible 
recibir la salvación por medio de algo que no está en la Biblia. Si alguien va a recibir la 
salvación, la recibirán solamente por medio de los requisitos bíblicos, y no de los de 
hombres.  

 
Solamente se necesita de un corazón sincero para ser salvo: La sinceridad es una 

característica importante para Dios. Pasajes como Josué 24:14, 1 Corintios 16:14, 2 
Corintios 8:8, y 1 Pedro 1:22 claramente enseñan la importancia de tener sinceridad. Pero, 
tristemente, hombres han llevado la sinceridad a un lugar donde la Biblia no la pone 
cuando dicen que si alguien es sincero, no importa lo que practican, porque tienen 
sinceridad. Antes de usar pasajes bíblicos para refutar esta doctrina, es importante que 
uno reconozca que lógicamente, esa idea es absurda. Por ejemplo, si alguien va a una 
carnicería, y ordena tres libras de pollo y recibe tres libras de carne de perro, ¿qué dirían? 
Si utilizan el principio de, “Solamente la sinceridad importa,” dirían algo como, “Bueno, 
esta carne de perro no es lo que quiero,  pero el carnicero dice que me la sirvió 
sinceramente, así que esta carne es suficiente para mí”. ¡Obviamente eso es absurdo! 
Nadie aceptaría carne de perro en vez de pollo porque el carnicero dice que lo sirvió 
sinceramente. O, si una persona está en el hospital esperando tener cirugía de su corazón, 
y llega el doctor diciendo, “¡Hola! No tengo nada de experiencia como doctor, ni he 
estudiado para doctor, y voy a abrir su corazón con mis manos, pero no se preocupe, 
porque cada cosa que voy a hacer será hecha con mi sinceridad”. ¿Qué dirías? Claro que 
nadie aceptaría cirugía por alguien que ni es un cirujano, y que obviamente no va a 
realizar la operación correctamente solamente porque lo van a hacer con sinceridad. 
Lógicamente hablando y pensando, es absurdo. La Biblia también está en contra de esta 
falsa doctrina. El argumento que está siendo examinado básicamente dice que alguien 
puede estar viviendo y haciendo cosas en contra de la Palabra de Dios y todavía estar 
bien con Dios, porque son sinceros. Si esto es verdad, porque escribió Pablo en 2 Timoteo 
1:13, “Retén la forma de las sanas palabras que de mí oíste, en la fe y amor que es en 
Cristo Jesús”. ¿Si la sinceridad es más importante que la doctrina, porque habló Pablo de 
retener la doctrina, y no la sinceridad? Si la sinceridad es todo de lo que necesitamos para 
ser salvos, la doctrina no tiene que ser retenida, pero obviamente es la voluntad de Dios 
que todos retengan la verdadera doctrina. Pablo dejó esto en claro también en 1 Timoteo 
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1:3, “Como te rogué que te quedases en Éfeso, cuando fui a Macedonia, para que 
mandases a algunos que no enseñen diferente doctrina”. Otra vez, tenemos que 
preguntar, “¿Si la sinceridad es más importante que la doctrina y las prácticas, ¿cómo es 
que nunca vemos esa idea en estos pasajes? Esencialmente, esta doctrina puede ser 
llamada, “Solamente sinceridad”. No existe un pasaje que enseña “solamente 
sinceridad”, pero la Biblia menciona obediencia con sinceridad, no sinceridad sin 
obediencia. El ejemplo perfecto de esto es Pablo en Hechos 23:1 cuando dijo que todo de 
lo que él hizo como judío fue con una buena conciencia. Pablo persiguió al Cristianismo 
con toda sinceridad, pero todavía, Cristo le dijo aquellas famosas Palabras en Hechos 9:4, 
“Saulo, Saulo, ¿por qué me persigues?” Pablo cometió todos sus pecados contra los 
Cristianos con sinceridad, pero él no estaba viviendo conforme la doctrina correcta. 
Doctrinas como esta no tienen lugar bíblico. 

Todos ya son salvos: Es de gran importancia que tengamos conocimiento de 
doctrinas como esta por una gran razón: Esto muestra la importancia del contexto. Esta 
falsa doctrina existe hoy porque muchos no están razonando correctamente cuando 
tratan de estudiar la Palabra de Dios. El argumento básicamente es la creencia de que 
cada persona es salva porque el amor y sacrificio de Cristo es tan poderoso que ya ha 
salvado al mundo entero. Los que han adoptado esta creencia dicen cosas como: “No 
entiendo como personas pueden decir que Cristo por medio de Su sacrificio no es capaz 
de salvar al mundo.” También, citan pasajes como Tito 2:11, que dice, “Porque la gracia 
de Dios se ha manifestado para salvación a todos los hombres”. También, he conocido 
personas que han dicho, “Yo no creo que alguien tan amoroso y lleno de gracia como 
Dios pueda condenar personas al infierno.” Estas personas creen que en el día de juicio, 
Cristo va a cambiar Su mente en cuanto al dar castigo eterno a los desobedientes, porque 
Su amor es tan grande. Lamentablemente, doctrinas como esta vienen cuando alguien lee 
la Biblia ya con opiniones y creencias que no están dispuestas a cambiar. También, esto 
pasa cuando personas leen un solo versículo y agarran “enseñanzas” sin asegurar si la 
cosa que “aprendieron” del verso está en acuerdo con el contexto, y también el resto de 
la Palabra de Dios. Primeramente, es importante que quede en claro que por el sacrificio 
de Cristo, es posible que todo hombre tenga la salvación. Pero, eso no es decir que todos 
recibirán la salvación. Pasajes como Mateo 7:13, 14, 21, Romanos 1:16, Hebreos 5:9, y 2 
Pedro 3:9 enseñan que Dios es capaz de salvar a todos, pero hay una condición: la decisión 
de llegar a la salvación no pertenece a Dios; pertenece a cada individual. Sí, es cierto que 
todos pueden ser salvos, pero es claro que eso no va a pasar, porque hombres van a decir 
que no. Sabemos por medio de 2 Pedro 3:9 que la voluntad de Dios es que todos lleguen 
a la salvación que viene del arrepentimiento verdadero, pero también sabemos que 
todavía habrá personas que recibirán castigo eterno en la segunda venida de Cristo. Esto 
será el caso no por culpa de Dios, pero por culpa de los hombres que no vivieron para Él. 
Josué, a los hijos de Israel, dijo palabras que nos enseñan que la decisión de ser salvo o 
no son de nosotros cuando dijo, “Y si mal os parece servir a Jehová, escogeos hoy a quién 
sirváis” (Josue 24:15a). La gran decisión entre Dios (salvación) o nosotros mismos 
(condenación) no pertenece a Dios, pero de la misma manera que perteneció a los 
Israelitas, claramente pertenece a nosotros hoy. Es cierto que la gracia de Dios se 
manifestó al mundo, pero todavía, la decisión de hacer lo necesario para recibir la gracia 
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de Dios todavía es de nosotros. Cristo dijo claramente en Mateo 7:21 que NO TODOS 
entrarán al reino de los cielos, pero el que obedece a Dios. El decir que todos son salvos 
es decir que Dios mismo es un mentiroso e infiel a Sus dichos, porque en varios lugares 
de la Biblia, Dios nos ha revelado exactamente que habrá castigo eterno en el último día 
(Mat. 13:49, 50; 25:36; 2 Cor. 5:10; 2 Tes. 1:7-9).  

 
EL VERDADERO PLAN DE SALVACIÓN 

Dios amó (y ama) a nosotros tanto que nos creó, dio Su Hijo perfecto para ser Salvador 
nuestro, y nos reveló como llegar al cielo. En Su Palabra, nos dio todo de lo que 
necesitamos para ir al cielo (2 Ped. 1:3). Gracias a Él, tenemos, podemos saber, y podemos 
obedecer el verdadero plan de salvación. Este plan de salvación solamente por enseñanza 
bíblica, no por las opiniones, creencias personales, o sentimientos de ninguna persona. 
Hay muchas diferentes cosas que personas enseñan acerca de cómo ir al cielo, pero en 
una examinación de cada plan de salvación diferente que a este verdadero, siempre se 
encuentra las inconsistencias y falsas enseñanzas que son refutadas por la Palabra de 
Dios. Si alguien quiere llegar a la vida eterna, hay seis cosas que deben hacer: 
 Oír: Romanos 10:14 dice, “¿Cómo, pues, invocarán a aquel en el cual no han 
creído? ¿Y cómo creerán en aquel de quien no han oído? ¿Y cómo oirán sin haber quien 
les predique?” Obviamente, si alguien va a llegar a la salvación, necesitan escuchar el 
evangelio de Cristo Jesús. No es posible obedecer el evangelio sin tener conocimiento de 
lo que es el evangelio. Tristemente, hay personas hoy que quieren bautizar a personas 
tanto que lo hacen sin asegurar que la persona que van a bautizar sabe qué están 
obedeciendo, y porqué están obedeciendo. En las conversiones del Nuevo Testamento, 
las personas tenían conocimiento del evangelio después de haberlo escuchado (Hechos 
2:36-41; 3:18-4:4; 8:4-13; 35-38; 9:4-18; 16:14, 15). Es necesario oír, pero no solamente oír 
(Santiago 1:22). 
 Creer: Juan 3:16 dice, “Porque de tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a 
su Hijo unigénito, para que todo aquel que en él cree, no se pierda, mas tenga vida 
eterna.” Igual que el oír, no es posible ser salvo sin el creer. Hay muchos que dicen que 
no podemos saber que Dios existe, y tristemente esto ha entrado hasta a la Iglesia del 
Señor. Muchos dicen, “Yo sirvo a Dios en caso que Él existiera, pero si no existe, está bien. 
Solamente no quiero tomar el riesgo de vivir y encontrar después de la vida que Él sí 
existe.” Eso no es creencia bíblica. Creencia bíblica es seguridad que hay un Dios. ¿Dudó 
Pablo que existe un Dios? ¿Dudó Pedro, Juan, Noé, Abrahán, Jacob, Isaac, Moisés, Isaías, 
Ezequiel, Elías, o David que existe un Dios? ¡Claro que no! Entonces, nosotros mismos no 
debemos dudar si Él existe y vivir sabiendo eso porque se comprueba con la evidencia 
(Rom. 1:20). Debemos creer en Él, pero no solamente creer (Mat. 7:21).  
 Arrepentir: 2 Pedro 3:9 dice, “El Señor no retarda su promesa, según algunos la 
tienen por tardanza, sino que es paciente para con nosotros, no queriendo que ninguno 
perezca, sino que todos procedan al arrepentimiento”.  Este pasaje es otro que muestra 
que sin arrepentirse de los pecados, no es posible ser un Cristiano. ¿Qué es 
arrepentimiento? Mateo 21:28 y 29 dan un buen ejemplo del arrepentimiento. El 
arrepentimiento es tomar la decisión consciente de voltear completamente del pecado, e 
ir hacia Dios con toda la fuerza. Arrepentimiento es no solamente sentir mal, pero 
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también es vivir conforme la decisión interna de no hacer lo que fue hecho. Un ejemplo 
de la “vida normal” es lo siguiente: un niño mira a un fuego, y va y lo toca. Cuando se 
siente el daño de esa decisión, no solamente siente mal, sino que también quita la mano 
los más rápido que puede. Lo mismo es con el pecado, no solamente debemos sentir mal 
después de haber pecado, sino que también debemos quitarnos del pecado lo más rápido 
que podemos, porque hace daño eterno (Rom 6:23). Debemos arrepentirnos, pero no 
solamente el arrepentimiento (Hch 2:38).  
 Confesar: Romanos 10:9, 10 dice, “que si confesares con tu boca que Jesús es el 
Señor, y creyeres en tu corazón que Dios le levantó de los muertos, serás salvo. Porque 
con el corazón se cree para justicia, pero con la boca se confiesa para salvación”. La 
confesión es otra cosa que el que quiere ser salvo debe hacer. Cristo es el Salvador Divino 
de cada persona. Si alguien quiere venir al Padre, lo harán solamente por medio de Él 
(Juan 14:6). La práctica que hacen Cristianos antes de bautizar a una persona de 
preguntar, “¿Crees que Jesucristo es El Hijo de Dios?” no es practicada porque “eso es lo 
que siempre hemos hecho” sino que es porque es lo que Dios manda. Cristo dijo en Mateo 
10:32 y 33, “A cualquiera, pues, que me confiese delante de los hombres, yo también le 
confesaré delante de mi Padre que está en los cielos. Y a cualquiera que me niegue delante 
de los hombres, yo también le negaré delante de mi Padre que está en los cielos.” 
Debemos confesar, pero no solamente confesar (Mar. 16:16).  
 Ser Bautizado: Marcos 16:16 dice, “El que creyere y fuere bautizado, será salvo; 
mas el que no creyere, será condenado.”. Lamentablemente, esta parte del plan de 
salvación es la más negada. El mundo religioso en muchos lugares enseña que el 
bautismo no es para poder ser un Cristiano, sino que es algo que un Cristiano hace para 
“llevar su relación con Dios al siguiente nivel”. Esta enseñanza está en contradicción con 
los pasajes que hablan del mandamiento de ser bautizado hoy. Hechos 2:38 dice que el 
bautismo es para perdón de los pecados. Antes de llegar al Cristianismo, no hay otra 
manera en la Palabra de Dios para recibir el perdón de los pecados a no ser por medio 
del bautismo. Ananías dijo a Saulo de Tarso que el bautismo era para lavar los pecados. 
Cristo dijo en Marcos 16:16 que el bautismo sucede ANTES que alguien llega a la 
salvación, y 1 Pedro 3:21 claramente asocia el bautismo con la salvación de una alma. La 
Biblia es clara, y estos pasajes tienen que ser creídos, no rechazados o ignorados. 
 Vivir Fiel Hasta La Muerte: Apocalipsis 2:10b dice, “Sé fiel hasta la muerte, y yo 
te daré la corona de la vida”. Después de recibir la salvación, la obra no está terminada. 
¡Después de obedecer el evangelio, la obra solamente está empezando! Un breve bosquejo 
del Nuevo Testamento es el siguiente: Mateo-Juan: La Vida de Cristo, Hechos: Cómo ser 
salvo, Romanos-Judas: Como vivir como un Cristiano, y Apocalipsis: Como morir como 
un Cristiano. En el libro de apocalipsis, Cristo estaba exhortando a los Cristianos 
perseguidos a seguir y estar dispuestos a ser fieles hasta el punto de la muerte; es decir, 
estar listos a morir por ser Cristianos. Dios manda fidelidad para toda la vida, porque es 
posible pecar después de ser salvo. Fidelidad es la última cosa que Dios manda para el 
hombre. Fidelidad es amar a Dios a través de Sus mandamientos (Juan 14:15), y vivir para 
Cristo diariamente, fielmente esperando el fin de la vida, para poder algún día morar 
eternamente con Él (Lucas 9:23, Filipenses 1:21). 
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CONCLUSIÓN 
Gracias a Dios por darnos el verdadero plan de salvación. Ahora, sabiendo el verdadero 
plan de salvación, ¿qué hará usted que no ha obedecido? Y si usted ya ha obedecido, 
¿estás predicándolo? ¿Estás viviendo fielmente, y siguiendo a Cristo diariamente? El vivir 
para Dios es la mejor cosa que alguien puede hacer, porque es nuestro único propósito 
de vivir (Col. 1:16). ¡Qué Dios le bendiga grandemente! 

 
 

 

CONOCIENDO EL 
EVANGELIO 
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VIDEOS PARA CONOCER 
LA VERDAD DEL 

EVANGELIO 
  
            

 

 
 

 

www.buscandolaverdad.org 
En esta página usted podrá encontrar varios videos que le enseñarán acerca del 
tema de la salvación eterna de nuestra alma. Los videos están muy bien explicados 
por personas que han estudiado a fondo el tema de la salvación y que se han 
preocupado porque usted conozca acerca del evangelio de Cristo; el poder de Dios 
para salvación (Romanos 1:16).  

 
www.laverdadenamor.com 

Esta es una programación que le ofrece varios videos donde la persona puede 
aprender sobre el tema de la salvación y otros temas de interés espiritual. Estos 
videos se hacen disponibles cada semana. Es nuestra oración que usted pueda 
beneficiarse de todas estas lecciones.  

 
 
 
 
 
 
 

Esta sección provee principios de interpretación Bíblica para aprender a manejar con precisión la 
Palabra de Dios. Textos de la Biblia serán interpretados aplicando los principios de interpretación y 

exégesis Bíblica.  
 

“Procura con diligencia presentarte a Dios aprobado, como obrero que no tiene de qué 
avergonzarse, que maneja con precisión la palabra de verdad” 

(2 Timoteo 2:15 LBLA). 

http://www.buscandolaverdad.org/
http://www.laverdadenamor.com/
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PÁGINAS WEB CON MATERIAL 
BÍBLICO PARA SU 

CRECIMIENTO ESPIRITUAL 
 
 
 
 
 
 
 
www.enfoquebiblico.org –Esta página administrada por nuestro hermano Moisés 
Pinedo ofrece una cantidad enorme d e material Bíblico en el idioma español e 
inglés. Esta página se le recomienda a estudiantes de escuelas Bíblicas, como 
también miembros del Cuerpo de Cristo que desean aumentar su conocimiento de 
la Palabra de Dios.  
 
www.apologeticspress.org – Esta página ofrece varios estudios relacionados a la 
apologética cristiana. Temas fundamentales sobre la existencia de Dios, la 
inspiración de las Escrituras, la iglesia del Nuevo Testamento y muchos más están 
disponibles aquí. Esta es una excelente herramienta para estudiantes de Biblia que 
llevan a cabo investigaciones en el campo de la Biblia. En el costado izquierdo está 
la versión en español donde encontrará mucho material para su crecimiento 
espiritual.  
 
www.lapalabrapublisher.com – En esta página encontrará una buena cantidad de 
libros que han sido publicados por miembros de la iglesia de Cristo. Todos estos 
libros digitales están disponibles para que los descargue en su computadora, 
tableta o teléfono. Los libros consisten de cometarios de la Biblia, y libros de 
referencia Bíblica. Nuestro hermano Rogelio Medina administra esta página. Su 
correo electrónico puede ser encontrado en ella para cualquier pregunta que usted 
pueda tener sobre los libros. La mayoría de los libros también están disponibles en 
www.amazon.com  
 
www.suvidadioporti.wordpress.com –Esta página es administrada por nuestro 
hermano Jaime Hernández. Aquí podrá encontrar varios artículos, y libros que 
han sido traducidos del inglés al español. El material en esta página es excelente 

http://www.enfoquebiblico.org/
http://www.apologeticspress.org/
http://www.lapalabrapublisher.com/
http://www.amazon.com/
http://www.suvidadioporti.wordpress.com/
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para estudiantes de escuelas Bíblicas, maestros de Biblia o cualquier miembro de 
la iglesia que desee profundizar en el conocimiento de la Palabra de Dios.  
 
www.andandoenlaverdad.wordpress.com –Esta página es administrada por 
nuestro hermano César Hernández. En ella podrá encontrar varios libros, 
conferencias, comentarios, y artículos que nuestro hermano César ha traducido del 
inglés al español. Esta es otra excelente herramienta para crecer en el conocimiento 
de la Palabra de Dios.  
 
www.regresandoalabiblia.com –Esta página es administrada por nuestro hermano 
Willie A. Alvarenga. En ella encontrará material Bíblico para su crecimiento 
espiritual. El material consiste de sermones escritos, en PowerPoint, video, 
artículos, revistas, comentarios, y libros de referencia Bíblica sobre varios temas. 
Otras páginas por nuestro hermano son: www.alvarengapublications.com y 
www.backtobibleknowledge.com | www.btidc.org | www.laverdadenamor.com  
 
www.youtube.com/browntrailescueladep --Este es el canal de videos de la 
Escuela de Predicación de Brown Trail. En esta canal encontrará algunos cursos 
que usted puede estudiar en la comodidad de su hogar; cursos tales como griego, 
interpretación Bíblica y Homilética.  
 
www.facebook.com/laluzenmiandar /www.marlonretana.com--Esta página de 
Facebook, administrada por nuestro hermano Malon Retana, ofrece varios 
estudios en vivo los lunes, martes, jueves y viernes. La hermandad tiene la 
oportunidad de estudiar la Palabra de Dios todos estos días de 7:00 p.m. a 9:00 
p.m.  
 
www.buscandolaverdad.org – En esta página usted podrá encontrar varios videos 
con temas fundamentales como la iglesia del Señor, la salvación, y muchos más. 
Estos temas son excelentes para ser utilizados en estudios Bíblicos por las casas 
con aquellos que todavía no han llegado al conocimiento de la Palabra de Dios y 
la salvación en Cristo. También pueden ser utilizados para fortalecer su 
conocimiento en temas fundamentales de la fe.  
 
www.escuelabiblicaenlinea.org – Esta es una página disponible con 
material Bíblico para todos aquellos que deseen estudiar la Palabra de Dios. 
Gracias le damos a nuestro hermano Marlon Retana por el excelente arduo 
trabajo que lleva a cabo en la obra del Señor.  
 

http://www.andandoenlaverdad.wordpress.com/
http://www.regresandoalabiblia.com/
http://www.alvarengapublications.com/
http://www.backtobibleknowledge.com/
http://www.btidc.org/
http://www.laverdadenamor.com/
http://www.youtube.com/browntrailescueladep
http://www.buscandolaverdad.org/
http://www.escuelabiblicaenlinea.org/
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ESTACIÓN DE RADIO 
INTERNET 

 

www.unasolafe.org 
 

 
Programación de radio-internet de la iglesia de Cristo, 7 días de 

la semana, 24 horas al día 
 

Favor de recomendar estas estaciones para que muchos puedan 
beneficiarse de las lecciones que aquí se predican. 

 
PLAN DE SALVACIÓN 

 
Para ser salvo, según la Biblia, la persona debe… 
 
Oír el Evangelio de Cristo (Romanos 10:17; Marcos 16:15-16). 
Creer en el Evangelio (Marcos 16:16; Juan 3:16). 
Arrepentirse de sus pecados (Hechos 2:38; 17:30-31). 
Confesar a Cristo como el Hijo de Dios (Mateo 10:32-33; Romanos 10:9-10). 
Ser bautizado para perdón de sus pecados (Hechos 2:38; 22:16). 
Vivir una vida fiel delante de Dios (1 Corintios 15:58; Apocalipsis 2:10).  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.unasolafe.org/
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Libros disponibles para su crecimiento espiritual por medio de “Alvarenga 
Publications”. 
 

Comentario verso-por-verso del Evangelio según Marcos.  
Comentario verso-por-verso de Efesios.  
Comentario verso-por-verso de Filipenses. 
Comentario verso-por-verso de Colosenses. 
Comentario verso-por-verso de Filemón. 
Comentario verso-por-verso de 1 & 2 Tesalonicenses. 
Comentario verso-por-verso de 1 & 2 Timoteo. 
Comentario verso-por-verso de las cartas de Santiago, Pedro, Juan y Judas. 
Comentario verso-por-verso de Apocalipsis. 
Predicando la Palabra (Libro de Homilética). 
Libro de interpretación Bíblica (Manejando con precisión la Palabra). 
Exégesis del Nuevo Testamento a través del griego. 
Libro de evangelismo personal (Buscando al perdido). 
Problemas actuales que enfrenta la iglesia. 
Fundamentos de la fe. 
Textos difíciles de la Biblia explicados. 
Preguntas y respuestas (Vol. 1). 
Regresando a la Biblia (Libro de sermones). 
Conociendo la verdad para ser salvos (Estudio para no Cristianos). 
Creciendo en la doctrina (Referencias de tópicos). 
En la tabla de mi corazón (Manual de cómo memorizar textos). 
Razonando correctamente (Breve estudio sobre la lógica). 
Un manual de estudio sobre la Deidad. 
Sirviendo de corazón (Manual para hermanos que sirven en la adoración). 
No te apartes del camino (Estudio para hermanos que se han apartado). 
Conforme a las Escrituras (Vol. 1 y 2 artículos Bíblicos). 
Introducción panorámica de la Biblia. 
Compilación de conferencias Bíblicas.  
Conferencias Bíblicas Regresando a la Biblia 2022 
Conferencias de la Escuela de Predicación de BT 2022 
Prolegómeno al Nuevo Testamento 2022 
 

PÁGINAS ADICIONALES PARA MATERIAL BÍBLICO: 
www.regresandoalabiblia.com  
www.regresandoalabiblia.com 
 

ESTUDIOS EN INGLÉS: 
On the Tablet of My Heart 
According to the Scriptures (Vol. 1). 
Practical Sermons for Your Spiritual Growth.  
Articles for Young People (Vol. 1). 

ALVARENGA PUBLICATIONS 
LIBROS PARA SU CRECIMIENTO ESPIRITUAL 

WWW.ALVARENGAPUBLICATIONS.COM 

http://www.regresandoalabiblia.com/
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www.babibleknowledge.com  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

http://www.babibleknowledge.com/
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LO QUE LA ESCUELA OFRECE AL ESTUDIANTE 
Programa de educación Bíblica gratuita, dos años de estudio intensivo de la Biblia, 72 
cursos Bíblicos, más de 4,000 horas de estudio dentro y fuera del salón de clases, título 

de licenciatura en estudios Bíblicos, título de asociado en estudios Bíblicos para 
estudiantes del programa “Hacia la madurez espiritual”, análisis de los 66 libros de la 

Biblia, instructores sanos en la doctrina y con experiencia en la predicación y ministerio, 
excelentes instalaciones, énfasis en el evangelismo, oportunidades para predicar y 
asistir a conferencias Bíblicas, campañas de evangelismo, créditos transferibles a 

universidades, cursos adicionales en Homilética, interpretación Bíblica, pensamiento 
analítico, historia de la iglesia, hebreo, griego, español, inglés, etc. 

 

Admisión: Enero de cada año. 
 

Kevin W. Rhodes, director (817) 774-6727 
 

Willie A. Alvarenga, director departamento español (817) 268 3222; 681 4543 
Website: www.btsop.org  Email: btsop2004@gmail.com  

 
Heath Stapleton, director de desarrollo; Email: chimalaheath@yahoo.com 

 

Roy Gafford, decano de estudiantes (228) 383 6230; Email: roygafford@yahoo.com 
 

Pat McIntosh, decano académico (254) 592 2234; Email: pmcintosh1957@gmail.com 
 

Jesse Martínez, decano de estudiantes departamento español (817) 773 2361; Email: 
martinezjesse4884@yahoo.com  

 

Instructores departamento español:  
Willie A. Alvarenga, Marco A. Arroyo, Salvador del Fierro Jr., Omar Hernández, Jaime Luna, 

Jesús Martínez, Osvaldo Rodríguez, Christian Torres  
 
 
 
 
 
 

 

Formando Conocimiento.   Formando Habilidades.   Formando Carácter.   
Formando…Predicadores 

Escuela de Predicación de Brown Trail 
Edificio: 1801 Brown Trail, Bedford, TX 76021 
Correo: P.O. BOX 210667, Bedford, TX 76095 

Escuela: (817) 268 3222; Fax (817) 282 5803 
“Donde los senderos antiguos todavía son nuevos” 

http://www.btsop.org/
mailto:btsop2004@gmail.com
mailto:chimalaheath@yahoo.com
mailto:roygafford@yahoo.com
mailto:pmcintosh1957@gmail.com
mailto:martinezjesse4884@yahoo.com
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ESTUDIANTES DE LA ESCUELA 
DE PREDICACIÓN DE BROWN 

TRAIL 
2022-2023 
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PROGRAMA DE ESTUDIO PARA 
ESTUDIANTES DEL SEGUNDO 
AÑO ENERO – DICIEMBRE 2023 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
ENERO 2 A MARZO 10:  
Isaías, Esdras & Ester, 1 & 2 Corintios, Historia de la iglesia, la Deidad, Historia de Israel 
II, Homilética IV (sermones expositivos), Griego III. 
 
MARZO 20 A JUNIO 2: 
Ezequiel & Daniel, Jeremías & Lamentaciones, Arqueología Bíblica, Homilética V 
(predicando sin notas), Problemas actuales que enfrenta la iglesia, Romanos, Griego IV, 
El hogar Cristiano, Santiago, 1 & 2 Pedro. 
 
 
JULIO 3 A SEPTIEMBRE 15: 
Evangelio según Juan, Programa local de trabajo, Apocalipsis, Los profetas menores, 
Introducción a la enseñanza, Job, Adquiriendo y manteniendo un trabajo, Liderazgo: 
Nehemías, Exégesis griego de 1-3 de Juan. 
 
 
 
SEPTIEMBRE 25 A DICIEMBRE 17: 
Introducción al hebreo, Periodo intertestamentario, Exégesis griego de Judas, Enseñanza 
en 1 & 2 Tesalonicenses, Consejería Bíblica, Vida y trabajo del predicador, Hebreos, 
Gálatas, Ética Cristiana 
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INSTRUCTORES DE LA ESCUELA 

DE PREDICACIÓN DE  
BROWN TRAIL  

2023 
 

 
 
 

“DONDE LOS SENDEROS ANTIGUOS 
TODAVÍA SON NUEVOS” 


